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Шварц  Федотов: 
кому достанется серебро

Завтра «Динамо» и «Сочи» в последнем, 
30-м, туре РПЛ разыграют второе место 
РПЛ. Для обоих клубов это станет большим 
успехом: южане еще ни разу не брали 
не только такую высоту, но и вообще 
медали российского первенства, 
москвичи последний раз становились 
вице-чемпионами в 1994 году
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ВК «Локомотив»

ТРЕНЕР 
ЛОКО� БУДЕТ 
НАКАЗАН ЗА РАСИЗМ
Двукратный чемпион страны Андрей Воронков 
может быть отстранен от работы на два года 
из-за оскорбительного поведения в тайм-ауте 
пятого матча финальной серии женской 
волейбольной суперлиги 11 

Владимир Беззубов photo.khl.ru

БОЛЬШОЕ ИНТЕРВЬЮ 
ИЛЬИ ВОРОБЬЕВА
Полная версия разговора с главным тренером 
«Металлурга» – о финале Кубка Гагарина, 
предложениях от других клубов 
и многом другом 12

Reuters

ЕВРОКУБОК ВЗЯЛ 
СЕРЕДНЯК БУНДЕСЛИГИ
«Айнтрахт» сделал ставку на Лигу Европы, 
рано вылетев из Кубка Германии и заняв 
только 11-е место в чемпионате своей страны. 
В финале в серии пенальти немцы победили 
«Рейнджерс» (1:1, пен. – 5:4) 7

КАСАТКИНА � 
О ФАВОРИТАХ 


РОЛАН ГАРРОС�
Лучшая теннисистка 

России в интервью «СЭ» 
рассказала о главном 

турнире весны
 

16

ХОККЕЙ 

ИГОРЬ ЕСМАНТОВИЧ:

Президент московского клуба дал большое интервью «СЭ» – 
первое после победы армейцев в Кубке Гагарина

- Когда вы почувствовали, что финал мож-
но вытащить?

– Еще до первых игр против СКА и «Маг-
нитки» я говорил, что в каждой из этих серий 
будет по семь матчей. И когда мы уступа-
ли в финале 1–3, то я всем продолжал гово-
рить то же самое: «Вот увидите, дело дойдет 
до седьмой игры». И я верил, что решающий 
матч останется за нами.

– Нынешний титул достался ЦСКА в более 
тяжелой борьбе, чем три года назад, когда не 
было жесткого потолка и  в  команде играли 
Капризов, Сорокин и другие. Второе чемпион-
ство для клуба престижнее и почетнее?

– Не согласен. Ради любого титула каж-
дый человек в клубе работает с максималь-
ными отдачей и желанием победить. Бла-
годаря компании «Роснефть» идет четкое 

финансирование, клуб интегрирован в ком-
панию. И вместе с ней занимается не только 
спортивной составляющей, но также и мар-
кетингом, и специальными программами 
для детей, ветеранов, болельщиков. Глава 
компании Игорь Иванович Сечин лично ру-
ководит наблюдательным советом ЦСКА, 
на котором принимаются важные решения 
о развитии всего клуба. А насчет тяжелой 
борьбы я напомню, что в 2019-м мы в фина-
ле конференции обыграли СКА только в се-
ми матчах. Потом в четырех встречах по-
бедили «Авангард» в решающей серии. Те 
игры для ЦСКА были не менее тяжелыми, 
чем сейчас с «Магниткой» или даже в пер-
вом раунде с «Локомотивом». Счет не от-
ражает той психологической и силовой на-
грузки, которую переносят ребята. Для ме-

ня оба титула были максимально сложными. 
Они равны по своему весу. Потолок здесь не 
имеет значения.

– Серьезно?
– Собрать чемпионскую команду при 

жестком потолке сложнее, но дальше все 
зависит от профессионализма менеджера. 
Клубы находятся в равных условиях.

– После чемпионства денежные запросы 
игроков обычно резко вырастают. Перегово-
ры по новым контрактам проходят труднее?

– Это всегда непростой процесс. Ап-
петиты растут и у самих хоккеистов, и у 
их посредников. Агенты, эти милые лю-
ди, используют свои доводы для того, что-
бы увеличить зарплаты как неограниченно 
свободных игроков, так и ограниченно сво-
бодных. В то же время все понимают, что 

сейчас работает жесткий потолок зарплат. 
С точки зрения профессиональной этики 
переговоры с обеих сторон проходят гра-
мотно, и мы находим общий язык. Я не ска-
зал бы, что сейчас приходится сложнее, чем 
год назад. Переговорный процесс для меня 
всегда одинаково сложный. Чемпионский 
состав собрать очень тяжело. Но по резуль-
татам последних лет ЦСКА идет плотно, до-
бираясь как минимум до финала.

МИХАИЛ ЗИСЛИС

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ ИНТЕРВЬЮ � 
В БЛИЖАЙШИХ НОМЕРАХ 
И НА


ПРИ 1�3 В ФИНАЛЕ 
С 
МАГНИТКОЙ� Я ГОВОРИЛ, 
ЧТО БУДЕТ СЕДЬМАЯ ИГРА�

30 апреля. Магнитогорск. «Металлург» – ЦСКА – 1:4. 
Владимир Чебатуркин, Игорь Есмантович, Евгений Корешков, Равиль Якубов, Сергей Наумов и Сергей Федоров (слева направо) с Кубком Гагарина

Юрий Кузьмин 
photo.khl.ru
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Армейцы без медалей, «Динамо» и «Сочи»  
разыграют серебро, Слуцкий в шаге от вылета
Все расклады перед последним туром РПЛ

МЕДАЛИ

В 29-м туре ЦСКА уступил на выезде «Краснодару» 
(0:1) и выбыл из борьбы за медали. Серебро и брон-
зу разыграют в очном матче «Динамо» и «Сочи». Ко-
манду Сандро Шварца в этой встрече устроит и ни-
чья (в первом круге бело-голубые выиграли 1:0), со-
чинцам нужна только победа.

ВЫЛЕТ

«Арсенал» уже лишился шансов на сохранение 
места в премьер-лиге. Вторая команда, которая 
напрямую вылетит в ФНЛ, определится в Казани – 
там встретятся «Рубин» и «Уфа». Команде Алексея 

Стукалова для сохранения места в РПЛ необходи-
мо победить, другие результаты оставят в РПЛ ка-
занцев. 

СТЫКИ

Среди команд, которым грозят стыковые мат-
чи, в наилучшей ситуации находится «Урал». В по-
следнем туре он встретится с «Арсеналом», у ко-
торого не осталось турнирной мотивации. Победа 
сохранит команде Игоря Шалимова место в пре-
мьер-лиге, при ничьей нужно будет ждать осечек 
конкурентов.

«Нижний Новгород» по личным встречам опере-
жает «Урал», но в последнем туре встречается с «Зе-

нитом». «Нижнему» нужно либо творить сенсацию, 
либо ждать неудач двух из трех преследователей.

«Химки» почти наверняка выберутся из зоны сты-
ков, если обыграют «Спартак» (исключение – син-
хронные победы «Нижнего» и «Урала»). Ничья и по-
ражение, скорее всего, продлят сезон команды Сер-
гея Юрана на два стыковых матча.

«Рубин» избежит стыков только в том случае, ес-
ли победит «Уфу», а две команды из тройки «Ниж-
ний», «Урал», «Химки» потеряют очки. Ничья точно 
отправит казанцев на встречу с представителем ФНЛ.

Наконец, «Уфа» поднимется выше 13-го места, ес-
ли обыграет «Рубин»; «Нижний Новгород» и «Урал» 
проиграют, а «Химки» поделят очки со «Спартаком». 
В таком случае по 30 очков окажется у четырех ко-
манд и в стыки отправятся «Нижний» и «Химки».

 И В Н П М О
 1. Зенит 29 19 8 2 66–27 65
 2. Динамо 29 16 5 8 52–36 53
 3. Сочи 29 16 5 8 49–29 53
 4. Краснодар 29 14 7 8 41–29 49
 5. ЦСКА 29 14 5 10 38–29 47
 6. Локомотив 29 12 9 8 42–39 45
 7. Ахмат 29 13 2 14 35–37 41
 8. Крылья Советов 29 12 5 12 39–35 41
 9. Ростов 29 10 8 11 47–47 38
10. Спартак 29 10 8 11 36–39 38
11. Нижний Новгород 29 7 9 13 25–39 30
12. Урал 29 7 9 13 25–34 30
13. Химки 29 6 11 12 32–46 29
14. Рубин 29 8 5 16 33–54 29
15. Уфа 29 5 12 12 27–39 27
16. Арсенал 29 5 8 16 29–57 23

БОМБАРДИРЫ
19 Агаларов Уфа
14 Полоз Ростов
12 Смолов Динамо/Локомотив
11 Дзюба Зенит,  

Кассьерра Сочи

В 30-м ТУРЕ  
ВСТРЕЧАЮТСЯ
21 мая. Краснодар – Ахмат (17.00), Крылья Со-

ветов – Локомотив (17.00), ЦСКА – Ростов 
(17.00), Динамо – Сочи (17.00), Рубин – Уфа 
(17.00), Арсенал  – Урал (17.00), Нижний 
Новгород – Зенит (17.00), Химки – Спар-
так (17.00).

В случае равенства очков у двух и более ко-
манд места определяются:
• по результатам матчей между собой (чис-

ло очков, количество побед, разность заби-
тых и пропущенных мячей, число забитых 
мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропу-

щенных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во 

всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных 
показателей места команд в текущей турнирной 
таблице определяются в соответствии с их места-
ми в предыдущем чемпионате.

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 30-й тур. Завтра «Рубин» – «Уфа». 17.00 (мск)

«Рубин» цепляется за РПЛ
Перед решающим матчем с «Уфой» казанским игрокам пообещали огромные премиальные,  
а Леонид Слуцкий бесплатно раздал билеты

10 ТЫСЯЧ ЕВРО ЗА ПОБЕДУ

«Рубин» проводит худший сезон в но-
вейшей истории: у команды рекордный 
показатель по пропущенным мячам, мало 
очков и, конечно, очень низкое место в та-
блице. Впервые перед последним туром ка-
занцам грозит прямой вылет в ФНЛ.

По информации «СЭ», на три заключи-
тельные игры сезона в клубе ввели систему 
премиальных. За победу футболистам по- 
обещали по 10 тысяч евро. На сегодня это од-
ни из самых больших премиальных в лиге.

При этом бонусов за победу в «Рубине» 
не было последние пять лет – из-за эконо-
мической ситуации и существенного со-
кращения бюджета с приходом к управ-
лению ТАИФа. Генеральный директор Ру-
стем Сайманов разделял такую политику: 
год назад он называл систему премиаль-
ных пережитками прошлого и уверял, что 
футболисты не должны получать дополни-
тельные деньги за то, что выполняют свою 
работу.

С тех пор многое поменялось: в крити-
ческой ситуации в «Рубине» решили вер-
нуться к практике финансовой мотивации, 
чтобы хоть как-то встряхнуть команду, ко-
торая каждую неделю обновляет антире-
корды.

Важная деталь: зарплаты у игроков, 
оставшихся после отъезда легионеров, 
средние, и такие премиальные – суще-
ственный бонус к окладам. Но система по-
ка не работает: матчи с «Локомотивом» 
и «Уралом» казанцы проиграли с общим 
счетом 0:4. И если в Черкизове «Рубин» хо-
тя бы создавал моменты, то в Екатеринбур-
ге развалился – без шансов даже на ничью.

Последняя возможность заработать – 
обыграть «Уфу» в важнейшем матче сезона.

БИЛЕТЫ ЗА СЧЕТ КОМАНДЫ

На матч с «Уфой» все желающие смогут 
попасть бесплатно. Клуб официально объ-
явил: все билеты выкупят игроки и тренер-
ский штаб команды. По данным «СЭ», это 
инициатива Слуцкого, который хочет по-
лучить максимальную поддержку трибун 
в решающей игре. Именно он озвучил эту 
идею в клубе – и его поддержали. Казанцы 
рассчитывают на 30 тысяч зрителей (для 
сравнения: на «Сочи» было 5 тысяч) – поло-
вину из этой квоты забронировали онлайн, 
а 1500 билетов игроки и Слуцкий раздали 
в фан-шопе в среду вечером. На встречу 
пришли около 400 человек.

Тренер и футболисты провели в клуб-
ном магазине три часа: фотографирова-
лись, раздавали автографы и дарили биле-
ты (некоторые не брали, так как уже забро-
нировали онлайн).

«Нам сейчас остается надеяться во мно-
гом на болельщиков. Эта реакция – очень 
показательный момент. Мы просто хотели 
понять, насколько команда близка к горо-
ду, к болельщикам, насколько переживают 
за эту команду», – объяснял Слуцкий после 
автограф-сессии.

На встрече он много шутил, улыбал-
ся и был очень приветлив. Ничего не вы-

давало в нем того, что команда находится 
на грани вылета. Показательно, что это его 
первая автограф-сессия за два года в Каза-
ни. Слуцкий объяснил это ковидными огра-
ничениями, которые ранее не позволяли 
проводить какие-либо акции с болельщи-
ками – доктор «Рубина» также был против 
контактов игроков и тренеров на массо-
вых мероприятиях. К тому же в Татарста-
не до сих пор действует масочный режим. 
Но сейчас об этих нюансах решили забыть 
и все же встретились с фанатами, которые 
тоже были настроены позитивно и не вы-
сказывали претензий из-за результатов 
«Рубина». Возрастные болельщики с мно-
голетним стажем говорили Слуцкому од-
ну и ту же фразу: «Вы давайте уж не это...» 
Тот кивал и обещал, что команда постара-
ется выиграть.

В день матча «Рубин» реализует остав-
шиеся билеты. В клубе рассчитывают, что 
в субботу на «Ак Барс Арене» будет самая 
большая явка за последние годы – мини-
мум 15–20 тысяч зрителей.

Футболистам и тренерам такая посеща-
емость обойдется в сумму от 10 миллио-
нов рублей.

«ПРОФНЕПРИГОДНЫЙ»  
ИВАНОВ

На матч «Рубина» и «Уфы» назначена 
бригада рефери Сергея Иванова. Со Слуц-
ким у судьи конфликт, который начался 
два года назад. Осенью тренер публично 
просил РФС не назначать Иванова на игры 
«Рубина».

О том, что арбитр будет работать в суб-
боту, Слуцкий узнал во время автограф-сес-
сии.

«Не знаю даже... Для меня это очень 
странно. Это не наше право... Но мне ка-
жется, это странное назначение на такой 
сверхключевой матч сезона», – ответил 
он на вопрос «СЭ».

В матче 8-го тура с «Зенитом» Иванов 
удалил Слуцкого – и сделал это второй раз. 
В прошлом сезоне это случилось в игре 
с «Локомотивом», где за падение Игнать-
ева после столкновения с Гильерме тре-
нер требовал пенальти и красную карточ-
ку, но в итоге был удален сам.

«Судья Иванов профнепригоден, 
и я не считаю случайностью то, что у ме-
ня с 2006 года было одно удаление, ког-
да я работал в «Москве». После этого поч-
ти 600 матчей в карьере на высшем уров-
не меня никто не удалял. Два раза у меня 
удаление из трех за всю карьеру за 15 лет, 
и оба раза это делает Иванов. Я не считаю 
это случайностью. Он преднамеренно ис-
кал моменты.

Надо человека убирать: он либо личные 
отношения переносит на профессиональ-
ную работу, либо профнепригоден. Его ра-
бота не может измениться, ему же не 16 лет, 
чтобы он прогрессировал. Даже матчи, ко-
торые мы выигрывали, он всегда судил бе-
зобразно. Я бы с удовольствием отвел су-
дью Иванова. Из ныне действующих судей 
его считаю самым слабым с огромным от-
рывом», – заявил Слуцкий.

Годом ранее – после удаления в игре 
с «Локо» – он требовал дисквалифициро-
вать Иванова пожизненно.

Сам арбитр отмечал, что у  него нет 
ни конфликта со Слуцким, ни какой-либо 
неприязни к нему. И утверждал, что готов 
к диалогу с тренером.

Видимо, никакого общения между ни-
ми так и не случилось.

В субботу Иванов и Слуцкий встретят-
ся снова – в самый ответственный для тре-
нера момент.

ВЛАДИСЛАВ ЗИМАГУЛОВ

На матч назначена 
бригада рефери  
Сергея Иванова. 
Со Слуцким  
у судьи конфликт, 
который начался  
два года назад

Бонусов за победу 
в «Рубине» не было  
последние пять лет – 
из-за экономической 
ситуации 
и существенного 
сокращения бюджета

Клуб официально 
объявил:  
все билеты выкупят 
игроки и тренерский 
штаб команды.  
Это инициатива  
Слуцкого

Солдтмурад Бакаев готовится к матчу с «Уфой» ФК «Рубин»

Вчера. Казань. Монтассар Тальби, Леонид Слуцкий и Юрий Дюпин с болельщицей «Рубина» ФК «Рубин»
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«Спартак» играл в Тарасовке,  
«Локомотив» – на запасном поле, а победил «Зенит»
Вспоминаем историю единственного розыгрыша Кубка премьер-лиги

ИДЕЯ МУТКО

Клубы РПЛ предлагают организовать 
новый турнир – Кубок лиги, проводя мат-
чи во время еврокубковых пауз.

Идея эта далеко не новая. Даже в СССР 
существовало подобие турнира с участи-
ем команд высшего дивизиона – с 1986-
го по 1990-й проводился Кубок Федера-
ции футбола СССР. Там был простейший 
формат: все 16 команд элитного дивизи-
она разбивали на четыре группы, после 
чего проводился плей-офф. Дважды тот 
турнир выигрывал «Днепр», еще по ра-
зу – «Кайрат», «Черноморец» и «Спартак».

Затем турнир упразднили и возроди-
ли только в 2003 году под вывеской «Кубок 
премьер-лиги». Правда, его цель созда-
ния совсем не напоминала ту, что продви-
гается сейчас. Матчи КПЛ проводились 
во время пауз на международные игры 
и были призваны расцветить календарь, 
а заодно дать практику тем футболистам, 
которые обычно не выходят на поле. Ини-
циировал создание турнира Виталий Мут-
ко – тогда президент «Зенита» совмещал 
аналогичную управляющую должность 
в РФПЛ и горел идеями.

60 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ 
ПОБЕДИТЕЛЮ

В то время чемпионат России прово-
дился по системе «весна-осень», и новый 
турнир тоже проводился в рамках одного 
года. Старт наметили на конец марта, ког-
да обычно возникает первый в году пере-
рыв на матчи сборных. Формат был про-
стейшим: олимпийская система, по матчу 
дома и в гостях в каждом раунде, вклю-
чая финал. Турнир считался полуофици-
альным, поэтому лига пошла на незначи-
тельные изменения в правилах: разреша-
лось совершать пять замен.

Вообще, клубы неохотно поддержали 
нововведение. Мотивации почти не было: 
место в еврокубках победителю не дава-
ли, а призовой фонд был мизерным. Пе-
ред стартом турнира «СЭ» писал: «Не ме-
нее 80 тысяч долларов в рублевом эк-
виваленте разыграют финалисты Кубка 
премьер-лиги. Возможно, эта сумма будет 
увеличена, однако в любом случае призо-
вой фонд будет делиться между обладате-
лем Кубка и неудачником финала в соот-
ношении 3 к 1, как и в Суперкубке России. 
Таким образом, первый владелец Кубка 
премьер-лиги пополнит кассу клуба как 
минимум на 60 тысяч долларов».

Даже руководство отнеслось к новому 
турниру халатно. Еще в марте главный 
трофей даже не был сделан.

СЪЕМКА ИЗ ГРУЗОВИКА

Уже стадия 1/8 финала подарила 
мощные противостояния: «Зенит» – 
ЦСКА и «Динамо» – «Торпедо». Первые 
матчи прошли ударно: в восьми играх 
16 команд забили 23 гола, что для холод-
ного футбола на кочковатых полях очень 
достойно. Разумеется, многие выпуска-
ли дублеров – гранды делегировали ли-
деров в сборные, а середняки и аутсай-
деры часто берегли своих лучших фут-
болистов.

Презрительное отношение к КПЛ было 
заметно и по организации. «Торпедо-Ме-
таллург» с «Локомотивом» оба матча про-
водили на запасном поле в Черкизове, 
причем старт ответной встречи задержа-
ли на 10 минут из-за отсутствия пожар-
ной машины. «Крылья Советов» и «Ротор» 
тоже обе встречи провели в Волгограде – 
в Самаре в те дни перестилали газон. 
А «Спартак» принимал «Сатурн REN TV» 
на базе в Тарасовке. И этот матч стоит от-
дельного абзаца.

Красно-белые долго искали стадион: 
выбирали между «Лужниками», стадио-
ном имени Нетто и «Трудом», но по раз-
ным причинам от них отказались. При-
шлось играть прямо в Тарасовке, где был 
хороший газон, но отсутствовали трибу-
ны, нормальное табло и точки для теле-
камер. На матч по спискам заходили ве-
тераны, сидевшие на стульях вдоль бров-
ки, а молодежь осталась за забором. Счет 
на табло меняли с помощью кусков фане-
ры, диктор объявлял составы по мегафо-
ну, а операторы снимали матч, стоя в ку-
зове грузовика.

БЕЗ ИНТЕРЕСА ЗРИТЕЛЕЙ

Минусов хватало, но и плюсы у КПЛ 
тоже были: молодежь получала практи-
ку, а зрители за пределами Москвы охот-
но ходили на игры. К примеру, матч «Зе-
нит» – ЦСКА в 1/8 финала собрал 18 ты-
сяч человек на «Петровском», а на игру 
«Черноморец» – «Ростов» пришло восемь 
тысяч.

В четвертьфинале встречались «Спар-
так» и «Зенит». 19 лет назад накал этого 
противостояния был не так высок, как 
сейчас, но и тогда эта афиша была при-
влекательна. Правда, матчи снова про-
водились в международную паузу, и у ко-
манд хватало потерь: «Зенит» остался без 
Аршавина с Кержаковым, «Спартак» – без 

Павлюченко, Павленко и Кебе, а Титов 
сыграл только в ответной встрече. «Пе-
тровский» в первой игре был заполнен 
на треть. Стадион «Спартак» имени Нет-
то (сейчас – «Спартаковец» имени Старо-
стина), где проходил второй матч, принял 
только 1700 зрителей при вместимости 
в 2000. Причем место игры в Москве ста-
ло известно всего за четыре дня до матча.

Четвертьфинальные дерби «Торпе-
до» – «Торпедо-Металлург» тоже не обо-
шлись без организационных проблем. 

Первая встреча на стадионе «Крылья Со-
ветов» начиналась в полдень буднего дня, 
а вторая хоть и проходила на БСА «Лужни-
ки», но собрала 1000 зрителей.

ЕДИНСТВЕННЫЙ ТРОФЕЙ 
ПЕТРЖЕЛЫ

Полуфиналы прошли тихо. Сборная 
России осенью 2003-го билась за место 
на Евро-2004, так что клубный полуто-
варищеский турнир мало кого интере-
совал. Показательно, что результаты по-

луфинальных матчей даже в «СЭ» были 
опубликованы в глубине газеты на краю 
полос: «Зенит» по сумме двух матчей про-
шел «Торпедо», а «Черноморец» устранил 
«Шинник».

Финал тоже проходил в два захода, 
причем первую встречу провели 9 сен-
тября в Санкт-Петербурге, а ответную – 
ровно через месяц в Новороссийске. Фа-
ворит был очевиден: «Зенит» в чемпио-
нате-2003 впервые в российской истории 
выиграл серебро, а «Черноморец» занял 
последнее место. И в первой встрече на 
«Петровском» «Зениту» даже не помеша-
ло удаление вратаря Иванова на 14-й ми-
нуте. Вышедший на замену Чонтофаль-
ски сыграл на ноль, а сине-бело-голубые 
в меньшинстве забили трижды. Оконча-
тельный счет первого матча установил 
Быстров, а после гола он побежал на ска-
мейку, откуда-то достал маску Кинг-Конга 
и в таком виде отпраздновал успех.

В Новороссийске команды сыграли 
2:2, после чего «Зениту» достался первый 
в истории Кубок премьер-лиги. Масштаб-
ных празднований не было: Мутко про-
сто вручил трофей сине-бело-голубым, 
сделал с ними протокольное фото и все.

ТУРНИР БЕЗ ПРОДОЛЖЕНИЯ

Мутко надеялся повысить уровень зре-
лищности КПЛ за счет привлечения спон-
соров. В планах было и предоставить по-
бедителю путевку на Кубок УЕФА. Но все 
это осталось на зачаточном уровне, пото-
му что в конце 2003 года Виталий Леон-
тьевич покинул «Зенит» и РФПЛ ради ра-

боты в Совете Федерации. Сменивший его 
на посту главы лиги Евгений Гинер отно-
сился к турниру прохладно, как и многие 
другие члены РФПЛ.

В январе 2004 года на общем собра-
нии лиги было принято решение отме-
нить Кубок премьер-лиги. Официальный 
пресс-релиз объяснял это «высокой плот-
ностью матчей чемпионата России и при-
оритетным значением интересов нацио-
нальной сборной». «Зенит» так и остался 
единственным обладателем трофея.

ГОША ЧЕРНОВ

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. 30-й тур. Завтра «Динамо» – «Сочи». 17.00 (мск)

Финал
Первый матч

ЗЕНИТ 3 
ЧЕРНОМОРЕЦ 2

Голы: Николаев (Быстров), 23 (1:0). Коноплев 
(Власов, Игонин), 30 (2:0). Быстров (Ма-
реш, штрафной), 65 (3:0).

«Зенит» (Санкт-Петербург): Иванов, Ка-
тульский, Горак, Вьештица, Мареш, 
Игонин (Лобов, 59), Быстров, Коноплев, 
Власов, Макаров (Чонтофальски, 16), 
Николаев (Астафьев, 72).

«Черноморец» (Новороссийск): Левицкий, 
Мор, Варламов, Гордиюк, Тчуйсе, Фла-
виу Соуза (Черкес, 46), Кузнецов (Май-
оров, 31), Смирнов (Аюпов, 46), Антю-
хин (Петросянц, 58), Гарин (Пиюк, 46), 
Терехин.

Наказания: Флавиу Соуза, 24. Терехин, 33. 
Петросянц, 77. Коноплев, 80. Быстров, 
84 (предупреждения). Иванов, 14 (уда-
ление).

Судья: Безубяк (Санкт-Петербург).
9 сентября 2003 года. Санкт-Петербург. Ста-

дион «Петровский». 10 000 зрителей 
(вмещает 21 500). 15 градусов.

Ответный матч

ЧЕРНОМОРЕЦ 2 
ЗЕНИТ 2

Голы: Радимов, 24 (0:1). Смирнов, 29 (1:1). 
Гартиг, 44 (1:2). Камольцев, 54 (2:2).

«Черноморец» (Новороссийск): Герус, 
Раджюс, Гордиюк, Сосновский, Мор, 
Флавиу Соуза, Пырву (Камольцев, 26), 
Смирнов, Майоров (Резников, 86), Ри-
карду Бовиу, Клещенко.

«Зенит» (Санкт-Петербург): Чонтофаль-
ски, Катульский (Кирицэ, 18), Вьешти-
ца, Горак (Недорезов, 90), Ширл, Ко-
ноплев, Радимов (Игонин, 46), Власов 
(Цветков, 46), Макаров, Гартиг (Лобов, 
69), Николаев.

Наказания: Катульский, 15. Пырву, 20. Со-
сновский, 20. Клещенко, 32. Радимов, 
45+2. Рикарду Бовиу, 45+2. Чонтофаль-
ски, 60. Смирнов, 64. Вьештица, 72 
(предупреждения).

Судья: Чеботарев (Краснодар).
9 октября. Новороссийск. Центральный 

стадион. 4000 зрителей. 19 градусов. 
Дождь.

Матчи КПЛ проводились во время пауз 
на международные игры и были призваны 
расцветить календарь, а заодно дать 
практику тем футболистам, которые обычно 
не выходят на поле

«Спартаку» пришлось играть в Тарасовке, 
где был хороший газон, но отсутствовали 
трибуны, нормальное табло и точки для 
телекамер. На матч по спискам заходили 
ветераны, сидевшие на стульях вдоль 
бровки, а молодежь осталась за забором

Гинер, сменивший Мутко на посту главы лиги, 
относился к турниру прохладно, как и многие 
другие члены РФПЛ

ФУТБОЛ

Это не удавалось Романцеву, 
Семину и Газзаеву

Завтра «Динамо» и «Сочи» в очном матче разыграют второе место и серебряные медалиВ верхней части таблицы РПЛ осталась од-
на интрига. Понятно, что ЦСКА может 
как подняться на четвертое место, так 

и упасть на шестое, но с учетом отсутствия 
еврокубков это все-таки локальная история.

А вот «Динамо» и «Сочи» разыграют впол-
не осязаемые медали. И календарь оказался на 
редкость смышленым – приготовил нам в по-
следнем туре очную встречу клубов, у которых 
поровну очков. Чтобы напрямую разобрались, 
кто достойнее.

Исторически они в разных весовых катего-
риях – первый чемпион СССР и команда, кото-
рой нет и четырех лет с момента официально-
го образования. 11-кратный чемпион страны 
и клуб без единого громкого успеха.

Впрочем, общего тоже хватает. Послед-
нее динамовское золото датировано 1976 го-
дом, а в новейшей истории, как и южанам, по-
хвастать особо нечем. При этом обе команды 
в последние годы динамично развиваются, 
за счет чего и опередили всех, кроме гегемо-
на – «Зенита».

«Динамо» и «Сочи» выбрали разные пути 
развития. Одни сделали ставку на молодежь, 
связку спортивный директор и главный тре-
нер из-за рубежа, других ведут к цели опыт-
ные проверенные бойцы и российский специ-
алист. Но главное – оба клуба четко выстроили 
вертикаль власти, не шарахаются из сторо-
ны в сторону, а упорно двигаются намечен-
ным курсом. Это и позволило опередить кон-
курентов.

«Динамо» стало лучшим клубом Москвы 
впервые за 36 лет – с 1986-го. У «Сочи» – пер-
вые в истории медали чемпионата.

Осталось разобраться, какие именно. Ме-
сто в Лиге чемпионов вторая строчка не даст, 
но завершить успешный сезон победой ку-
да приятнее, чем поставить в последнем ту-
ре кляксу. Да и в клубной истории останется 
запись на века.

«Динамо» брало серебро в российский пе-
риод лишь однажды – в 1994-м при Констан-
тине Бескове. Всем остальным самым титу-
лованным отечественным тренерам – Олегу 
Романцеву, Юрию Семину, Валерию Газзаеву – 
не удавалось подняться выше третьего места.

Немец Сандро Шварц может стать вторым 
после Бескова. Если его не остановит Влади-
мир Федотов.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

9 октября 2003 года. Новороссийск. Ответный матч финала Кубка премьер-лиги.   Вячеслав Евдокимов 
«Черноморец» – «Зенит» – 2:2 (первый – 2:3). Питерцы празднуют завоевание трофея ФК «Зенит»

24 апреля. Москва. ЦСКА – «Динамо» – 0:1. Главный тренер бело-голубых Сандро Шварц с игроками благодарит болельщиков Александр Федоров «СЭ»
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Краснодар – Ахмат

Завтра. Краснодар. Стадион «Краснодар». 17.00

ПОТЕРИ
«Краснодар»: Петров (под вопросом).
«Ахмат»: Бериша, Семенов (оба – дисквал.), Архипов, Быстров, 

Пуцко (все – под вопросом).
Судья: Шадыханов (Москва).
ВАР: Амелин (Тула).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Краснодар»: Сафонов – Исаенко, СОРОКИН, Бородин, ЧЕРНОВ – 

Кривцов, Черников – Ионов, Сперцян, Олусегун – Манелов.
«Ахмат»: Шелия – УЦИЕВ, НИЖИЧ, ЛЫСЦОВ, Богосавац – Тимофе-

ев, Швец – Карапузов, Уткин, Трошечкин – КОНАТЕ.
Матчи в высшем дивизионе: +12=2–9, мячи 32–27.
Матчи в Краснодаре: +6=1–4, мячи 21–16.

3 сухие победы подряд одержал «Ахмат», последовательно одо-
левший ЦСКА (2:0), «Нижний Новгород» (1:0) и «Крылья Сове-

тов» (1:0). Ближайший соперник грозненцев «Краснодар» подходит 
к матчу с серией из трех домашних выигрышей – над «Ростовом» 
(2:1), «Локомотивом» (1:0) и ЦСКА (1:0). Последняя поездка в Крас-
нодар принесла «Ахмату» рекордную победу в премьер-лиге – 5:0.

Крылья Советов – Локомотив

Завтра. Самара. Стадион «Металлург». 17.00

ПОТЕРИ
«Крылья Советов»: Костанца (дисквал.).
«Локомотив»: Изидор (под вопросом).
Судья: Безбородов (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Крылья Советов»: ЛОМАЕВ – Бейл, Барач, Солдатенков, Горшков – 

КОВАЛЕНКО, Якуба – Ежов, Сарвели, Зиньковский – ГЛУШЕН-
КОВ.

«Локомотив»: Гильерме – Живоглядов, Едвай, Магкеев, Тикни-
зян – Карпукас, БАРИНОВ – Керк, Жемалетдинов, Камано – 
КУХТА.

Матчи в высшем дивизионе: +10=12–29, мячи 38–72.
Матчи в Самаре: +8=7–10, мячи 23–29.

10 лет продолжается безвыигрышная серия «Крыльев Сове-
тов» в противостоянии с «Локомотивом» в чемпионате Рос-

сии (+0=6–8, мячи 7–20). Последний успех самарцев в премьер-ли-
ге пришелся на апрель 2012 года, когда единственный гол записал 
на свой счет Ненад Джорджевич. Кроме того, в сентябре 2017-го 
«Крылья» выбили железнодорожников из Кубка России, взяв верх 
в дополнительное время – 3:2.

ЦСКА – Ростов

Завтра. Москва. Стадион «ВЭБ Арена». 17.00

ПОТЕРИ
ЦСКА: Карраскаль (дисквал.), Зайнутдинов, Юсуф Языджи (оба – 

травм.), Дзагоев, Фукс (оба – под вопросом).
«Ростов»: Байрамян, Калинин, Щетинин (все – дисквал.), Селява, 

Соу (оба – под вопросом).
Судья: Бобровский (Санкт-Петербург).
ВАР: Жабченко (Краснодар).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
ЦСКА: Акинфеев – Марио Фернандес, Дивеев, БИЙОЛ, Щенников – 

ГБАМЕН, Обляков – Ушаков, МЕДИНА, Эджуке – Заболотный. 
«Ростов»: Песьяков – Лангович, Осипенко, МЕЛЕХИН, Сильянов – 

ФОЛЬМЕР, Глебов, СУХОМЛИНОВ – Полоз, КОМЛИЧЕНКО, Ту-
гарев.

Матчи в высшем дивизионе: +30=10–15, мячи 92–48.
Матчи на «ВЭБ Арене»: +2=1–2, мячи 5–4.

1 раз в XXI веке ЦСКА завершил чемпионат, набрав менее 50 оч-
ков. Если красно-синие в последнем туре не смогут обыграть 

«Ростов», то финишируют с 47 баллами. Столько же было у них 
в сезоне-2001. После перехода на трехочковую систему армей-
цы всего дважды набирали меньше – 42 очка в 1997 году и 41 оч-
ко в 2000 году.

Динамо – Сочи

Завтра. Москва. Стадион «ВТБ Арена». 17.00

ПОТЕРИ
«Динамо»: Лаксальт, Макаров (оба – под вопросом).
«Сочи»: Воробьев, Жоаузинью, Попов, Юрганов (все – под вопро-

сом).
Судья: Москалев (Воронеж).
ВАР: Сиденков (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Динамо»: Шунин – Варела, Евгеньев, Бальбуэна, Скопинцев – МО-

РО, Фомин – Захарян, Шиманьски, Лесовой – Смолов.
«Сочи»: Адамов – Дркушич, Родриго, Терехов – Маргасов, Цал-

лагов, Нобоа, Макарчук – БУРМИСТРОВ, Юсупов – Кассьерра.
Матчи в высшем дивизионе: +1=0–1, мячи 5–4.
Матчи на «ВТБ Арене»: +1=0–1, мячи 5–4.

28 лет назад «Динамо» в последний раз выигрывало серебря-
ные медали чемпионата России. В 1994 году бело-голубые 

под руководством Константина Бескова заняли второе место, отстав 
от «Спартака» на 11 очков. Еще четырежды (1992, 1993, 1997, 2008) 
москвичи брали бронзу. Чтобы повторить лучший результат, коман-
де Сандро Шварца нужно не уступить дома «Сочи», для которого 
медали сезона-2021/22 окажутся первыми в истории.

Рубин – Уфа

Завтра. Казань. Стадион «Ак Барс Арена». 17.00

ПОТЕРИ
«Рубин»: Костюков, Мусаев (оба – травм), Игнатьев (под вопросом).
«Уфа»: Беленов, Жамалетдинов (оба – травм.), Касинтура (под во-

просом).
Судья: Иванов (Ростов-на-Дону).
ВАР: Казарцев (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Рубин»: Дюпин – Зотов, Тесленко, Тальби, Самошников – Абильд-

гор – Ломовицкий, Кучаев, Зуев, БАКАЕВ – Лисакович.
«Уфа»: Чичкан – Кабутов, Плиев, Журавлев, Никитин, ЙОКИЧ – Уру-

нов, Фищенко, КАМИЛОВ, – Агаларов, Кротов.
Матчи в высшем дивизионе: +5=9–1, мячи 20–11.
Матчи в Казани: +3=4-0, мячи 10–4.

10 раз «Уфа» встречалась с командами Леонида Слуцкого в чем-
пионате и Кубке России. В этих матчах уфимцы добыли три 

ничьих – одну с ЦСКА и две с «Рубином» (+0=3–7, мячи 5–23). Исто-
рический успех не только оставит башкирский клуб в премьер-ли-
ге, но и отправит соперника в первый дивизион, где казанцы не 
играли с 2002 года.

Арсенал – Урал

Завтра. Тула. Стадион «Арсенал». 17.00

ПОТЕРИ
«Арсенал»: Э.Кангва, Костадинов (оба – дисквал.), Беляев, Кочен-

ков, Ткачев (все – под вопросом).
«Урал»: Колесниченко, Мамин (оба – под вопросом).
Судья: Кукуян (Сочи).
ВАР: Левников (Санкт-Петербург).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Арсенал»: Левашов – Смольников, Сокол, РАДАКОВИЧ, Степа-

нов – Кайнов, Чаушич, К.Кангва, Гулиев – ДЕСПОТОВИЧ, Марков.
«Урал»: Помазун – Егорычев, Кузьмичев, Герасимов, Гогличид-

зе – Мишкич, Аугустыняк – Железнов, Шатов, Подберезкин – 
Бикфалви.

Матчи в чемпионате России: +3=5–5, мячи 13–15.
Матчи в Туле: +2=3–1, мячи 7–5.

7 голов в весенней части чемпионата забил лидер «Урала» Эрик 
Бикфалви. По результативности после зимнего перерыва ру-

мын делит второе место в лиге с Вильсоном Изидором из «Локо-
мотива». Чаще отличался только Юсуф Языджи из ЦСКА. Кстати, 
уже в Туле Бикфалви может повторить рекорд «шмелей» по мячам 
в премьер-лиге. На его счету сейчас 41 гол, у Юрия Матвеева – 42. 

Нижний Новгород – Зенит

Завтра. Нижний Новгород. Стадион «Нижний Новгород». 17.00

ПОТЕРИ
«Нижний Новгород»: Эннин (дисквал.), Козлов, Нигматуллин 

(оба – под вопросом).
«Зенит»: Ерохин, Караваев, Ловрен, Чистяков (все – травм.), Кри-

цюк (под вопросом), Дуглас Сантос, Вендел, Клаудиньо, Мал-
ком, Юри Алберто (все – отдых).

Судья: Мешков (Дмитров).
ВАР: Турбин (Дмитров).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Нижний Новгород»: Гойло – Стоцкий, Масоэро, Гоцук, Каккоев, ЮЛДО-

ШЕВ – БЕРКОВСКИЙ, Калинский, Кравцов, Шарипов – Сулейманов.
«Зенит»: Одоевский – АДАМОВ, Алип, КРУГОВОЙ – Кузяев, ОЗ-

ДОЕВ, Барриос, ВАХАНИЯ – СУТОРМИН, Сергеев, МОСТОВОЙ.
Матчи в высшем дивизионе: +0=0–1, мячи 1–5.
Матчи в Нижнем Новгороде: не встречались.

389 матчей в чемпионатах России провел Артем Дзюба. В Ниж-
нем Новгороде форвард «Зенита» может догнать по числу игр 

в высшем дивизионе Валерия Есипова, который выступал за «Факел», 
«Ротор» и «Сатурн». Чаще на поле выходили Игорь Акинфеев (513), Сер-
гей Игнашевич (489), Сергей Семак (456), Дмитрий Лоськов (453), Игорь 
Семшов (433), Василий Березуцкий (402) и Руслан Аджинджал (397).

Химки – Спартак

Завтра. Химки. Стадион «Арена Химки». 17.00

ПОТЕРИ
«Химки»: Набиуллин (дисквал.), Данилкин (травм.), Камышев, Ма-

маев, Сабович (все – под вопросом).
Спартак»: Мозес, Соболев (оба – дисквал.), Кутепов, Маслов (оба – 

травм.), Умяров, Чернов (оба – под вопросом).
Судья: Карасев (Москва).
ВАР: Чистяков (Азов).

СОСТАВЫ КОМАНД. ВАРИАНТ «СЭ»
«Химки»: Лантратов – Боженов, Тихий, Волков, Григалава, Идову – 

Кухарчук, Глушаков, ЛОУРЕНС, Мирзов – Руденко.
«Спартак»: Селихов – Литвинов, ЖИГО, Джикия – Хлусевич, Пру-

цев, Мартинс, КЛАССЕН – БАКАЕВ, Промес – НИКОЛСОН.
Матчи в высшем дивизионе: +1=2–6, мячи 11–18.
Матчи в Химках: +1=1–2, мячи 8–9.

2 раза «Спартак» завершал чемпионат России с отрицательной 
разностью забитых и пропущенных мячей. В 2003 году крас-

но-белые финишировали с показателем «-10», в 2004-м – с по-
казателем «-1». Чтобы выбраться из «минуса» в сезоне-2021/22, 
команде Паоло Ваноли (мячи 36–39) нужно разгромить в послед-
нем туре «Химки». 

ПРОГНОЗ 
СПЕЦИАЛИСТА

ТОМИСЛАВ ДУЙМОВИЧ
Экс-защитник «Локомотива» и «Динамо»

ПРОГНОЗ 
БОЛЕЛЬЩИКА

МИХАИЛ МАЛЮТИН
Боец смешанного стиля

Специалисты (178) Очки +/- Тур
Александр Гришин 14 +9 26
Дмитрий Булыкин 12 +4 25
Олег Терехин 12 +4 12
Игорь Колыванов 10 +8 14
Александр Точилин 9 +2 13
Сергей Балахнин 8 +5 16
Андрей Чернышов 8 +1 3
Виктор Гусев 8 -5 7
Борис Игнатьев 7 +6 11
Борис Игнатьев 7 +3 19
Егор Титов 7 +3 10
Дмитрий Тяпушкин 7 -5 27
Виталий Дьяков 6 +4 29
Андрей Червиченко 6 -2 1
Сергей Балахнин 5 +2 8
Олег Терехин 5 +1 17
Дмитрий Ананко 5 -3 6
Виктор Гусев 5 -3 20
Руслан Нигматуллин 5 -3 24
Игорь Колыванов 5 -4 18
Игорь Гамула 5 -5 5
Андрей Чернышов 4 +1 23
Андрей Червиченко 4 -6 21
Владимир Пономарев 3 -1 22
Владимир Пономарев 3 -5 2
Руслан Нигматуллин 2 -1 4
Вячеслав Чанов 2 -1 28
Антон Бобер 2 -3 15
Дмитрий Тяпушкин 2 -4 9

Болельщики (176) Очки +/- Тур
Александр Кутиков 13 +5 7
Александр Кутиков 12 +5 27
Владимир  10 +5 5
Пресняков-старший
Владимир  9 +4 18
Пресняков-старший
Валерий Баринов 8 +5 2
Юрий Давыдов 8 +3 20
Юрий Лоза 8 +3 6
Сергей Мигицко 8 +3 24
Сергей Мигицко 8 +2 1
Олег Жиляков 8 -4 12
Игорь Лобанов 8 -4 25
Сергей Белоголовцев 7 -1 3
Сергей Гимаев-младший 7 -2 13
Вячеслав Малежик 7 -8 14
Александр Кожевников 6 +4 9
Вячеслав Малежик 5 +6 21
Алексей Яшин 5 +3 15
Игорь Поляков 5 -9 26
Александр Кожевников 4 +1 22
Олег Жиляков 4 -1 17
Николай Трубач 4 -3 10
Алексей Яшин 4 -3 19
Александр Добровинский 3 +1 28
Лев Лещенко 3 +1 4
Валерий Баринов 3 -1 23
Иван Бочаров 3 -2 8
Александр Кутиков 3 -5 16
Сергей Гимаев-младший 2 -4 29
Юрий Давыдов 1 -6 11

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, угаданная разность в счете – 2, 
угаданный счет – 3 очка.

Краснодар – Ахмат

1:1 По «Краснодару» в  течение сезона было 
много плохих прогнозов, но команда не-

плохо справилась. «Ахмат» мне нравится, очень це-
ню работу Талалаева. Играли бы в Грозном, поста-
вил бы на «Ахмат», но тут будет ничья.

2:0 Как спортсмен клуба «Ахмат», я хотел 
бы, чтобы выиграли грозненцы, но дома 

«Краснодар» победит. «Ахмат» – домашняя команда, 
поэтому, к сожалению, краснодарцы будут сильнее.

Крылья Советов – Локомотив

1:0 У  «Локомотива» тяжелый сезон, коман-
да не сыгранна. У самарцев сплоченный 

состав, позитивная атмосфера и отличный тренер.
2:0 Мне очень нравятся «Крылья Советов», мо-

лодая атакующая команда. Дома, в  Са-
маре, «Крылья» выиграют у  проблемного «Локо-
мотива».

ЦСКА – Ростов

1:1 С новым тренером Алексеем Березуцким 
команда стала стабильнее, но еще мно-

го над чем нужно работать. У «Ростова» тоже вся-
кое было в течение сезона, но с приходом Карпина 
все немного стабилизировалось.

3:3 Команды ни на что не претендуют, при та-
ких раскладах на футбол часто бывает при-

ятно смотреть. Будет открытая игра, и надеюсь, что 
получится очень результативная ничья.

Динамо – Сочи

2:0 Мой бывший клуб неплохо выступал с рос-
сийскими футболистами и  лишь парой 

иностранцев. Москвичи вели борьбу за чемпион-
ство, второе место не должны упускать.

2:0 «Динамо» весь сезон играло хорошо, бо-
ролось за чемпионство. Несмотря на спад, 

бело-голубые не будут сдаваться, им нужно вто-
рое место.

Рубин – Уфа

2:2 «Рубин» всех удивил и очень сильно опу-
стился в таблице. У «Уфы» тоже не все иде-

ально, но там лучший бомбардир чемпионата Ага-
ларов и мой земляк Мрзляк. Будет открытая игра, 
матч закончится ничьей.

3:2 Обе команды мотивированы, им нужно со-
хранить прописку в РПЛ. Думаю, что «Ру-

бин» не вылетит. «Уфа» сильна дома, на искусствен-
ном поле, а на выездах у нее проблемы. 

Арсенал – Урал

1:2 Туляки плохо выглядели в  последних 
играх. А «Урал» показывал красивый и ре-

зультативный футбол.
0:2 «Уралу» победа нужна, он еще борется 

за выживание. «Арсенал» уже без мо-
тивации.

Нижний Новгород – Зенит

1:0 «Зенит» уже давно чемпион, а «Нижнему 
Новгороду» еще нужны очки для уверен-

ности, чтобы не попасть в стыки.
1:1 Интересное противостояние, «Зенит» уже 

чемпион и вряд ли выйдет лучшим соста-
вом. А «Нижний Новгород» захочет порадовать сво-
их болельщиков и не проиграет.

Химки – Спартак

1:1 «Химки» хорошо провели вторую часть 
чемпионата и поднялись в турнирной та-

блице. «Спартак» удивил с  негативной стороны. 
«Химкам» очки нужны больше, думаю, будет ничья.

1:3 Буду необъективен, с 1996 года болею за 
«Спартак». Красно-белые на кураже, выш-

ли в финал Кубка. «Спартак» выиграет.

Конкурс прогнозистов

Себастиан Шиманьски Кристиан Нобоа
Динамо Сочи
Полузащитник Полузащитник
23 года 37 лет

Федор Смолов Матео Кассьерра
Динамо Сочи
Нападающий Нападающий
32 года 25 лет

13 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
1 000 000

79
Матчи в чемпионате 

России
328

8 (0,10) Голы (в ср.) 64 (0,20)

19 (0,24) Голевые передачи (в ср.) 54 (0,16)

17 жк, 1 кк Наказания 45 жк, 4 кк

26
Матчи в чемпионате 

России-2021/22
24

6 (0,23) Голы (в ср.) 6 (0,25)

8 (0,31) Передачи (в ср.) 5 (0,21) 

56 (2,15) Удары (в ср.) 36 (1,50)

72 (2,77) Передачи под удар (в ср.) 56 (2,33)

7 000 000
Трансферная стоимость 

(евро)*
3 500 000

273
Матчи в чемпионате 

России
21

94 (0,34) Голы (в ср.) 11 (0,52)

30 (0,11) Голевые передачи (в ср.) 4 (0,19)

26 жк Наказания 3 жк

25
Матчи в чемпионате 

России-2021/22
21

12 (0,48) Голы (в ср.) 11 (0,52)

0 Передачи (в ср.) 4 (0,19)

70 (2,80) Удары (в ср.) 58 (0,24)

32 (1,28) Передачи под удар (в ср.) 29 (1,38)
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ГЛАВНЫЕ ПРОТИВОСТОЯНИЯ ТУРА
Игроки Игроки

* По данным Transfermarkt.de

 И В Н П М О +/-
 1. Зенит 29 19 8 2 66–27 65 +3
 2. Динамо 29 16 5 8 52–36 53 +6
 3. Сочи 29 16 5 8 49–29 53 +1
 4. Краснодар 29 14 7 8 41–29 49 +11
 5. ЦСКА 29 14 5 10 38–29 47 -3
 6. Локомотив 29 12 9 8 42–39 45 -8
 7. Ахмат 29 13 2 14 35–37 41 +2
 8. Крылья Советов 29 12 5 12 39–35 41 +10
 9. Ростов 29 10 8 11 47–47 38 -5
10. Спартак 29 10 8 11 36–39 38 -18
11. Нижний Новгород 29 7 9 13 25–39 30 -
12. Урал 29 7 9 13 25–34 30 -4
13. Химки 29 6 11 12 32–46 29 -15
14. Рубин 29 8 5 16 33–54 29 -23
15. Уфа 29 5 12 12 27–39 27 +5
16. Арсенал 29 5 8 16 29–57 23 =

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. 
У «Крыльев Советов» – по сравнению с сезоном-2019/20, 
когда клуб вылетел из премьер-лиги.

БОМБАРДИРЫ
19 Агаларов Уфа
14 Полоз Ростов
12 Смолов Динамо/Локомотив
11 Дзюба Зенит, 

Кассьерра Сочи

В случае равенства очков у двух и более команд места опре-
деляются:
• по результатам матчей между собой (число очков, количе-

ство побед, разность забитых и пропущенных мячей, чис-
ло забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущенных во всех 

матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных показателей ме-
ста команд в текущей турнирной таблице определяются в соот-
ветствии с их местами в предыдущем чемпионате.

Кто как кого судил

Павел Шадыханов
Краснодар Ахмат
Всего: +2=2-0 Всего: +0=0–1
Дома: +1=0–0 В гостях: +0=0–1
Пенальти: 3:1 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:0 Удаления: 0:0

Владислав Безбородов
Крылья Советов Локомотив
Всего: +4=10–9 Всего: +16=16–9
Дома: +1=5–7 В гостях: +5=10–8
Пенальти: 5:5 Пенальти: 8:8
Удаления: 5:3 Удаления: 5:9

Ян Бобровский
ЦСКА Ростов
Всего: +0=0–0 Всего: +1=0–0
Дома: +0=0–0 В гостях: +1=0–0
Пенальти: 0:0 Пенальти: 1:1
Удаления: 0:0 Удаления: 1:0

Владимир Москалев
Динамо Сочи
Всего: +7=3–3 Всего: +0=1–2
Дома: +5=2–1 В гостях: +0=0–1
Пенальти: 1:2 Пенальти: 0:0
Удаления: 0:2 Удаления: 0:0

Сергей Иванов
Рубин Уфа
Всего: +6=6–7 Всего: +5=3–5
Дома: +5=1–5 В гостях: +1=1–5
Пенальти: 2:5 Пенальти: 0:4
Удаления: 1:3 Удаления: 0:0

Павел Кукуян
Арсенал Урал
Всего: +3=0–3 Всего: +2=2–4
Дома: +2=0–0 В гостях: +2=3–3
Пенальти: 1:2 Пенальти: 1:6
Удаления: 1:0 Удаления: 1:0

Виталий Мешков
Нижний Новгород Зенит
Всего: +1=1–1 Всего: +20=3–4
Дома: +0=1–1 В гостях: +7=3–2
Пенальти: 1:1 Пенальти: 9:2
Удаления: 1:0 Удаления: 2:2

Сергей Карасев
Химки Спартак
Всего: +0=2–3 Всего: +10=6–8
Дома: +0=0–1 В гостях: +4=3–4
Пенальти: 0:2 Пенальти: 1:4
Удаления: 2:0 Удаления: 4:3

Кто станет 
вторым в РПЛ?

Вопрос тура

Ответили 9775 человек

«Динамо» 34 %

«Сочи» 66 %
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 И В Н П М О +/-
= 1. Зенит 29 19 8 2 66–27 65 +3
= 2. Динамо 29 16 5 8 52–36 53 +6
= 3. Сочи 29 16 5 8 49–29 53 +1
↑ 4. Краснодар 29 14 7 8 41–29 49 +11
↓ 5. ЦСКА 29 14 5 10 38–29 47 -3
= 6. Локомотив 29 12 9 8 42–39 45 -8
↑ 7. Ахмат 29 13 2 14 35–37 41 +2
↓ 8. Крылья Советов 29 12 5 12 39–35 41 +10
↑ 9. Ростов 29 10 8 11 47–47 38 -5
↓10. Спартак 29 10 8 11 36–39 38 -18
=11. Нижний Новгород 29 7 9 13 25–39 30 -
↑12. Урал 29 7 9 13 25–34 30 -4
↓13. Химки 29 6 11 12 32–46 29 -15
↓14. Рубин 29 8 5 16 33–54 29 -23
=15. Уфа 29 5 12 12 27–39 27 +5
=16. Арсенал 29 5 8 16 29–57 23 =

«+/-» – разность по сравнению с предыдущим чемпионатом. 
 У «Крыльев Советов» – по сравнению с сезоном-2019/20,  
когда клуб вылетел из премьер-лиги.

Бомбардиры

 1. Гамид Агаларов Уфа 19 (6) 28
 2. Дмитрий Полоз Ростов 14 (5) 26
 3. Федор Смолов Динамо/Локомотив 12 (2) 25
 4. Матео Кассьерра Сочи 11 21
 5. Артем Дзюба Зенит 11 (1) 27
 6. Эрик Бикфалви Урал 10 27
 7. Иван Сергеев Зенит/ 10 (2) 28 
 Крылья Советов
 8. Даниил Фомин Динамо 10 (7) 28
 9. Даниил Уткин Ахмат 9 27
10. Владислав Сарвели Крылья Советов 9 28
11. Денис Глушаков Химки 9 (4) 26
   Александр Соболев Спартак 9 (4) 26

Передачи

 1. Антон Зиньковский Крылья Советов 12 29
 2. Реми Кабелла Краснодар 9 16
 3. Малком Зенит 9 24
 4. Себастиан Шиманьски Динамо 8 26
 5. Далер Кузяев Зенит 7 21
 6. Зелимхан Бакаев Спартак 7 25
 7. Артем Дзюба Зенит 7 27
   Кирилл Заика Сочи 7 27
 9. Николай Калинский Нижний Новгород 7 28

Шесть футболистов сделали по шесть голевых передач.

Гол+пас

 1. Гамид Агаларов Уфа 20 (19+1) 28
 2. Дмитрий Полоз Ростов 18 (14+4) 26
 3. Артем Дзюба Зенит 18 (11+7) 27
 4. Малком Зенит 17 (8+9) 24
 5. Иван Сергеев Зенит/ 16 (10+6) 28 
 Крылья Советов
 6. Антон Зиньковский Крылья Советов 16 (4+12) 29
 7. Матео Кассьерра Сочи 15 (11+4) 21
 8. Даниил Фомин Динамо 14 (10+4) 28
 9. Даниил Уткин Ахмат 14 (9+5) 27
10. Рифат Жемалетдинов Локомотив 14 (8+6) 23
11. Николай Калинский Нижний Новгород 14 (7+7) 28
12. Себастиан Шиманьски Динамо 14 (6+8) 26

Лучшие игроки 29-го тура

7,5 Никита Гойло Нижний Новгород
 Арсен Захарян Динамо
 Олег Шатов Урал

Средний балл клубов в 29-м туре

 В З П Н Ср.
 1. Урал 6,00 6,00 6,25 7,00 6,21
 2. Спартак 5,50 6,00 6,20 7,00 6,13
 3. Зенит 5,50 6,25 6,00 5,67 5,97
 4. Краснодар 6,50 6,00 5,81 5,50 5,89
 5. Динамо 5,00 5,40 6,40 5,83 5,82
 6. Уфа 5,00 5,90 5,67 6,17 5,80
 7. Нижний Новгород 7,50 5,88 5,67 4,75 5,79
 8. Ростов 5,50 5,67 5,86 6,00 5,78
 9. Ахмат 7,00 5,25 5,79 5,67 5,70
10. Сочи 6,00 6,08 5,30 5,25 5,68
11. ЦСКА 6,00 5,88 5,50 5,50 5,65
12. Локомотив 4,00 5,63 5,75 6,50 5,64
13. Крылья Советов 5,50 5,38 5,38 5,50 5,40
   Химки 5,50 5,42 5,42 5,25 5,40
15. Арсенал 5,00 5,38 5,36 5,50 5,37
16. Рубин 5,00 4,75 4,81 5,00 4,83

Средний балл клубов в чемпионате

 В З П Н Ср.
 1. Зенит 5,72 5,96 6,07 6,08 6,01
 2. Сочи 5,75 5,83 5,84 5,77 5,82
 3. Динамо 5,70 5,77 5,90 5,74 5,81
 4. ЦСКА 5,97 5,79 5,75 5,86 5,79
 5. Краснодар 6,03 5,71 5,80 5,65 5,77
 6. Крылья Советов 5,76 5,70 5,74 5,77 5,73
 7. Локомотив 5,55 5,61 5,74 5,81 5,70
 8. Спартак 5,62 5,64 5,71 5,75 5,69
 9. Ахмат 5,77 5,62 5,71 5,51 5,65
10. Ростов 5,40 5,60 5,74 5,58 5,64
11. Уфа 5,78 5,64 5,48 5,64 5,59
12. Химки 5,84 5,46 5,58 5,62 5,56
13. Урал 5,78 5,51 5,53 5,59 5,55
14. Нижний Новгород 5,97 5,57 5,51 5,35 5,54
15. Рубин 5,67 5,33 5,59 5,39 5,49
16. Арсенал 5,55 5,34 5,51 5,25 5,42

Плюс-минус*

Лучшие
 1. Дмитрий Чистяков Зенит +33 27
 2. Вильмар Барриос Зенит +31 26
 3. Вендел Зенит +28 25
 4. Дуглас Сантос Зенит +27 27
 5. Вячеслав Караваев Зенит +25 17
 6. Клаудиньо Зенит +24 23
 7. Данил Круговой Зенит +22 25
 8. Артем Дзюба Зенит +22 27
 9. Сердар Азмун Зенит +21 15
   Ярослав Ракицкий Зенит +21 15

Худшие
 1. Игорь Смольников Арсенал -27 26
 2. Монтассар Тальби Рубин -26 24
 3. Георгий Зотов Рубин -25 26
 4. Горан Чаушич Арсенал -23 23
 5. Данил Степанов Арсенал -21 27
 6. Георгий Костадинов Арсенал -18 25
 7. Солтмурад Бакаев Рубин -18 28
 8. Эванс Кангва Арсенал -17 22
 9. Филип Дагерстоль Химки -16 17
10. Кингс Кангва Арсенал -16 18

* Без учета вратарей.

Четыре чемпионата в сравнении

 Тур 2021/22 2020/21 2019/20 2018/19
Матчи 8 232 230 228 232
Голы 19 616 606 561 518
Ср. результативность 2,38 2,66 2,63 2,44 2,23
Зрители, тыс. 104,8 1595,0 1779,6 3192,7 3868,1
Ср. посещаемость 13 095 6874 7737 13 881 16 672
Предупреждения 35 1043 1184 1150 1024
Удаления 3 79 85 61 58
Пенальти 3 104 108 97 68
Реализовано 2 82 77 70 53
Реализация 0,67 0,79 0,71 0,71 0,78
Крупные победы 1 27 34 25 27
Волевые победы 0 34 23 27 23

 «СЭ» Игры
= 1. Клаудиньо Зенит 6,33 23
= 2. Малком Зенит 6,31 24
= 3. Себастиан Шиманьски Динамо 6,22 26
= 4. Антон Зиньковский Крылья Советов 6,19 29
↑ 5. Рифат Жемалетдинов Локомотив 6,18 23
↑ 6. Дуглас Сантос Зенит 6,17 27
↓ 7. Матео Кассьерра Сочи 6,14 21
↓ 8. Кристиан Нобоа Сочи 6,13 24
↑ 9. Вильмар Барриос Зенит 6,12 26
= 10. Далер Кузяев Зенит 6,12 21

Средний балл всех игроков – 5,67=

Вратари

= 1 (8). Матвей Сафонов Краснодар 6,06 26
= 2 (-). Артур Нигматуллин Нижний Новгород 6,02 23
= 3 (1). Игорь Акинфеев ЦСКА 5,98 28
↑ 4 (9). Александр Беленов Уфа 5,85 27
↓ 5 (4). Илья Лантратов Химки 5,84 29

Средний балл всех вратарей – 5,67=

Центральные защитники

= 1 (-). Дмитрий Чистяков Зенит 6,00 27
= 2 (*). Фабиан Бальбуэна Динамо 5,93 26
↑ 3 (*). Родриго Сочи 5,92 25
↓ 4 (-). Яка Бийол ЦСКА 5,90 27
= 5 (6). Игорь Дивеев ЦСКА 5,85 26
= 6 (3). Самюэль Жиго Спартак 5,83 26
↑ 7 (*). Юрий Журавлев Уфа 5,76 25
↑ 8 (26). Алексей Никитин Уфа 5,75 22
↑ 9 (4). Георгий Джикия Спартак 5,74 27
↑ 10 (*). Кирилл Гоцук Нижний Новгород 5,73 26

Правые защитники

= 1 (3). Алексей Сутормин Зенит 5,95 24
= 2 (5). Тимофей Маргасов Сочи 5,94 27
= 3 (2). Марио Фернандес ЦСКА 5,93 27
= 4 (7). Алексей Козлов Ростов 5,86 21
= 5 (3). Кирилл Заика Сочи 5,76 27

Левые защитники

= 1 (1). Дуглас Сантос Зенит 6,17 27
= 2 (10). Мирослав Богосавац Ахмат 5,98 23
= 3 (-). Данил Круговой Зенит 5,97 25
= 4 (12). Боян Йокич Уфа 5,82 25\
↑ 5 (4). Сергей Терехов Сочи 5,81 24

Средний балл всех защитников – 5,67=

Опорные полузащитники

= 1 (1). Вильмар Барриос Зенит 6,12 26
= 2 (6). Даниил Фомин Динамо 6,05 28
↑ 3 (-). Данил Пруцев Спартак/ 6,00 21 
    Крылья Советов
↓ 4 (-). Денис Глушаков Химки 5,96 26
= 5 (14). Данил Глебов Ростов 5,93 29

Правые полузащитники

= 1 (1). Малком Зенит 6,31 24
= 2 (8). Рифат Жемалетдинов Локомотив 6,18 23
= 3 (-). Арсен Захарян Динамо 6,11 28
= 4 (14). Дмитрий Полоз Ростов 6,00 26
= 5 (16). Зелимхан Бакаев Спартак 5,91 25

Левые полузащитники

= 1 (*). Клаудиньо Зенит 6,33 23
= 2 (-). Антон Зиньковский Крылья Советов 6,19 29
= 3 (3). Андрей Мостовой Зенит 6,05 27
= 4 (2). Чидера Эджуке ЦСКА 6,02 29
= 5 (-). Квинси Промес Спартак 5,98 21

Центральные полузащитники

= 1 (5). Себастиан Шиманьски Динамо 6,22 26
= 2 (1). Кристиан Нобоа Сочи 6,13 24
↑ 3 (-). Далер Кузяев Зенит 6,12 21
↓ 4 (-). Вендел Зенит 6,10 25
= 5 (14). Даниил Уткин Ахмат 6,07 27

Средний балл всех полузащитников – 5,68=

Нападающие

= 1 (*). Матео Кассьерра Сочи 6,14 21
= 2 (2). Артем Дзюба Зенит 6,08 27
= 3 (-). Гамид Агаларов Уфа 6,04 28
↑ 4 (1). Александр Соболев Спартак 6,00 26
= 5 (7). Федор Смолов Локомотив 5,98 25
↓ 6 (*). Иван Сергеев Зенит/ 5,96 28 
    Крылья Советов
= 7 (13). Вячеслав Грулев Динамо 5,93 25
↑ 8 (15). Мохамед Конате Ахмат 5,80 26
↓ 9 (8). Антон Заболотный ЦСКА 5,78 23
= 10 (-). Максим Глушенков Крылья Советов 5,74 27

Средний балл всех нападающих – 5,68=

В скобках – места игроков в списке лидеров на одной из позиций  
по итогам прошлого чемпионата.

* Дебютанты чемпионата России.

Ветераны

(на начало чемпионата не менее 33 лет)
= 1. Кристиан Нобоа Сочи 6,13 24
= 2. Игорь Акинфеев ЦСКА 5,98 28
= 3 Денис Глушаков Химки 5,96 26
↑ 4. Алексей Козлов Нижний Новгород 5,86 21
↓ 5. Александр Беленов Уфа 5,85 27

Игроки для молодежной сборной

(родились после 31.12.1999)
= 1. Арсен Захарян Динамо 6,11 28
= 2. Гамид Агаларов Уфа 6,04 28
= 3. Данил Пруцев Спартак/ 6,00 21 
   Крылья Советов
= 4. Александр Черников Краснодар 5,80 22
= 5. Константин Марадишвили Локомотив/ЦСКА 5,74 23

Новички

= 1. Клаудиньо Зенит 6,33 23
= 2. Матео Кассьерра Сочи 6,14 21
= 3. Иван Сергеев Зенит/ 5,96 28 
   Крылья Советов
= 4. Фабиан Бальбуэна Динамо 5,92 26
= 5 Родриго Сочи 5,92 25

Россияне

= 1. Антон Зиньковский Крылья Советов 6,19 29
= 2. Рифат Жемалетдинов Локомотив 6,18 23
= 3. Далер Кузяев Зенит 6,12 21
↑ 4. Арсен Захарян Динамо 6,11 28
= 5. Артем Дзюба Зенит 6,08 27

Иностранцы

= 1. Клаудиньо Бразилия 6,33 23
= 2. Малком Бразилия 6,31 24
= 3. Себастиан Шиманьски Польша 6,22 26
↑ 4. Дуглас Сантос Бразилия 6,17 27
↓ 5. Матео Кассьерра Колумбия 6,14 21

Конкурс прогнозистов

Свои прогнозы на матчи 29-го тура чемпио-
ната России дали экс-защитник «Ростова» 
и «Динамо» Виталий Дьяков и хоккейный 

комментатор Сергей Гимаев-младший.
Дьяков по разу угадал счет, разность и исход, 

тогда как Гимаев смог ответить только одной раз-
ностью. Виталий победил в противостоянии со 
счетом 6:2 и вернул специалистам преимущество 
в общем зачете – 178:176.

29-й тур Специалист Болельщик
Результаты Дьяков Гимаев-младший
Сочи – Нижний Новгород – 0:0 2:0 – 0 очков 2:0 – 0 очков
Уфа – Арсенал – 2:1 0:1 – 0 очков 1:0 – 2 очка
Ростов – Химки – 2:1 2:1 – 3 очка 1:1 – 0 очков
Локомотив – Динамо – 3:3 1:0 – 0 очков 0:1 – 0 очков
Ахмат – Крылья Советов – 1:0 2:1 – 2 очка 1:2 – 0 очков
Урал – Рубин – 3:0 2:1 – 1 очко 1:1 – 0 очков
Спартак – Зенит – 1:1 1:3 – 0 очков 0:2 – 0 очков
Краснодар – ЦСКА – 1:0 1:2 – 0 очков 0:1 – 0 очков
Итого 6 очков 2 очка

Напоминаем систему начисления очков: угаданный исход – 1, 
угаданная разность в счете – 2, угаданный счет – 3 очка.

Лучшие по оценкам «СЭ»
Не менее 20 матчей

Кад
р т
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а

15 мая. Москва. Тушино. «Спартак» – «Зенит» – 1:1. Защитник красно-белых провел свой последний матч на «Открытие Банк Арене» Дарья Исаева «СЭ»

ФУТБОЛ // Тинькофф Российская Премьер-Лига. Итоги 29-го тура

Символическая 
сборная тура

Версия «СЭ»

*  Оценка «СЭ» в туре. В скобках – количество 
попаданий в символические сборные «СЭ».

Гойло (1) – 7,5
Нижний Новгород

Кривцов (1) – 7,0
Краснодар

Тикнизян (2) – 6,5
Локомотив

Шатов (1) – 7,5
Урал

Бикфалви (4) – 7,0
Урал

Полоз (5) – 7,0
Ростов

Захарян (5) – 7,5
Динамо

Агаларов (4) – 7,0
Уфа

Дуглас Сантос (5) – 7,0
Зенит

Джикия (1) – 6,5
Спартак

Кабутов (1) – 7,0
Уфа

Россияне – иностранцы
 Р И

Чемпионат-2021/22
29-й тур (%) 172 (71,7) 68 (28,3)
Ростов 15 1
Краснодар 13 2
Крылья Советов 12 3
Рубин 12 3
Урал 12 3
Уфа 12 4
Динамо 11 4
ЦСКА 10 3
Сочи 10 4
Спартак 10 5
Химки 10 5
Нижний Новгород 9 5
Арсенал 9 6
Локомотив 9 6
Ахмат 9 7
Зенит 9 7

1-й тур (%) 160 (66,9) 82 (33,1)
2-й тур (%) 157 (64,6) 86 (35,4)
3-й тур (%) 159 (63,6) 91 (36,4)
4-й тур (%) 166 (67,2) 81 (32,8)
5-й тур (%) 149 (64,8) 81 (35,2)
6-й тур (%) 153 (63,2) 89 (36,8)
7-й тур (%) 156 (63,2) 91 (36,8)
8-й тур (%) 154 (64,4) 85 (35,6)
9-й тур (%) 154 (64,7) 84 (35,3)
10-й тур (%) 150 (66,1) 77 (33,9)
11-й тур (%) 160 (67,0) 79 (33,0)
12-й тур (%) 155 (64,3) 86 (35,7)
13-й тур (%) 155 (64,3) 86 (35,7)
14-й тур (%) 151 (64,8) 82 (35,2)
15-й тур (%) 151 (63,7) 86 (36,3)
16-й тур (%) 152 (65,0) 82 (35,0)
17-й тур (%) 150 (63,6) 86 (36,4)
18-й тур (%) 165 (70,5) 69 (29,5)
19-й тур (%) 165 (67,6) 79 (32,4)
20-й тур (%) 152 (63,9) 86 (36,1)
21-й тур (%) 160 (67,2) 78 (32,8)
22-й тур (%) 169 (69,8) 73 (30,2)
23-й тур (%) 165 (70,2) 70 (29,8)
24-й тур (%) 176 (73,3) 64 (26,7)
25-й тур (%) 174 (73,4) 63 (26,6)
26-й тур (%) 176 (72,7) 66 (27,3)
27-й тур (%) 167 (69,9) 72 (30,1)
28-й тур (%) 174 (73,1) 64 (26,9)

Р – россияне, И – иностранцы, включая игроков с двойным 
(в том числе российским) гражданством, выступающих или 
выступавших за сборные других стран.

Пенальти 
в чемпионате-2021/22

Команда Пенальти  
 Свои (забито) Чужие (забито) +/-
Краснодар 13 (8) 5 (4) +8
Динамо 10 (8) 3 (1) +7
Зенит 10 (8) 4 (4) +6
Ахмат 6 (6) 2 (0) +4
ЦСКА 5 (5) 2 (1) +3
Сочи 7 (6) 5 (5) +2
Локомотив 5 (4) 5 (5) 0
Уфа 8 (8) 8 (7) 0
Ростов 10 (8) 11 (10) -1
Спартак 7 (5) 9 (9) -2
Нижний Новгород 5 (3) 8 (3) -3
Крылья Советов 5 (4) 8 (6) -3
Рубин 3 (2) 7 (6) -4
Химки 6 (5) 11 (7) -5
Урал 2 (1) 7 (6) -5
Арсенал 2 (1) 9 (8) -7

Сухие матчи вратарей в ЧР-2021/22
Вратарь Команда Чемпионат-2021/22 Чемпионат России
  Матчи Сухие матчи Матчи Сухие матчи
Игорь Акинфеев ЦСКА 28 12 513 232
Иван Ломаев Крылья Советов 28 9 28 9
Илья Лантратов Химки 29 9 59 20
Илья Помазун Урал 25 8 47 14
Антон Шунин Динамо 26 8 265 93
Матвей Сафонов Краснодар 27 8 90 29
Денис Адамов Сочи 10 7 12 8
Михаил Кержаков Зенит 19 7 132 46
Артур Нигматуллин Нижний Новгород 23 7 81 29
Георгий Шелия Ахмат 16 6 85 22
Сослан Джанаев Сочи 14 5 211 82
Александр Максименко Спартак 16 5 97 30
Юрий Дюпин Рубин 29 5 115 33
Даниил Худяков Локомотив 12 4 12 4
Александр Беленов Уфа 27 4 312 100
Гильерме Локомотив 18 3 302 118
Антон Коченков Арсенал 19 3 98 28
Игорь Лещук Динамо 3 2 14 7
Виталий Гудиев Ахмат 13 2 46 12
Сергей Песьяков Ростов 27 2 193 50
Егор Бабурин Ростов 2 1 32 14
Станислав Агкацев Краснодар 2 1 4 1
Даниил Одоевский Зенит 3 1 4 1
Никита Гойло Нижний Новгород 3 1 3 1
Антон Чичкан Уфа 3 1 3 1
Михаил Левашов Арсенал 9 1 66 17
Александр Селихов Спартак 13 1 81 30
Андрей Синицын Нижний Новгород 1 0 78 26
Александр Мелихов Ахмат 1 0 9 0
Дмитрий Ландаков Урал 1 0 1 0
Богдан Овсянников Крылья Советов 1 0 1 0
Владислав Тороп ЦСКА 1 0 1 0
Егор Шамов Арсенал 2 0 30 9
Артур Анисимов Нижний Новгород 2 0 2 0
Ярослав Годзюр Урал 3 0 197 49
Николай Заболотный Сочи 7 0 100 27
Станислав Крицюк Зенит 7 0 56 25
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ФУТБОЛ // Лига Европы. Финал. «Айнтрахт» Ф – «Рейнджерс» – 1:1 (пен. – 5:4)

Мораль финала:  
никогда не сдавайтесь!
«Айнтрахт» победил «Рейнджерс» в серии пенальти

Не нашел достаточных аргументов, что-
бы болеть за кого-либо в финале Лиги 
Европы. Разве что «Рейнджерс» внушал 

чуть больше симпатий как команда, выкинутая 
за долги в четвертый дивизион десять лет на-
зад, через четыре года после проигрыша «Зе-
ниту» в финале Кубка УЕФА в Манчестере-2008, 
где мне довелось быть. Но и это, и суровое на-
казание «Рейнджерс» – все равно дела давно 
минувших дней.

И Стиви Джи, за которого можно было побо-
леть персонально, в клубе из Глазго давно уже 
нет. И сам Глазго по красоте и колориту – дале-
ко не ошеломляющий Эдинбург.

К Франкфурту тоже безразличен – разве 
что не могу не вспоминать, как «Айнтрахт» 
в 1993-м разнес на старом «Динамо» бело-го-

лубых – 6:0, а Валерий Газзаев подал в от-
ставку прямо на пресс-конференции.

Пройдут годы. «Айнтрахт» поездит меж-
ду первой и второй бундеслигами, десять 
лет назад последний раз поиграв во вто-
рой, шесть – с трудом выиграв у «Нюрнбер-
га» переходные матчи. «Рейнджерс» в мест-
ную премьер-лигу вернется только в 2016-м.

То есть шесть лет назад это были участник 
стыков между первой и второй бундеслигами 
и клуб второго шотландского дивизиона. А в 
среду ночью они встретились в финале второ-
го по престижу еврокубка. Немецкая команда, 
проигрывавшая по ходу матча, выиграла в се-
рии пенальти.

Мораль: никогда не отчаивайтесь и не сда-
вайтесь, даже если оказались в полной заднице!

М н е  с т а л о  н е м н о ж к о  о б и д н о 
за экс-форварда «Спартака-2» замбийца 
Сакалу, автора девяти мячей в нынешнем 
чемпионате Шотландии. Его сначала выпу-
стили на замену, а перед самой серией пе-
нальти заменили на Рэмси. Сакала до пер-
вого «Спартака», по мнению его тренеров 
и руководителей, недотянул, зато сыграл 
в финале еврокубка – тоже сюжет! Но не до 
конца.

«Рейнджерс» проиграл, как и  «Зениту» 
в 2008-м, когда золотой мяч забил Денисов.

«Айнтрахт» выиграл – и мне поверилось 
в это в тот момент, когда на исходе дополни-
тельного времени его вратарь Трапп отбил мяч 
ногой после сумасшедшего удара в упор. Мель-
кнула мысль, что в такое мгновение голкипер 

ловит такой кураж, который потом не может 
не перенести на серию пенальти.

Клуб из  Франкфурта взял европейский 
трофей спустя четыре с лишним десятилетия 
после Кубка УЕФА-1979/80. За пару месяцев 
до Олимпиады в Москве это был единственный 
еврокубок в истории, когда все четыре полуфи-
налиста представляли одну страну – ФРГ. В фи-
нале «Айнтрахт» обыграл «Боруссию» из Мен-
хенгладбаха.

42 года спустя он снова уделал всех. В том 
числе «Барселону», после чего гипотетическую 
победу франкфуртцев в турнире уже можно 
было считать заслуженной.

Умейте ждать и верить!

ИГОРЬ РАБИНЕР

Лигу Европы выиграл середняк  
чемпионата Германии
Выделяем главные причины успеха немецкой команды

ДРУГОЙ «АЙНТРАХТ»

Нужно оставаться объективным даже в дни триумфов, и ес-
ли бы не блестящий голкипер Трапп, сезон для «Айнтрахта» мог 
завершиться провалом. Проигравших в финале никто не пом-
нит, а на внутренней арене для «орлов» все было стабильно 
бесперспективно. Из Кубка Германии они с треском вылетели 
в первом же раунде, проиграв представляющему третий диви-
зион «Вальдхоффу». В бундеслиге у Франкфурта лишь 11-е ме-
сто, но, как ни странно, это скорее помогло находящейся в ста-
дии перестройки команде сделать ставку на Лигу Европы.

Там словно играл другой «Айнтрахт». Разве что отрезок, ког-
да немцы выбили в 1/8 финала обидчика «Зенита» «Бетис», по-
лучился стабильно успешным на всех фронтах. А, например, пе-
ред успехом на «Камп Ноу» «орлы» не знали побед на протяже-
нии месяца. Дальше – больше. Два полуфинальных выигрыша 
у «Вест Хэма» и триумф в Севилье соседствуют с двумя пораже-
ниями и двумя ничьими в бундеслиге.

В итоге «Айнтрахт» – третья в истории турнира команда, вы-
игравшая Лигу Европы, не потерпев при этом ни одного пора-
жения. Ранее это удавалось «Челси» и прошлогоднему триум-
фатору – «Вильярреалу».

ВТОРОЙ ПОСЛЕ ХАППЕЛЯ

У руководства «Айнтрахта» определенно есть вкус на тре-
неров. Нико Ковач, выиграв с «орлами» Кубок Германии, ушел 
на повышение в «Баварию». Сменивший его Ади Хюттер, ра-
ботающий сейчас в Менхенгладбахе, три года назад играл в по-
луфинале Лиги Европы, где только в серии пенальти уступил 
«Челси». Не ошиблись во Франкфурте и с Оливером Гласне-
ром. До этого 47-летний австриец проявил себя в «Вольфсбур-
ге» и вывел его в Лигу чемпионов, однако прошлым летом по-
кинул клуб после конфликта с руководством.

Закончив карьеру из-за пережитого кровоизлияния 
в мозг, Гласнер стал тренером во многом случайно. Но, как 
выяснилось, офисная работа – совсем не его призвание. Од-
нако в «Зальцбурге» он оказался в тот момент, когда клуб 
кардинально перестраивал систему и занявший в 2012 году 
пост спортивного директора Ральф Рангник искал помощ-
ника для Рогера Шмидта.

За два года Гласнер созрел для самостоятельной работы, на-
чав с родного «Рида», а по-настоящему заявил о себе в ЛАСК. 
Он вернул команду в высший дивизион, потом впервые за 17 
лет вывел в еврокубки, завершив работу на родине вторым ме-
стом в чемпионате. Теперь – новый триумф. В какой-то мере 
исторический, так как до Гласнера еврокубок выигрывал толь-
ко один австрийский тренер – легендарный Эрнст Хаппель.

ОБРАЗЦОВАЯ СЕЛЕКЦИЯ

«Айнтрахт» – клуб-донор, которому умение находить та-
лантливых футболистов и зарабатывать на их продаже позво-
ляет держать уровень. Это, впрочем, палка о двух концах, так 
как каждый взлет сулит потерю лидеров. Так было три года на-
зад, когда «орлы» играли в полуфинале Лиги Европы, однако 
летом потеряли свою феноменальную атакующую тройку. Ре-
бич отправился в «Милан» в обмен на Андре Силву, ярко игра-
ющий сейчас в «Аяксе» Аллер был продан в «Вест Хэм», а Йо-
вич – в «Реал».

Двое последних принесли «Айнтрахту» 100 миллионов ев-
ро, причем в случае с сербом клуб воспользовался пунктом кон-
тракта, который позволял выкупить арендованного у «Бенфи-
ки» форварда за 5 миллионов! Фактически тогда «орлы» за-
ложили фундамент нынешнего триумфа, за разумные деньги 
сформировав костяк состава. Самой дорогой покупкой стал за-

щитник Хинтереггер (12 миллионов евро). Дешевле обошлись 
трансферы Соу (9 миллионов), Траппа (7), Костича (7), Кама-
ды (4,5) и Роде (4).

Еще через год Андре Силву уже в ранге одного из лучших 
снайперов бундеслиги продали за 23 миллиона в «Лейпциг», 
заменив португальца Борре. Интересно, сколько «Айнтрахт» 
заработает на колумбийце, который пришел из «Ривер Плейт» 
на правах свободного агента?

ТРИ ЗВЕЗДЫ

Если говорить о героях второй за 42 года триумфальной ев-
рокубковой кампании, то они на поверхности. Во-первых, гол-
кипер Трапп, выведший «Айнтрахт» в серию пенальти и с бле-
ском ее выигравший. Два сезона он был первым номером 
«ПСЖ» времен Лорана Блана и Унаи Эмери, а потом, сев в запас, 
не стал с этим мириться и нашел свое счастье во Франкфурте.

Голы Борре, который не сказать чтобы просто осваивался 
в бундеслиге, – отдельная тема. 26-летний южноамериканец 
стал королем плей-офф, забив в четвертьфинале на «Камп Ноу», 
принес победу в ответном полуфинале с «Вест Хэмом» и в сре-
ду отличился в финале. В «Ривере», где Борре перезапустил ка-
рьеру после неудачного испанского опыта в «Атлетико» и «Ви-
льярреале», он тоже регулярно отличался в играх на вылет и вы-
играл Кубок Либертадорес.

Третья звезда «Айнтрахта» – 29-летний сербский по-
лузащитник Костич. С ним, конечно, могут поспорить Ка-
мада и арендованный в Дортмунде Кнауфф. Оба провели 
несколько ярких матчей, но Костич был стабильно ярок 
на всей дистанции. Мяч «Бетису», голевой дубль и пере-
дача в победной игре с «Барселоной», наконец, спаситель-
ный прострел в финале. И, конечно, влияние на игру, где 
Филип – главный дирижер.

УНИКАЛЬНЫЕ ФАНАТЫ

Болельщики «Айнтрахта» феноменальны. Об этом было из-
вестно давно, однако еврокубковая кампания вывела их на но-
вый уровень признания. Особенно после того, как почти 30 
тысяч немцев превратили «Камп Ноу» в домашнюю для сво-
их любимцев арену и спровоцировали грандиозный скандал 
в каталонском клубе. После этого в Лондоне «Вест Хэм» сделал 
все, чтобы не допустить такого же позора.

Но какими бы ни были квоты, поклонники «орлов» всегда 
будут рядом. В Англии их все равно было больше, чем выделен-
ных клубу 6 тысяч билетов. В Севилью приехали 50 тысяч фана-
тов. Еще столько же следили за трансляцией на домашней аре-
не «орлов». За спиной у «Айнтрахта» была «белая стена», и по-
беда в финале – в том числе успех болельщиков.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

В Севилью приехали  
50 тысяч фанатов «орлов». 
Еще столько же следили 
за трансляцией  
на домашней арене.

Продажи Аллера и Йовича 
принесли «Айнтрахту»  
100 миллионов евро.  
Фактически тогда «орлы» 
заложили фундамент нынешнего 
триумфа, за разумные деньги 
сформировав костяк состава.

69-я минута. Рафаэль Борре забивает ответный гол Reuters

Все финалы Лиги Европы

Сезон Победитель Финалист Счет
2009/10 Атлетико Фулхэм 2:1
2010/11 Порту Брага 1:0
2011/12 Атлетико Атлетик 3:0
2012/13 Челси Бенфика 2:1
2013/14 Севилья Бенфика 0:0 (пен. – 4:2)
2014/15 Севилья Днепр 3:2
2015/16 Севилья Ливерпуль 3:1
2016/17 Манчестер Юн. Аякс 2:0
2017/18 Атлетико Марсель 3:0
2018/19 Челси Арсенал 4:1
2019/20 Севилья Интер 3:2
2020/21 Вильярреал Манчестер Юн. 1:1 (пен. – 11:10)
2021/22 Айнтрахт Ф Рейнджерс 1:1 (пен. – 5:4)

Среда. Севилья. «Айнтрахт» Ф – «Рейнджерс» – 1:1 (пен. – 5:4). Немцы празднуют победу Reuters

АЙНТРАХТ Ф 1 
РЕЙНДЖЕРС 1

Пенальти – 5:4

Голы: Арибо, 57 (0:1). Борре, 69 (1:1).
Серия пенальти: Таверньер – 0:1. Ленц – 1:1. Дэйвис – 1:2. Хрустич – 2:2. Арфилд – 

2:3. Камада – 3:3. Рэмси – 3:3 (вратарь). Костич – 4:3. Руф – 4:4. Борре – 5:4.
«Айнтрахт» (Франкфурт): Трапп, Туре, Тута (Хасебе, 59), Ндика (Ленц, 100), 

Кнауфф, Соу (Хрустич, 100), Роде (Якич, 90), Костич, Линдстрем (Хауге, 
70), Камада, Борре.

«Рейнджерс» (Глазго): Макгрегор, Таверньер, Голдсон, Басси, Баришич (Руф, 
117), Джек (Дэйвис, 74), Ландстрем, Камара (Арфилд, 91), Кент, Райт (Са-
кала, 74. Рэмси, 117), Арибо (Сэндс, 101).

Наказания: Арибо, 62. Райт, 73 (предупреждения).
Судья: Винчич (Словения),
18 мая. Севилья. Стадион «Рамон Санчес Писхуан».
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Мирджалол Касымов:  
«Сейчас дашь такую предсезонку, 
как в «Алании», – сдуются сразу!»

Обозреватель «СЭ» встретился в Ташкенте с одним из самых ярких игроков в истории российского футбола

Вас когда-нибудь приглашали на уз-
бекский утренний свадебный 
плов? Мне на такой красивой це-

ремонии в Ташкенте удалось побывать – 
благодаря Мирджалолу Касымову. Во-
обще-то часто плов в Узбекистане едят 
и в пять, и в шесть утра – так рано, на-
пример, на эту трапезу в свое время за-
звали знаменитого бразильца Ривалдо, 
выступавшего под руководством в том 
числе Касымова в ташкентском «Бунед-
коре». И это было предложение, от кото-
рого невозможно отказаться.

В моем случае все оказалось несрав-
нимо гуманнее. 11 утра, огромный бан-
кетный зал человек на триста – исклю-
чительно мужчин. Если саму свадьбу ор-
ганизует (и гостей приглашает) сторона 
жениха, то утренний плов перед ней – 
сторона невесты, которую Мирджалол 
Кушакович и представлял. Поэтому у не-
го, глубоко почитаемого в стране челове-
ка, и была возможность пригласить туда 
гостя из Москвы.

На столы, вмещавшие по десять чело-
век, блюда с пловом передавались офи-
циантами по цепочке, а потом за дело 
взялись самые молодые из приглашен-
ных – это тоже местная традиция. Как 
и то, что пока последняя рисинка за сто-
лом не будет доедена, ни один человек 
из-за него не встает. Плов, кстати, – вкус-
нейший.

Ведущий полузащитник золото-
го «Спартака-Алании» 1995 года, од-
на из его главных звезд, автор 10 голов 
в чемпионском сезоне (больше, 12, забил 
только Михаил Кавелашвили) стал од-
ним из ведущих тренеров Узбекистана – 
трижды выигрывал с «Бунедкором» чем-
пионат страны, дважды выходил в полу-
финал Азиатской лиги чемпионов. И это 
его ничуть не изменило – его старинный 
друг и коллега (как на поле, так и в тре-
нерской профессии), экс-форвард Игорь 
Шквырин, живущий в Ташкенте, расска-
зал, что их отношения остались точно та-
кими же искренними и настоящими, ка-
кими были в игровые годы.

...А за три дня до плова мы с Касы-
мовым неторопливо – спешка тут вооб-
ще не в чести – беседовали под аромат-
ный узбекский чай. И свою речь он раз-
бавлял прибаутками вроде той, которой 
объяснил нежелание куда-либо уезжать 
из родного края и тренировать, допу-
стим, в России за совсем другие день-
ги: «В гробу нет кармана, ничего с собой 
не заберешь».

ГАДЖИЕВ ОТОДВИГАЛ 
«СТЕНКУ» НЕ НА ДЕВЯТЬ, 
А НА ШЕСТЬ МЕТРОВ. 
ТАК Я ШТРАФНЫЕ 
И ОТРАБОТАЛ

– Видел в музее узбекского футбола 
фотографию, где на поле – Пеле и вы в фут-
болке с надписью «СССР», – говорю Касы-
мову. Он улыбается:

– Это финал победного юниорского 
чемпионата мира 1987 года против Ни-
герии. Перед началом игры. Поздорова-
лись просто, а я потом шутил, что руку 
не мыл. И ведь верили! Еще был снимок, 
где я как капитан сборной (ребята меня 
выбрали) Кубок мира поднимаю, а ря-
дом – президент УЕФА Жоао Авеланж 
и японец, один из спонсоров турнира.

–  Вы  же  тогда в  полуфинале гол 
Кот-д’Ивуару прямым ударом с  углово-
го забили.

– Было дело. А еще один – со штраф-
ного. 5:1 тогда выиграли. Очень дружная 
команда была. Выходили на поле и ра-
довались как дети. Ответственность бы-
ла, но не давила. Юра Никифоров, пом-
ню, лучшим бомбардиром стал, в напа-
дении играл.

– Пеле ему будущее великого форварда 
сулил. А одессит стал просто сильным цен-
тральным защитником.

– Мы предполагаем, а Бог располага-
ет. Бывало, что и вратари нападающи-
ми становились.

– Какой же крутой был тогда советский 
футбол, что мы за два года, 1987–1988-й, 
и серебро взрослого Евро взяли, и Олимпи-
аду выиграли, и юношеский ЧМ!

– Мы об этом тогда не думали, все как 
должное воспринимали. Простые были! 
В 88-м еще Европу юниорскую выигра-
ли с Борисом Игнатьевым. В Братиславе 
в финале вышли против португальцев 
и хлопнули их – 3:1. Олег Саленко тог-
да за нас играл, который потом пять го-
лов в одном матче взрослого чемпиона-
та мира Камеруну положил. А тогда они 
с Никифоровым в дополнительное вре-
мя два решающих мяча забили. За пор-
тугальцев играли Фернанду Коуту, Пау-
лу Соуза, Жоау Пинту...

– Откуда у вас сумасшедшие штрафные, 
от которых голкиперам было не спастись?

– От Бога. И от работы. До трениро-
вок бил, после них оставался. В Новогор-
ске по юниорам с Гаджи Муслимовичем 
(Гаджиевым. – Прим. И.Р.) отрабатыва-
ли, «стенку» отодвигали не на девять ме-
тров, а на шесть – поди перебрось. Что-
бы отшлифовать это, нужны были вре-
мя, усилия и терпение.

Сразу понял, что это у меня получа-
ется, а потом навык потихонечку на-
капливался. Когда перешел во взрос-

лый «Пахтакор», иногда давали ударить, 
но в основном били взрослые ребята. 
Так и Москва не сразу строилась. Что-
бы тому же «Ливерпулю» в еврокубках 
со штрафного забить, их нужно было 
долго оттачивать!

(Комментарий Гаджи Гаджиева: «Тог-
да юношеские сборные успешно играли 
и в Европе, и даже на мировых форумах – 
у Касымова ведь золото Евро (с главным 
тренером Борисом Игнатьевым) и мира 
(с главным тренером Александром Пи-
скаревым). А наши юношеские сборные 
могли тогда проводить вместе 160 дней 
в году! Большей частью они тренирова-
лись на базе в Новогорске. Там вот и тре-
нировали штрафные, где вместо «стенки» 
были переносные ворота высотой от двух 
метров до 2,44. Сегодня и «стенки» есть 
нормальные, поля и прочие условия по-
лучше, а вывести ребят на конкурент-
ный с лучшими европейскими команда-
ми уровень не можем. При этом и клубы 
свою молодежь в сборные отдают неохот-
но и только в соответствии с календарем 
для сборных, полагая, что сами подгото-
вят их лучше. Да все никак»).

– Кто придумал вам прозвище Узбек-
ский Марадона?

– Кто-то написал году в 86-м – и по-
неслось. Не придавал таким вещам зна-
чения – и не запомнил.

– Крыша не могла уехать от таких срав-
нений?

– Да не думали мы тогда об этом. Еще 
играть-то толком не начал – куда крыше 
уезжать? Наше дело было на поле выхо-
дить и футбол любить. Раньше любили 
футбол, теперь – бизнес в футболе. Году 
в 2013-м играл на сборах мой «Бунедкор» 
со «Спартаком», и мы пообщались с Ва-
лерием Карпиным и его помощником 
Андреем Тихоновым, с которым мы бы-
ли в «Крыльях».

Сошлись на том, что в те времена 
играли из любви к футболу. Я не против, 
чтобы футболисты много зарабатыва-
ли, но и отдача должна быть соответ-
ствующая. Чемпионский «Спартак-Ала-
ния» 1995 года считался командой не-
бедной, а зарплата у нас тогда была, если 
не ошибаюсь, пять тысяч рублей в месяц! 
Мы и представить себе не могли таких 
денег, какие платят сейчас.

УГРОЖАЛИ ОТПРАВИТЬ 
В АФГАНИСТАН, 
ЕСЛИ НЕ ПЕРЕЙДУ В ЦСКА

– Правда, что в 1993-м вас не отпусти-
ли в «Вальядолид», поскольку вы в теле-
интервью неосторожно сказали, что уро-
вень узбекского футбола не идет ни в какое 
сравнение с российским?

–  Неспортивные люди всем этим 
занимались! Да, несколько месяцев 
не играл (четыре. – Прим. И.Р.). Притом 
что уже был на сборах в «Вальядолиде». 
Но у меня как раз дочка должна была ро-
диться, и я уехал в Ташкент. А вернуть-
ся уже не смог. Мои слова в Узбекиста-
не не так поняли, и меня дисквалифи-
цировали.

– И это при том, что вы упросили руко-
водство владикавказского «Спартака» 
после 1992 года вернуть вас в родной «Пах-

такор», чтобы клубу из Ташкента хоть что-
то за вас от испанцев перепало!

– В те времена в «Пахтакоре» по пол-
года зарплату не получали. Надо же клу-
бу и игрокам на что-то существовать! 
Знаменитый осетинский борец-вольник 
Арсен Фадзаев учился в Узбекском ин-
ституте физкультуры, и с его помощью 
между Узбекистаном и Северной Осе-
тией сложились очень теплые отноше-
ния в спортивной области. Когда СССР 
развалился, осетины очень захотели ви-
деть нас с Геннадием Денисовым и Иго-
рем Шквыриным во Владикавказе. За-
платили 150 тысяч долларов, причем на-
прямую мне, а не «Пахтакору», – о других 
ребятах не знаю. Я все честно в клуб от-
правил, а ведь мог и себе забрать! За эти 
150 тысяч в те времена в Ташкенте мож-
но было не то что квартиру, а целую де-
вятиэтажку купить.

–  Вы  много лет ездили туда-обратно 
по одному маршруту – «Пахтакор» – «Ала-
ния», Ташкент – Владикавказ.

– До этого был другой маршрут, ког-
да из юношеских сборных не вылезал, – 
Ташкент – Москва, аэропорт Домодедо-
во. С 1984 года.

–  А  из  Владикавказа прямым рейсом 
в Ташкент летали?

– Нет. Через Минеральные Воды или 
Москву.

–  Как вас в  юные годы занесло 
в московскую школу ФШМ?

– Главный тренер юношеской сбор-
ной Александр Пискарев позвал в 86-м. 
Занимался там у Сергея Рожкова. На уче-
бу ходили на «Филевском парке», а тре-
нироваться ездили в «Лужники». Еще 
один маршрут, который запомнился 
на всю жизнь. Тот год сделал меня само-
стоятельным.

Но потом школу окончил, надо было 
в институт поступать. Когда стали чем-
пионами мира среди юношей, нас осво-

бодили от экзаменов. Я после чемпиона-
та мира остался в Москве, и мы ездили 
по пионерлагерям, с детьми встреча-
лись. Потом меня отвезли на черной 
«Волге» в Домодедово, отправили до-
мой в Ташкент, а там уже в институт по-
ступил.

– Еще у вас после этого был короткий 
визит в Минск – вы в интервью как-то рас-
сказывали, что от действующей Советской 
армии хотели там «откосить».

– Да, в ЦСКА идти не хотел, а дома 
«долбили». Угрожали даже в Афганистан 
послать. Но с Минском в итоге не согла-
совали, и я вернулся. Это сейчас футбо-
листы как сыр в масле катаются, а в на-
ше время свои нюансы были! От армии 
меня уберегло то, что в институт на оч-
ное отделение поступил. И все равно два 
года один курс оканчивал, чтобы в ар-
мию не забрали. А потом СССР распал-
ся, я уехал во Владикавказ. В итоге в ин-
ституте девять лет проучился!

– Из Узбекистана была еще одна прото-
ренная дорожка – в «Спартак», куда уеха-
ли Андрей Пятницкий, Валерий Кечинов. 
Вас туда не звали?

– Нет.
–  Зато на  поздних этапах карьеры 

вы в Эмиратах годок поиграли.
– В то время у них был не такой про-

фессиональный футбол. Основная рабо-
та у игроков была другая – таможня, по-
лиция и т. д. А футбол – хобби, они просто 
вечером приезжали поиграть. Легионе-
ров было два-три человека на команду. 
Мне все это не понравилось. Играли для 
своего удовольствия, а командной игрой 
и не пахло.

Я говорил об этом, а один из руково-
дителей клуба, родом из Египта, отвечал: 
«Ты же профессионал! Возьми мяч, всех 
обыграй и гол забей!» Послушал я это – 
и всякое желание продолжать пропало. 
Опять вернулся в «Пахтакор».

– Эта команда у вас через всю игровую 
карьеру прошла.

– Только закончил в 2005 году в «Ма-
шале». В то время этот клуб возглавлял 
куратор «Нефтегаза» Абдусалам Азизов, 
сейчас он – президент Ассоциации фут-
бола Узбекистана. Он меня и пригласил. 
Я год поиграл и закончил.

14 НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ

– Что вспоминаете о золоте 1995 года 
со «Спартаком-Аланией»?

– У нас играли ребята 13 или 14 наци-
ональностей – и при этом очень дружная 
команда была. На одном дыхании сезон 
прошли! А вот на матче, когда 21 октября 
ЦСКА в гостях обыграли и стали чемпи-
онами, меня не было. За сборную уехал 
играть, так что в раздевалке золото от-
праздновать не удалось. Приехал на по-
следнюю домашнюю игру, думал, хоть 
там сыграю, – и прямо на разминке пе-
ред игрой спину схватило!

– Постойте, как это – уехали за сборную 
во время матчей чемпионата?

– Мы в 94-м выиграли Азиатские 
игры, Нигерия – Кубок Африки. А в 90-е 

годы был традиционный Афро-Азиат-
ский кубок. Первый матч дома проигра-
ли – 2:3, в гостях – 0:1. И эти игры прово-
дились не в окно для сборных. Но Геор-
гич с пониманием отнесся и отпустил, 
хотя имел право этого не делать. Для ме-
ня важнее сборной ничего не было.

– Какова судьба чемпионского «Мер-
седеса»?

– Да продал через знакомых. Сто-
ял уж больно много. Когда я уезжал, ни-
кто на нем не ездил. Кто-то ездит на нем 
до сих пор, наверное.

– Как складывались отношения с Вале-
рием Газзаевым, когда в «Алании» играли?

– Отлично! Он жесткий, требователь-
ный был, и это правильно. Без дисци-
плины ничего не добьешься. За многое 
ему благодарен – и не только я.

–  У  Газзаева страшные предсезон-
ки были?

– Сейчас такие дашь – никто не прой-
дет! Сдуются! Хотя он потом тоже пере-
строился. После 94-го сделали выводы, 
и в следующем году кое-что смягчили. 
И чемпионами стали.

– Вы в бассейн, из которого пару минут 
нельзя было выныривать и  надо было 
задерживать дыхание, тоже ныряли?

– Было. И бегали очень много, никому 
скидок не было. Если во время отпуска 
форму не поддерживал, то тебе конец. 
Я знал его требования и готовился. В зал 
ходил, кроссы бегал. А если пару лиш-
них килограммов и привозил, то сбра-
сывал за день.

– Изрядно набрали, только когда в 96-м 
позвоночник повредили?

– Да, десять кило. Но, когда попра-
вился, за две недели их сбросил – с помо-
щью диеты, плавания, гимнастики. А тот 
момент до сих пор помню. И дату. 17 ав-
густа 1996-го играли с «Ростсельмашем». 
Я два гола забил и, кажется, с 12 мячами 
лидировал в списке бомбардиров. До-
мой приехал, соседа позвал. Жена ужин 
приготовила, плов сделала. Сидели, об-
щались... а потом я встать не смог. Спи-
ну замкнуло так, что три ночи не спал.

– На ровном месте?
– Началось еще в 94-м, когда посколь-

знулся, выходя из бассейна, и на спину 
упал. Но вот столько времени продер-
жался. Но тогда чемпионат для меня за-

кончился. Золотой матч со «Спартаком» 
смотрел из-за ворот в Питере, куда по-
ехал с командой. Не отдай тогда «Спарта-
ку» «Зенит» предыдущий матч, мы ста-
ли бы чемпионами!

– А в отборе Лиги чемпионов-1996, ког-
да «Алания» проиграла дома 2:7 «Рейнд-
жерс», уже не выступали?

– В гостях сыграл, дома – уже нет. 
Травма случилась как раз между мат-
чами. Домашнюю игру сверху смотрел, 
практически с крыши стадиона. Мы про-
пустили первый мяч на 40-й секунде, 
а один эпизод может перевернуть всю 
игру. Газзаев всегда требовал идти впе-
ред, назад ни шагу! Вот мы и полетели 
отыгрываться...

Когда сезон закончился, наш пре-
зидент Федерации футбола Узбекиста-
на Закир Алматов посодействовал и от-
правил меня в Германию на операцию. 
Сборная Узбекистана поехала на Кубок 
Азии в Эмираты, а я – на лечение. Ес-
ли бы не оно, может, уже тогда бы с фут-
болом закончил. Мне предложили под-
писать бумагу с согласием, что операция 
не гарантирует результат. Вначале отка-
зался, но доктор объяснил, что у них та-
кие правила. И добавил: «Не бойся, все 
нормально у тебя будет». Тогда только 
подписал. Еще полгода восстанавливал-
ся.

–  Из «Алании» многие за  границу 
уехали. Тетрадзе – в «Рому», Яновский – 
в  «ПСЖ», Кавелашвили  – в  «Манчестер 
Сити». Вас звали?

– Я в 96-м решил остаться, а потом – 
злополучная травма. После операции 
долго не играл, следующий сезон после 
восстановления провел в «Пахтакоре». 
В 98-м чемпионами стали, в 99-м в «Ала-
нию» вернулся. В 2000-м Газзаев ушел 
в «Динамо», а меня Федорыч (Александр 
Тарханов. – Прим. И.Р.) в «Крылья Сове-
тов» позвал. Следующие два сезона про-
вел там. Какая компания была – Тихо-
нов, Бородюк, Игнашевич! Пятое место 
в 2001-м заняли, о чем Самара до того 
и мечтать не могла.
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Когда СССР развалился, осетины очень 
захотели видеть нас во Владикавказе. 
Заплатили 150 тысяч долларов, напрямую 
мне. Я все честно в клуб отправил.  
За эти деньги в Ташкенте можно было 
целую девятиэтажку купить.

Домой приехал, соседа позвал. Жена 
ужин приготовила, плов сделала. Сидели, 
общались... а потом я встать не смог. 
Спину замкнуло так, что три ночи не спал.

Мирджалол Касымов
Родился 17 сентября 1970 года в Ташкенте.
Начинал играть в футбол в Ташкенте, занимался 

в московской ФШМ.
Полузащитник. Один из лучших футболистов Уз-

бекистана.
Выступал за «Пахтакор», «Динамо» (Минск), «Ала-

нию», «Крылья Советов», «Аль-Шабаб», «Ма-
шал», юношеские и олимпийскую сборные 
СССР, сборную Узбекистана.

Тренировал первую и олимпийскую сборные Узбе-
кистана, «Бунедкор» и АГМК.

Чемпион России, шестикратный чемпион Узбеки-
стана, семикратный обладатель Кубка Узбе-
кистана, чемпион мира среди юношей, двух-
кратный чемпион Европы среди юношей, чем-
пион Азиатских игр.

Уже не тянет никому  
что-то где-то доказывать.  
Один раз живешь! Надо жить, 
радоваться, сколько 
Всевышний дал.  
Семья, дети, внуки,  
внучки...

12 сентября 1995 года. Владикавказ. Кубок УЕФА. «Спартак-Алания» – «Ливерпуль» – 1:2. В атаке – Мирджалол Касымов ФК «Спартак-Алания»

17 марта 2001 года. Москва. Петровский парк. ЦСКА – «Крылья Советов» – 0:3.  Алексей Иванов 
Андрей Тихонов, Андрей Каряка, Анжело и Мирджалол Касымов (слева направо)
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–  У  Бородюка вы  на  спор выиграли 

бутылку коньяка. Вообще все споры, гово-
рят, выигрывали?

– Да какая разница – все равно вы
игранным с ними делился! (Смеется.)

–  С  молодым Сергеем Игнашевичем 
конкурировали за 4-й номер?

– В 2000м был какойто турнир сбор
ных, я на месяц уехал. А когда вернулся, 
«четверка» – у него. Приезжаю из сбор
ной накануне матча с «Торпедо» и вижу 
это. Тогда и поспорили. Он молодой был, 
дерзкий. Я сказал: «Если сегодня забью – 
и близко к номеру не подойдешь!» Забил 
в итоге два, выиграли, кажется, 3:1. Боль
ше он не пытался номер забрать.

В итоге Игнашевич до 40 лет доиграл, 
больше всех матчей за сборную России 
провел. Как говорится, с кем поведешь
ся, от того и наберешься. Бородюк, Ти
хонов, я... С Игнашевичем давно не ви
делись, а с Бородюком года два или три 
назад общались.

–  На  чемпионаты мира, став трене-
ром, ездили?

– В Бразилию2014. А параллельно 
с ЧМ2018 у нас свой чемпионат шел, 
и мы турнир в России по телевизору 
смотрели. Болели за Россию и нашего су
дью Равшана Ирматова, который на ми
ровых первенствах 11 матчей отсудил! 
А я еще персонально болел за Игнашеви
ча. Серега – молодец! Приятно было ду
мать, что я с человеком еще в 2000 году 
играл, а он 18 лет спустя на чемпионате 
мира лучший защитник сборной, кото
рая дошла до четвертьфинала.

– Каким был молодой Игнашевич?
– Пахарь. Простой, свой. Ну, и в хоро

шие руки попал. (Смеется.)
– А за «Аланией» следите?
–  Конечно. Жалко ее  было очень, 

когда потеряла профессиональный 
статус. Но сейчас возрождается. Видел 
ее на сборах, Спартака Гогниева встре
тил. Радуюсь тому, как они играли в Куб
ке России. Это же надо – «Зенит» прой
ти! И Гогниев, и ребята хорошее впечат
ление оставляют.

В  Осетии очень спортивный на
род. Его жалко было, когда люди лиши
лись возможности ходить и смотреть 
на классную «Аланию». На наших играх 
меньше двадцати тысяч не бывало. На
деюсь, скоро будет так же.

ТАКИХ, КАК ШОМУРОДОВ, 
В УЗБЕКИСТАНЕ БОЛЬШЕ 
НЕ ВИЖУ

– В 94-м сборная Узбекистана, в кото-
рой вы  были лидером, выиграла един-
ственный турнир в  своей истории  – Ази-
атские игры в японской Хиросиме. Куль-
товое место.

– Мы ни на какие мемориалы не хо
дили – из Олимпийского центра не вы
ходили практически. Это же не чисто 
футбольный турнир был, а как Олимпи
ада – только азиатская. До сих пор за
быть не могу!

СССР развалился, и это было пер
вое выступление сборной Узбекистана 
на крупном турнире. В те годы многие 
и не знали, где наша страна находится. 
Футбол большое дело делает – после то
го турнира все в Азии уже были в курсе, 
откуда мы. На одном дыхании тогда сы
грали, всех обыграли – Саудовскую Ара
вию, Корею, Китай. Все матчи выиграли!

А ведь многие в стране тогда не хоте
ли, чтобы мы на турнир ехали. Считали, 
что лучше индивидуальные виды спор
та развивать, а на целую команду слиш
ком дорого тратиться. Никто не думал, 
что мы оттуда какието медали приве
зем, не говоря о золоте. Мы заскочили 
в последнюю дверь последнего вагона. 
А для других стран, конечно, наше вы
ступление стало неожиданностью. Ни
кто не понимал – да кто такой этот Уз
бекистан?!

– Уже под вашим руководством сборная 
была очень близка к выходу на ЧМ-2014, 
но проиграла в стыковых азиатских мат-
чах Иордании в серии пенальти. После чего 
вы взяли вину за проигрыш на себя и пода-
ли в отставку.

– Потому что не выполнил задачу. 
Старались, должны были выходить. Сы
грай корейцы с иранцами вничью по
следнюю игру, и мы автоматом бы на 
«мир» выходили. Но что теперь гадать? 
Что было, то прошло. Отставку тогда 
не приняли, и ушел из сборной в итоге 
я спустя полтора года.

– Чего вашей команде все время не хва-
тает, чтобы играть на чемпионате мира?

–  У  узбеков всегда есть шанс! 
Но не можем последний барьер пере
шагнуть. А  ведь какие игроки были! 

Тот же Максим Шацких. Последний раз 
виделись, когда в «Роторе» работал, Хац
кевичу помогал. Когда приезжает в Таш
кент – видимся, общаемся. Сейчас вот 
Элдор Шомуродов подрос. Из «Бунедко
ра» в «Ростов» при мне перешел.

– Думали тогда, что до такого уровня 
дойдет, в Италии будет играть?

–  Насчет Италии не думал, врать 
не буду. Но что в России заиграет – был 
уверен. Очень талантливый пацан, до
бросовестный, спокойный, воспитан
ный. При мне он и в центре нападения 
играл, и на фланг уходил – двойную ра
боту делал. С мячом всегда был на «ты».

– Мне рассказывали, что тогда у Шому-
родова зарплата была 500 долларов 
в месяц.

– Ну, всетаки побольше. Гдето под 
тысячу. Смотрю его в Италии – жаль, Мо
уринью редко ставит. Но дай ему Бог здо
ровья. Большой молодец.

–  Кто-то в  Узбекистане может повто-
рить его судьбу?

– Таких, как он, пока не вижу. Талант
ливые ребята есть, но менталитет надо 
менять. Мягковатые слишком.

– Остон Урунов, например?
– Не знаю нюансов, поэтому не буду 

рассуждать. Мне кажется, не надо было 
ему менять «Уфу» на «Спартак» – слиш
ком рано он это сделал.

–  В  сборной у  вас еще есть амбиции 
работать?

– Сейчас уже не хочу. Тренирую АГ
МК. Хотим сделать хорошую инфра
структуру. Город Алмалык – маленький, 
народ там доброжелательный, работя
щий. Руководитель очень болеет за фут
бол.

РИВАЛДО В ЗАГУЛЫ 
НЕ УХОДИЛ. ПРОФЕССИОНАЛ!

–  Вы  возглавляли тот самый «Бунед-
кор», в котором играл Ривалдо. Легенды 
ходят о богатейшем в те времена владель-
це клуба – Одиле Джалалове. Как вы его 
воспринимали?

– Он очень хорошо в футболе раз
бирается, все понимает. Спросите у не
го о 1956 годе или 1975м – все пом
нит! И  очень сильно футбол любит. 
Когда Месси было 17 лет – уверенно го
ворил, что он станет великим игроком. 
Он яростный болельщик «Барселоны». 
Мне и самому Гвардиола всегда нравил
ся, Хави сейчас тоже. Класико с «Реалом», 
когда «Барса» 4:0 выиграла, до трех ночи 
по местному времени смотрел. Джала
лов очень многое сделал для игры в Уз
бекистане и интереса к ней. Таких игро
ков привез, лучший стадион в стране по
строил, академию с кучей полей...

– Говорят, он мог запросто пригласить 
в Ташкент Самюэля Это’О, выступавшего 
тогда в «Интере», подарить ему «Ферра-
ри» – а когда тот машину разбил, починить 
ее в Италии и вернуть ему.

– Разбил Это’О «Феррари» или нет, 
не знаю. Но то, что подарил, – точно!

–  Вы  работали с  великим ветераном 
Ривалдо. Как он вам?

– Все нормально, старался. Гдето 
скидку ему изза возраста в тренировоч
ном процессе давали. Но на поле Ривал
до пахал и приносил много пользы. И от
носился к делу добросовестно, как про
фессионал, был примером для молодых.

–  Вразнос, как многие бразильцы, 
не уходил?

– Нет, он верующий, семьянин, дети... 
Да, бразильцы могли загулять, но это не 
его случай.

– Вы вывели команду в полуфинал Лиги 
чемпионов Азии, а на этой стадии ее воз-
главлял уже Зико. Почему?

– Так руководство решило. Обидно, 
но так сложились обстоятельства. Вро
де бы это пошло от покойного прези
дента страны (по моим данным, Зико 
изначально приглашали в сборную Уз
бекистана, но об этом в последний мо
мент узнал первый президент страны, 
сторонник политики изоляционизма 
Ислам Каримов, и сказал: «Никакого 
иностранца в сборной!» Но, посколь
ку контракт уже был подписан, Зико 
отправили в «Бунедкор», который тре
нировал Касымов, а Касымова пере
двинули в сборную. В результате «Бу
недкор» с Зико в полуфинале ЛЧ про
играл 0:3 австралийской «Аделаиде», 
и когда у бразильца появился вариант 

с ЦСКА, его туда с облегчением отпу
стили. – Прим. И.Р.).

–  Зико задержался ненадолго, пере-
шел в  ЦСКА. А  команду возглавил Луиз 
Фелипе Сколари. Вы в это время работали 
в сборной и наверняка плотно с тренером – 
чемпионом мира общались. Что переняли?

–  Сколари  – грамотный тре
нер. Мы нормально с ним общались. 
Я же курю – и он, увидев это, сперва су
рово на меня посмотрел. А я ему: «У ме
ня это в контракте прописано!» (Смеется.)

Помню, поехали в Корею на матч 
«Бунедкора» в Лиге чемпионов. Привез
ли нас на тренировочные поля. Хозяе
ва предложили поле, до которого нужно 
пройти сто метров. Но Сколари заупря
мился: «Нет, только здесь буду трени
роваться!» Показал, что гибким надо 
быть не во всем, гдето нужно настаи
вать на своем.

–  В  середине 2010-х экс-владе-
лец «Бунедкора» провел несколько лет 

в местах не столь отдаленных, а вы вновь 
возглавили команду.

– Клуб перешел к государству, из не
го в одно трансферное окно ушло 14 че
ловек. Но мы все равно остались на уров
не, в Азиатскую лигу чемпионов попали, 
два года из группы выходили, а в 2012м 
даже до ее полуфинала во второй раз 
дошли. Уже совсем в других условиях! 
В 2013м чемпионами Узбекистана ста
ли, Кубок взяли. Фундамент хороший 
был создан.

– С Джалаловым контактируете?
– Да, периодически общаемся.

НА ВЕЧЕРНЕЙ СВАДЬБЕ 
СЫНА БЫЛО 750 ЧЕЛОВЕК. 
А НА УТРЕННЕМ ПЛОВЕ 
СКОЛЬКО!

– Прощальный матч, говорят, красивый 
провели. Видел, например, фото с иранцем 
Али Даеи, рекордсменом по числу матчей 
за сборные.

–  Он  легенда азиатского футбо
ла, мы часто друг против друга играли. 
На него и других выходили через нашу 
федерацию, которой руководил Мира
брор Усманов – грамотный человек, ко
торый для нашего футбола многое сде
лал. Инфраструктуру создал, условия 
создавал. Благодаря ему вопрос с мат
чем быстро решился. Классно получи
лось, полный стадион был, многим да
же не досталось билетов.

–  Как пришли в  АГМК? Вы  же  прак-
тически с  нуля дважды подряд сдела-
ли его  бронзовым призером чемпионата 
Узбекистана.

– В «Бунедкоре» не предложили но
вый контракт – только изза этого. Так 
я не ушел бы. В 2019 году АГМК сыграл 
средне, потом начал потихонечку при
бавлять. Надо сделать, чтобы хотя бы 
процентов 40 местных ребят играло. Это 
важно, когда футболист за родной город 
выходит. А для этого надо создавать ус
ловия – школы, академии. Все это следу
ющему поколению достанется.

– Народ в Алмалыке на футбол ходит?
– Еще не так, как хотелось бы. Ра

бочих людей (в Алмалыке большин
ство составляют шахтеры. – Прим. И.Р.) 
мы должны своей игрой заманить. Что
бы они от труда отдыхали, удовольствие 
получали. Сразу этого не бывает.

–  Давно не  были в  России? Скучае-
те по ней?

– Скучать времени нет – семья, рабо
та, друзья. Во Владикавказе последний 
раз был лет пять назад. До этого в 2010м 
приезжал, когда ветераны «Алании» со 
«Спартаком» товарищеский матч игра
ли. Время летит быстро. А так общаемся 
на сборах – с бывшими одноклубниками, 
с Владом Радимовым. Виделись с Алек
сандром Новиковым, под руководством 
которого в 92м, в первом чемпионате 
России, серебро взяли. С Газзаевым пару 
лет назад встречался – он с семьей в Ду
бае отдыхал, посидели в ресторане. Бы
ло что вспомнить.

– Работать в Россию не звали?
– Лет 12–13 назад – в Самару. Но ре

шил не дергаться. Уже не тянет нико
му чтото гдето доказывать. Один раз 
живешь! Надо жить, радоваться, сколь
ко Всевышний дал. Семья, дети, внуки, 
внучки...

– Сколько внуков-внучек у вас?
– Сбился со счета. (Смеется.) Много! 

Восемь! Трое от дочки, остальные от сы
новей. Есть еще дочка молодая. На десерт 
родилась в 2005 году.

–  Как при таком количестве родных 
можно совмещать работу с семьей?

– Ну здорово же! Игроками можно 
командовать, а тут смирно стоишь, на
пихать уже не можешь.

– Узбекские свадьбы иной раз собирают 
под тысячу гостей. Как у вас было?

– Я женился в 90е годы, и свадьба 
у нас была во дворе. Сколько там было 
народу – сказать сложно. А когда в 2012м 
году женил сына, на вечерней свадьбе бы
ло 750 человек. До этого еще свадебный 
плов давал. В общей сложности дветри 
тысячи на такие события приходит. В Уз
бекистане голодным не останешься!

– Это я уж понял. Как вам с таким пита-
нием вес удавалось держать в  игроцкие 
годы – вот чего не представляю.

– Лишнего себе не позволял и когда 
гостил в межсезонье у родителей, про
сил ничего лишнего мне не предлагать. 
Что надо – сам поем!

– Своих игроков штрафуете за лишний 
вес, как Валерий Карпин?

– Нет, просто предупреждаю.
–  О  чем-то жалеете, чего не  удалось 

добиться?
– О том, что в большой футбол не мо

гу играть! Все остальное нормально. 
А игрок внутри меня еще живет.

ИГОРЬ РАБИНЕР

ФУТБОЛ

В Осетии очень спортивный народ. 
Его жалко было, когда люди лишились 
возможности ходить и смотреть 
на классную «Аланию». На наших играх 
меньше двадцати тысяч не бывало.

Ривалдо скидку из‑за возраста 
в тренировочном процессе давали. 
Но на поле он пахал и приносил 
много пользы. И относился к делу 
добросовестно, был примером 
для молодых.

ФУТБОЛ // Олимп – ФНЛ. 38‑й тур

Фавориты начинают 
последний тур 
одновременно
Пара новичков премьер‑лиги станет известна 
в субботу около 17.00 по московскому времени

Вся тройка лидеров первенства начнет свои матчи в одно время – «Торпедо» до
ма примет «Кубань», «Оренбург» отправится в Астрахань к «Волгарю», а «Фа
кел» – к «Балтике» в Калининград.

СКА-Хабаровск – Акрон

Завтра. Хабаровск. Стадион имени В.И.Ленина. 10.00.
Судья: Перезва (Раменское).

Краснодар-2 – Спартак-2

Завтра. Краснодар. Стадион Академии ФК «Крас-
нодар». 12.00.

Судья: Абросимов (Санкт-Петербург).

Текстильщик – Ротор

Завтра. Иваново. Стадион «Текстильщик». 14.00.
Судья: Стрельцов (Ростов-на-Дону).

Томь – Металлург Лп

Завтра. Томск. Стадион «Труд». 14.00.
Судья: Р.Сафьян (Москва).

Торпедо – Кубань

Завтра. Москва. Стадион «Лужники. Спортивный 
городок». 15.00.

Судья: Аверьянов (Санкт-Петербург).

Волгарь – Оренбург

Завтра. Астрахань. Стадион «Центральный». 15.00.
Судья: Сельдяков (Балашиха).

Балтика – Факел

Завтра. Калининград. Стадион «Калининград». 
15.00.

Судья: Чебан (Москва).

Алания – КАМАЗ

Завтра. Грозный. Стадион имени С.Билимханова. 
15.00.

Судья: Куликов (Саранск).

Олимп-Долгопрудный – 
Нефтехимик

Завтра. Химки. Стадион «Родина». 15.00.
Судья: Цыганок (Владивосток).

Енисей – Велес

Завтра. Красноярск. Манеж «Футбол-Арена-Ени-
сей». 15.00.

Судья: Анопа (Благовещенск).

 И В Н П М О
 1. Торпедо 37 20 14 3 63–34 74
 2. Оренбург 37 23 4 10 62–35 73
 3. Факел 37 22 5 10 59–33 71
 4. СКА-Хабаровск 37 19 8 10 48–35 65
 5. Енисей 37 18 6 13 55–53 60
 6. Балтика 37 14 16 7 51–29 58
 7. Алания 37 16 9 12 72–51 57
 8. Спартак-2 37 17 4 16 45–54 55
 9. Нефтехимик 37 16 7 14 56–41 55
10. Акрон 37 15 10 12 44–40 55
11. Краснодар-2 37 15 8 14 44–42 52
12. Велес 37 14 6 17 43–45 48
13. Кубань 37 13 9 15 43–46 48
14. Томь 37 13 8 16 49–58 47
15.  Олимп- 

Долгопрудный 37 9 14 14 33–43 41
16. Волгарь 37 10 8 19 28–41 38
17. КАМАЗ 37 8 13 16 27–42 37
18. Ротор 37 7 12 18 34–52 33
19. Металлург Лп 37 9 5 23 29–68 31
20. Текстильщик 37 5 8 24 30–73 23

«Спартак-2» и «Краснодар-2» не имеют права на 
выход в премьер-лигу.

Бомбардиры: Максимов (Факел) – 22, Юшин (Не-
фтехимик) – 18, Ставпец (Томь) – 17, Султонов 
(Торпедо), Фамейе (Оренбург) – 15.

Гбамен покидает 
ЦСКА

26летний полузащитник армейцев 
ЖанФилипп Гбамен покинет команду 
после окончания текущего сезона, сооб
щила прессслужба красносиних. Ивуа
риец перешел в ЦСКА в январе на правах 
аренды из «Эвертона». В составе крас
носиних он провел 12 матчей во всех 
турнирах, забил один мяч и сделал две 
голевые передачи. (ТАСС)

Мартынович, 
Газинский и Городов 
расстаются 
с «Краснодаром»

34летний защитник Александр 
Мартынович, 36летний полузащитник 
Юрий Газинский и 36летний вратарь 
Евгений Городов покинут «Краснодар» 
после окончания сезона2021/22, сооб
щила вчера прессслужба клуба.

«Футболисты, которые в сумме сы
грали за «быков» почти 600 матчей, по
кидают клуб. Юрий Газинский, Алек
сандр Мартынович и Евгений Городов 
проведут в субботу свой заключитель
ный матч за «Краснодар», – говорится 
в сообщении. (ТАСС)

Клубы РПЛ создали 
рабочую группу

Общее собрание футбольных клу
бов Российской премьерлиги приня
ло решение о создании рабочей груп
пы по организации и проведению в се
зоне2022/23 Кубка РПЛ. 

«На заседании в числе прочих вопро
сов обсуждались формат, структура чем
пионата2022/23, а также возможность 
проведения других соревнований, – за
явили в прессслужбе лиги. – По итогам 
собрания было принято решение о соз
дании рабочей группы по организации 
и проведению Кубка РПЛ. Кроме того, 
исполнительный директор РПЛ Сергей 

Чебан выбран делегатом лиги для уча
стия в конференции Российского фут
больного союза». (ТАСС)

Шесть стадионов 
начнут использовать 
систему Fan ID
Шесть стадионов будут использо

вать систему паспорта болельщика (Fan 
ID) с первых матчей нового чемпионата 
России, рассказал вчера заместитель ге
нерального секретаря – директор по раз
витию РФС Максим Митрофанов.

«Fan ID – проект, за который отвеча
ют Минспорт и Минцифры. Он движет
ся, – сказал Митрофанов. – Мы как участ
ники рабочей группы в полном объеме 
выполняем все, что от нас требуется, ор
ганизовываем взаимодействие между 
властью и клубами в части подготовки 
стадионов. Пока исходим из того, что 
на шести стадионах с первых матчей он 
должен начать использоваться. Мы про
должаем занимать конструктивную по
зицию и рассказывать обо всех проблем
ных точках, которые возникают на пу
ти. Но это государственный проект, есть 
нормативноправовые акты, и наша за
дача – их исполнять».

На вопрос о том, о каких стадионах 
идет речь, Митрофанов ответил: «Это 
арены, на которых, прежде всего, про
ходил чемпионат мира2018». (ТАСС)

Российские 
арбитры не будут 
обслуживать матчи 
ЧМ-2022

Российские судьи не будут работать 
на матчах чемпионата мира 2022 года 
в Катаре. Список судей опубликован вче
ра на сайте Международной федерации 
футбола (ФИФА). Впервые в истории игры 
мужского турнира будут обслуживать ар
битрыженщины. Всего в списке 36 глав
ных арбитров, 69 ассистентов и 24 виде
опомощника. Чемпионат мира пройдет 
с 21 ноября по 18 декабря. (ТАСС)

23 апреля. Милан. «Интер» – «Рома» – 3:1.  Reuters 
Узбекский нападающий римлян Элдор Шомуродов (справа) против Милана Шкриньяра

Легендарный бразилец Ривалдо в матче за «Бунедкор» Getty Images

25летний полузащитник «Спартака» Зелимхан Бакаев перейдет в «Зенит» 
в качестве свободного агента в летнее трансферное окно, сообщил «РБ 
Спорт».

– Мы договорились не принимать никаких решений до конца сезона. Сейчас важ
но сконцентрироваться на оставшихся матчах. После финала Кубка с семьей и аген
том обсудим и примем решение. Есть ли предложение от «Зенита»? Герман со мной 
это не обсуждал, – сказал Бакаев «СЭ».

Ранее агент игрока Герман Ткаченко в интервью СМИ заявил, что никаких дого
воренностей между Бакаевым и «Зенитом» не существует. Контракт полузащитни
ка с краснобелыми действует до 30 июня 2022 года.

МАКСИМ АЛЛАНАЗАРОВ

Зелимхан Бакаев Дарья Исаева «СЭ»

Бакаев может  
перейти в «Зенит»
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1982 год. Часть седьмая

Последние приготовления
О подготовке сборной к мировому чемпи-

онату народ знал мало. О зимнем испан-
ском этапе спортивное и футбольно-хок-

кейные издания выдавали информацию строго 
дозированную, дабы не навредить «пациенту»: 
сообщали результаты контрольных игр с мест-
ными командами и называли фамилии авторов 
забитых мячей. Наступила долгая пауза. Игро-
ки вернулись в свои клубы, участвовали в Куб-
ке и чемпионате, киевляне с тбилисцами – в ев-
рокубках. Главная команда страны в это время 
несколько раз трубила сборы с тренировками, 
междусобойчиками (без утечки информации), 
а с марта и до начала июня провела четыре то-
варищеских матча из пяти запланированных 
(игру с финнами отменили) с национальными 
командами из Европы и Южной Америки. То-
щими отчетами о них болельщиков подкорми-
ли, обо всем остальном – ни гу-гу.

Руку на пульсе держали чиновники, требова-
ли от тренера Константина Бескова отчета о про-
деланной работе и ближайших планах. Заслуша-
ли его на заседаниях президиума футбольной 
федерации с участием заслуженных тренеров, 
членов президиума и его председателя. Состоя-
лись два заседания. Краткое их содержание от-
ражено в документах, заключенных в архивные 
темницы и сокрытых от граждан. С открытием 
к ним в перестроечные годы доступа ваш покор-
ный слуга, аки голодный хищник, жадно на них 
набросился и изрядно потрепал. Сегодня могу 
поделиться с читателями добытыми трофеями. 
В кратком, разумеется, изложении.

2 МАРТА. ЗАСЕДАНИЕ ПЕРВОЕ

Протокол заседания отыскал в Государствен-
ном архиве Российской Федерации (ГАРФ. Фонд 
7576. Опись 30, дело 8 200).

Небольшие фрагменты из отчета Бескова: 
«Подготовка ведется в соответствии с утверж-
денным планом, – успокоил тренер аудиторию. – 
Ведется регистрация количества и качества так-
тико-технических действий, совершенных в ходе 
матча каждым игроком: передач, маневров с мя-
чом, ударам по воротам и т.д. Суммируя эти циф-
ры, получаем объективную картину активности 
и полезности каждого игрока и команды в целом. 

Показатели технико-тактических действий 
лучших команд мира 700–900. Процент брака 13–
15. У нас процент брака выше. Но время есть, и мы 
по этим показателям стремимся встать вро-
вень с сильнейшими. Мы провели два сбора в Ис-
пании в идеальных условиях. Уровень тренировоч-
ных игр не очень высок. Улучшили атлетическую 
и функциональную готовность игроков. Надо по-
вышать техническое и главным образом такти-
ческое мастерство». Отчитавшись, Бесков огла-
сил расширенный список кандидатов на поезд-
ку в Испанию и календарь товарищеских игр.

Вопросов тренеру задавали много и разных. 
Находясь в хроническом цейтноте, выделю два.

Гавриил Качалин: «Имеются ли у вас с Лоба-
новским расхождения во взглядах на игру?» О рас-
хождениях на футбол двух именитых тренеров 
знали все. Гавриила Дмитриевича и большин-
ство присутствующих в зале наверняка инте-
ресовало, как они в работе со сборной достига-
ют консенсуса.

В нескольких интервью в СМИ до чемпиона-
та мира Бесков успокаивал общественность: мол, 
все в порядке, противоречий у нас нет, мы ладим, 
находим общий язык. На заседании ответил ина-
че: «Лобановский делает акцент на атлетизм, не 
подкрепленный техническим мастерством. Я за 
сочетание атлетизма и высокого технико-так-
тического мастерства. В этом главное расхожде-
ние». Если бы. После чемпионата мира Констан-
тин Иванович выскажется более распространен-
но и детально. Вас в неведении не оставлю.

Николая Гуляева интересовало другое: «До-
стигнет ли команда к 14 июня (день первого мат-
ча с Бразилией. – Прим. А.В.) своей лучшей спор-
тивной формы?» Тренер не сомневался: «Ана-
лиз предыдущего сезона показал, что достигнет».

Начались прения. Якушин предложил мень-
ше говорить о содержании тренировок сборной 
и в целях педагогических не хвалить игроков. 
А Блохина советовал освободить от оборони-
тельных действий.

Качалин дал несколько ценных указаний: 
«Надо скрывать от соперников, прежде всего от 
бразильцев, свои планы и в то же время как можно 
больше узнать об их подготовке. Нельзя доводить 
всю информацию прессы до футболистов, надо 
выбирать то, что может лучше настроить, ра-
зозлить их… Важно не придавать большого значе-
ния материальным стимулам за победу, мораль-
ные стимулы действуют лучше».

Борис Федосов, спортивный обозреватель 
«Известий»: «От президиума федерации во мно-
гом зависит формирование общественного мне-
ния … Надо давать только ту информацию, кото-
рая нужна, чтобы не было утечки информации».

С заключительным словом выступил предсе-
датель Федерации футбола СССР Борис Топор-
нин. Произнес несколько общих слов о единстве 
и монолитности коллектива и закрыл заседание. 

Второе созвали через два с половиной ме-
сяца. За это время сборная провела три това-
рищеских матча с зарубежными командами. 
Первый – в Афинах. В 1960-е в отборе к чемпи-
онатам мира и Европы легко греков проходили 
и дома, и в гостях: четыре игры, четыре победы 
с общим счетом 12:2. В следующей четырехмат-
чевой серии в тех же турнирах начались пробле-
мы: у себя выигрывали, в гостях оба раза про-
играли с одинаковым счетом (0:1) и лишились 
финальных турниров ЧМ-1978 и Евро-1980. Ны-
не – первая товарищеская встреча.

АФИНЫ

Мы все время на свои поля жаловались, пре-
имущественно весенние, черноморские. На та-
ком и в Афинах пришлось играть. Состояние по-
ляны живописал корреспондент АПН в Греции 
Б. Королев: «Поле, на котором предстояла встре-
ча, было усеяно буграми, ямами и кочками. Оно про-
изводило впечатление свежевспаханного участка, 
по которому только что прогнали стадо». Карти-
на до боли знакомая. Наши парни с такими по-
лями-огородами хорошо знакомы, играли на них 
во время тренировочных сборов, да еще обиль-
но орошенных дождем и снегом. В Афинах хотя 
бы с погодой повезло – тепло и сухо.

Быстрые Гуцаев, Шенгелия и Блохин на та-
ком покрытии проявить спринтерские качества 
и дриблинг не смогли, комбинации после двух-
трех передач гасли. Атаковали, вернее пытались, 
обе команды попеременно. Вратари практиче-
ски оставались без работы, если не считать обыч-
ной рутинной – нескольких перехватов и ввода 
мяча в игру от ворот. Полумоменты возникали, 
но лишь один оказался результативным. Про-

стрел Гуцаева вдоль ворот мог замкнуть любой 
из трех партнеров. Но их на секунду опередил 
защитник хозяев. От него мяч отскочил в рай-
он 11-метровой отметки, где был настигнут Че-
ренковым. Времени, чтобы прицелиться и про-
бить, в избытке -1:0.

Во втором тайме характер игры не изменил-
ся. Мяч надолго задерживался в середине поля. 
Немногочисленные моменты возникали в ос-
новном из-за нерасторопности и ошибок обо-
ронцев. Наиболее реальные не использовал Бло-
хин. Он дважды проверил стойкость каркаса во-
рот, сначала бил в упор, затем, выманив из ворот 
голкипера, технично перебросил через него мяч, 
а тот облизал перекладину и был таков. Но гол 
все же забили. Опять гости. 

Когда мяч у Буряка, это всегда опасно. У не-
го было несколько вариантов развития атаки. 
Партнеры готовы продолжить ее, греки – заглу-
шить в зародыше. А Леонид взял и ударил. Ме-
тров с 25. Да так сильно и точно, что мяч, едва не 
врезавшись в стойку, угодил туда, куда его и по-
слали, – в «девятку», 2:0. Ничего существенного 
больше не произошло.

За игрой внимательно следил небольшой 
десант, высадившийся из Шотландии, во гла-
ве с тренером сборной Джимом Стином. Труд-
но предположить, какую пищу для размышле-
ний, анализа и выводов он получил. А Бесков не 
старался делать хорошую мину при плохой игре, 
сказал как есть: «Наша команда не сумела пока-
зать всех своих возможностей. Это объясняется 
не только плохим полем, но и тем, что еще не на-
брала нужной формы и не определен еще оконча-
тельный состав».

ГРЕЦИЯ 0
СССР 2

Голы: Черенков, 39 (0:1). Буряк, 50 (0:2).
Греция: Сарганис (Константину, 52), Бериос (Тарасис, 61), 

Вамвакулас (Махос, 80), Галициос, Донатос (Халкидис, 
75), Ливатинос, Костикос (Персиас, 46), Куис (к), Анасто-
пулос, Кудас, Валаорас.

СССР: Дасаев (Викт.Чанов, 87), Сулаквелидзе, Чивадзе (к), 
Балтача, Демьяненко, Оганесян, Буряк, Черенков, Гуцаев 
(Гаврилов, 60), Шенгелия (Андреев, 60), Блохин.

Судьи: Машере. Море, Гашу (все – Швейцария).
10 марта. Афины. Стадион «Караискакис». 12 000 зрителей.

БУЭНОС АЙРЕС

Спустя месяц отправились через океан на 
встречу с действующим чемпионом мира – Ар-
гентиной. Матч в Буэнос-Айресе показал, что мы 
еще не готовы на равных играть со столь силь-
ным соперником, хоть и не достигшим опти-
мальной формы. Большую часть встречи наши 
провели в обороне, не всегда безупречной. Хо-
зяева предложили высокий темп и выдержали 
его до конца. Техничные, быстрые, атаковали 
много, били часто. Не всегда точно, когда попа-
дали в створ, выручал уверенно игравший Да-
саев. Лишь в конце тайма он не справился с вы-
стрелом Диаса в дальний угол. Атака гостей в ли-
це Блохина и пытавшегося в меру сил помогать 
ему Гаврилова не получала действенной под-
держки от средней линии, занятой в основном 
оборонительными хлопотами.

Выход на поле Шенгелии чуть оживил игру, 
во всяком случае, единственная за полтора ча-
са толковая комбинация гостей с его непосред-
ственным участием завершилась голом. Зате-
ял ее Чивадзе. Он бросил в прорыв Блохина, тот 
длинным пасом нашел Шенгелию. Рамаз рванул 
по флангу и без промедления прострелил вдоль 
ворот. Оганесян вовремя откликнулся на переда-
чу и резким кивком головы отправил мяч в ар-
гентинские сети – 1:1. И в 80-м наша сборная сы-
грала в Буэнос-Айресе вничью (1:1), а на гол Ма-
радоны в первом тайме тоже ответил во втором 
Оганесян, опять же головой. 

Хозяева очень хотели выиграть, но извлечь 
выгоды из большого преимущества не смогли. 
Аргентинская пресса разочарована результатом. 
Об игре советской сборной и футболистов, дабы 
не ущемлять их самолюбия, писала сдержанно. 
Лишь в оценке игры Дасаева себя не ограничива-
ла, назвала его воплощением надежности и ма-
стерства. Отметила и Чивадзе, «показавшего от-
личные игровые качества».

Советские СМИ своей командой разочарова-
ны. Сергей Сальников, с ностальгией вспоминая 

ее прошлогоднюю игру, писал: «Тогда она пока-
зала умение с помощью паса – четкого и своевре-
менного – рационально и красиво преодолевать 
сопротивление соперников, нагнетать напряже-
ние у чужих ворот… В матче с аргентинцами на-
ша сборная была не та» («Советский спорт» от 
2 мая). Оптимизма все же не терял, надеялся, 
что ребята «поймают свою игру, ускользнувшую 
из-под контроля. Время и обстоятельства позво-
ляют это сделать».

И Лев Филатов, отметив недостатки в мат-
че с чемпионами мира, верил в лучшее: «Ни-
ти игры, которые объединяют нашу команду, ли-
бо рвались из-за многих неточностей в переда-
чах, либо прочерчивались недостаточно энергично 
из-за малой динамики при переходе от обороны 
к атаке. Думается, что то и другое поправимо 
с приобретением игровой практики, которая сей-
час, в апреле, у наших мастеров невелика.

Ничью с чемпионами мира на их поле нет смыс-
ла ни преувеличивать, ни преуменьшать…. Силь-
ный противник – самый верный друг, он говорит 
правду в лицо» («Футбол-Хоккей» № 16).

АРГЕНТИНА 1
СССР 1

Голы: Диас, 43 (1:0). Оганесян, 69 (1:1).
Аргентина: Фильоль, Ольгуин, Гальван, Пассарелья (к), Таран-

тини, Ардилес, Гальего, Марадона, Кемпес, Диас, Валь-
дано (Кальдерон, 75).

СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе (к), Балтача, Демья-
ненко, Баль, Дараселия, Оганесян, Буряк (Хизанишвили, 
82), Гаврилов (Шенгелия, 61), Блохин.

Предупрежден Демьяненко.
Судьи: Арпи Филью. Роса Мартиньш, Коэлью (все – Брази-

лия).
14 апреля. Буэнос-Айрес. Стадион «Ривер Плейт». 60 000 

зрителей.

МОСКВА

С приближением чемпионат мира наша ко-
манда продолжала приобретать ценный игро-
вой опыт. В первых числах мая, теперь уже в Мо-
скве, принимала соперника не столь изощренно-
го, как Аргентина, но орешка крепкого, жесткого, 
упорного – сборную ГДР. И вновь наши парни 
«свою игру» не поймали. Если в Буэнос-Айресе 
экзаменовали советскую оборону (с этой зада-
чей она в целом справилась), то теперь ожидали 
активной, результативной игры от форвардов. 

Немцы с первых минут ушли в защиту, до-
бровольно отдали инициативу хозяевам и слов-
но наблюдали, что из этого получится. Позици-
онные атаки нам не удавались, а спонтанно воз-
никавшие моменты реализовать не удавалось. 
За исключением одного. Забили гол после двух 
репетиций с участием Буряка и Шенгелии. Ки-
евлянин создавал, тбилисец завершал.  В пер-
вом случае Рамаз угодил в перекладину, во вто-
рой – промахнулся. На «премьере» роль Буряка 
исполнил Сулаквелидзе. Его диагональным па-
сом после прорыва по флангу одноклубник рас-
порядился отменно – 1:0. После чего ни наши, 
ни немцы застывшие на табло цифры не потре-
вожили. Несмотря на неоднократные попытки 
Блохина, тех же Сулаквелидзе, Шенгелии, Хиди-
ятуллина, Оганесяна и Гаврилова. При заметном 
статистическом превосходстве (30:12 по ударам 
в цель и 14:1 – угловым) преимущество в счете 
получили минимальное – 1:0.

Журналисты пытались убедить себя самих 
и читателей, что в оставшееся до чемпионата 
мира время, месяц с небольшим, «тренеры из-
влекут много полезного из товарищеской встречи 
в Лужниках». Будем надеяться и мы с вами. Ни-
чего другого не остается.

СССР 1
ГДР 0

Гол: Шенгелия, 20.
СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Чивадзе (к), Хидиятуллин, Бал-

тача (Романцев, 87), Баль, Оганесян (Демьяненко, 83), 
Буряк, Гаврилов (Суслопаров, 73), Шенгелия (Андреев, 
83), Блохин.

ГДР: Рудваляйт, Ульрих, Трилофф, Шнупхазе (к), Цетше (Баум, 
46), Либерс, Хаузе, Дернер (Штаманн, 71), Штрайх, Пом-
меренке, Борнштайн (Ярос, 76). 

Судьи: Надь. Хартман, Дивиньи (все – Венгрия).
5 мая. Москва. Центральный стадион им. В. И. Ленина. 39 000 

зрителей.

Через пару недель состоялась последняя 
встреча членов президиума с руководством 
сборной.

18 МАЯ. ЗАСЕДАНИЕ ВТОРОЕ

Главный вопрос, степень готовности сбор-
ной к мировому первенству, рассматривался 
по прежней схеме. Информировал собравших-
ся Бесков. Он честно признал: уровня игры, по-
казанной осенью 1981 года, не достигли. Преж-
ний состав сохранили, но есть потери: травми-
рованы Баль, Буряк, Бессонов, завершил карьеру 
Кипиани. Охарактеризовав каждого игрока, тре-
нер дал оценку звеньям. Вратарями и защитни-
ками доволен, полузащита ослабла прежде все-
го из-за травм, не обрел форму Дараселия. В на-
падении не в лучшей форме Блохин и Родионов. 
Пока сильнее всех Шенгелия.

По количеству (но не по качеству) техни-
ко-тактических действий вышли на уровень 
Бразилии, Аргентины и ФРГ. Еще раз уверил, 
что все идет по заранее составленному плану. 
В оставшееся время форму наберут и будут бо-
роться за медали. 

Бесков стойко отражал вопросы, отвечал ко-
ротко, по делу. Когда спросили о состоянии по-
литико-воспитательной работы, пожалуй, осно-
вополагающей, ключевой, при подготовке к лю-
бым соревнованиям, особенно международным, 
удовлетворил аудиторию прикрепленный к ко-
манде от ЦК ВЛКСМ товарищ В. Каневский, спец 
по этой части. Краткое содержание его высту-
пления: работа проделана большая, организова-
ли встречу в ЦК КПСС с секретарем Центрально-
го комитета Пастуховым и летчиком, Героем Со-
ветского Союза Щербаковым, участником боев 
в Афганистане, провели лекции о международ-
ном положении. В планах – комсомольское со-
брание, встреча с альпинистами, покорителями 
Эвереста, поездка в Звездный городок к космо-
навтам и возложение венка к мавзолею Ленина. 
Завершил, как и начал: «В целом микроклимат 
в команде хороший».

Андрей Петрович Старостин сделал важное 
заявление: «Бесков – тренер опытный, необходи-
мо, чтобы он сосредоточил всю полноту власти 
в своих руках. На сегодня необходимость в тре-
нерском триумвирате отпала». Его поддержал 
Гавриил Качалин: «Должно быть единоначалие, 
беспрекословное выполнение всех распоряжений 
Бескова».

Николай Ряшенцев настроен критически: 
«Времени мало, а проблем у сборной много», – 
обратился к собравшимся. Он не почувствовал 
у игроков собранности и подтянутости, недо-
статочна их функциональная готовность. После 
чего дал ценный совет для успешного выступле-
ния на чемпионате мира: «Всю политико-воспи-
тательную работу необходимо сосредоточить 
на решениях съезда ЦК ВЛКСМ. Было бы правиль-
но иметь в период пребывания сборной в Испании 
политических руководителей». Напрасно беспо-
коился Николай Николаевич, об этом своевре-
менно позаботились. 

Доказательство имею. Выудил из самого 
закрытого архива, партийного, уступающе-
го по степени закрытости, недоступности 
только архиву КГБ. Чтобы не загружать вас, 
приведу небольшой отрывок из документа: 
«Напряженная международная обстановка, 
деятельность различного рода антисоциали-
стических организаций в Испании создают не-
обходимость усиления идейно-воспитатель-
ной и пропагандистской работы в делегации, 
для чего нужен выезд в Испанию инструкто-
ра отдела пропаганды ЦК КПСС Н.И.Русака 
(РГАНИ. Фонд 5, опись 88, дело 139). Руса-
ка в Испанию послали, возложенную на не-
го работу выполнил. О ее эффективности уз-
наем позже.   

С заключительным словом выступил на-
чальник Управления футбола Вячеслав Коло-
сков. Выразив обеспокоенность за состояние 
сборной, он произнес слова, которые вменя-
ются в обязанность руководителю столь вы-
сокого ранга. Для успеха в Испании «необхо-
димо чувстве коллективизма, большая ответ-
ственность каждого футболиста …». И далее 
в том же духе. 

Проводив главкома советского футбола апло-
дисментами, аудитория затихла. Внимательно 
выслушала из уст председательствующего содер-

жание принятого ими же постановления, кем-то 
заранее подготовленного.

Информацию Бескова о подготовке сбор-
ной к чемпионату мира приняли к сведению. 
Была выражена «обеспокоенность слабостью 
в подготовке команды, разобщенностью дей-
ствий, отсутствием необходимых бойцовских 
качеств». Предварительную расширенную за-
явку на 40 игроков одобрили, а при составле-
нии окончательной (22 футболиста) настоя-
тельно рекомендовали учесть мнение членов 
президиума. Прозвучавшие в зале предложе-
ния о ликвидации тренерского триумвирата 
категорически отмели: «Принять меры к укре-
плению единства в работе тренерского соста-
ва сборной». И вновь, в который уже раз, огла-
сили задачу: «Бороться в соревнованиях за при-
зовое место».

Участники заседания быстренько освободи-
ли помещение. А вас, уважаемые читатели, по-
прошу задержаться.

ТРИУМВИРАТ УСТОЯЛ

Читатели, внимательно следившие за высту-
плением сборной в отборочном турнире, пом-
нят, как осенью 1981-го Бесков по совету Андрея 
Старостина обратился к начальству с просьбой 
расширить тренерский состав, включив в него 
наставников киевского и тбилисского «Дина-
мо» (основных поставщиков сборной) Валерия 
Лобановского и Нодара Ахалкаци. Просьбу вы-
полнили, путевку в Испанию сборная получила. 
Все довольны, эксперимент посчитали удачным, 
и триумвират продолжил работу. 

В новом году начались трудности: Лоба-
новский и Ахалкаци, уделяя немало време-
ни сборной, были лишены возможности пол-
ноценно подготовить свои клубы к грядуще-
му в начале марта заключительному этапу 
еврокубков.

Для многих делегатов майского заседания 
президиума стала неожиданной просьба иници-
атора создания триумвирата Андрея Старостина 
(поддержанная Гавриилом Качалиным) о сосре-
доточении всей полноты власти в сборной в ру-
ках Бескова. Надо полагать, после согласования 
с самим Константином Ивановичем. Подробно-
сти этой истории (с разными интерпретациями) 
рассказал Бесков спустя годы.

В первый раз через семь лет после чемпио-
ната мира в альманахе «Футбол-89»: «Произошло 
то, что не могло не произойти. Началось расслое-
ние коллектива. Когда губительный процесс стал 
очевиден не только мне, я высказал мнение, что 
в дальнейшем Лобановского и Ахалкаци к совмест-
ной работе привлекать нецелесообразно, посколь-
ку подошло время, когда требовалось единона-
чалие… Но буквально накануне отлета в Испа-
нию меня поставили перед фактом: оба тренера 
едут на чемпионат мира. Я пошел к руководству 
Спорткомитета. Тогдашний председатель Сергей 
Павлович Павлов и Валентин Лукич Сыч никак не 
отреагировали на мои доводы».

Через пять лет, в 1994 году, в мемуарах («Моя 
жизнь в футболе») Бесков изложил несколько 
измененную версию, согласно которой разго-
вор с руководителями Спорткомитета проис-
ходил в присутствии  Лобановского и Ахалка-
ци и «была достигнута договоренность, что во 
главе сборной еду я с помощниками – Логофетом 
и Федотовым. И вдруг в самый канун отъезда 
на чемпионат мира я с несказанным удивлени-
ем и, скажу откровенно, с немалым огорчени-
ем узнаю, что киевский и тбилисский тренеры 
включены в состав сборной СССР именно в каче-
стве тренеров, то есть привлечены к руковод-
ству командой».

Точку на этой истории не ставлю. После чем-
пионата мира Бесков подробно расскажет о вза-
имоотношениях тренеров в Испании и о том, 
как они повлияли на результаты сборной СССР.   

СТОКГОЛЬМ

Последние смотрины сборной состоялись за 
десять дней до поездки в Испанию, в Стокголь-
ме, где она провела последний товарищеский 
матч со шведской.

Впервые после долгой болезни вышел на по-
ле Бессонов, игрок универсальный, оттого особо 
ценный и полезный, к тому же щедро наделен-
ный природой техническим умением и такти-
ческим мышлением, тонким пониманием игры. 
Соскучившись по футболу, он был чрезвычай-
но активен, подвижен, отлично ориентировал-
ся в обстановке и принимал оптимальные ре-
шения. Выглядел свежо, словно не было трех-
месячного простоя. Единственный наш гол – во 
многом его заслуга. Красиво, как умел и любил, 
ворвался в штрафную. Заметив периферическим 
зрением мчавшихся параллельным курсом това-
рищей, переадресовал им мяч. Первым его на-
стиг Блохин и несильно пробил в незащищен-
ный угол – 1:0.

Гости имели несомненный перевес. Шведы, 
обычно стойкие, жесткие, неуступчивые, на се-
бя не были похожи. Разморила их, видимо, не-
привычная для Стокгольма 30-градусная жара. 
Нам же помогла в какой-то мере ощутить пред-
стоящую через неделю севильскую парилку. На-
ши ребята больше владели мячом, кое-что со-
здавали, подали множество угловых, но в от-
сутствие мастера этого дела Буряка опасности 
они не представляли. Победа, казалось, в кар-
мане. Однако минут за пять до конца одна из 
редких атак хозяев была с нарушением правил 
прервана недалеко от штрафной. «Стенку» вы-
строили грамотно. В ней пристроился кто-то 
из шведов. Когда Нильссон разбежался, пар-
тнер его из «стенки» выбежал, а стоявший ря-
дом наш защитник невесть по какой причи-
не двинулся вслед за ним. В образовавшуюся 
брешь Нильссон и пробил. Не встретив препят-
ствий, мяч на большой скорости пересек линию 
ворот – 1:1. На том и разошлись.

ШВЕЦИЯ 1
СССР 1

Голы: Блохин, 50 (0:1). Б.Нильссон, 85 (1:1).
Швеция: Равелли, Фредрикссон, Борг, Дальквист, Эрландс-

сон (к), Торд Хольмгрен (Перссон, 76), Стремберг (Бьерк-
лунд, 67), П.Нильссон, Ларссон, Свенссон, Томми Холь-
мгрен (Б.Нильссон, 80). 

СССР: Дасаев, Сулаквелидзе, Балтача, Хидиятуллин, Демья-
ненко (Боровский, 84), Суслопаров (Оганесян, 52), Баль 
(Дараселия, 66), Бессонов, Гаврилов, Шенгелия (Андре-
ев, 69), Блохин (к).

Судьи: Мансон. Кристиансен, Дамгор (все – Дания).
3 июня. Стокгольм. Стадион «Росунда». 12 739 зрителей.

В следующий раз мы расскажем о событи-
ях союзного  чемпионата перед месячным от-
пуском.

5 мая 1982 года. Москва. Лужники. СССР – ГДР – 1:0. В борьбе за мяч Тенгиз Сулаквелидзе и Ханс-Юрген Дернер Сергей Колганов
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Анзор Кавазашвили: «Дзюба сам 
прекрасно понимает, что в стартовом 
составе «Зенита» ему уже нет места»

Очередной герой постоянной рубрики «СЭ» – экс-вратарь «Спартака» и сборной СССР 

1 Четыре года «Зениту» в РПЛ  
нет равных. Он превращается 
в русскую «Баварию»?

– Ну, зачем сравнивать с «Баварией»? «Зе-
нит» – клуб самодостаточный, по уровню ор-
ганизации и финансирования один из лучших 
в России. У него много высокопоставленных по-
кровителей. «Газпром» – это вообще государство 
в государстве. Пока такая структура курирует «Зе-
нит», он будет иметь преимущество над конку-
рентами. Во всех смыслах.

Другой важный момент – кадровая полити-
ка. «Зенит» стабилен, там собраны люди, кото-
рые умеют добиваться результата. А главное – 
руководителям хватает мудрости не вмешивать-
ся в работу Сергея Семака. Ему доверяют, никто 
не дергает. Это и позволяет петербуржцам оста-
ваться на вершине.

Полная противоположность «Зениту» – «Спар-
так», где нет четкой системы управления клубом. 
С точки зрения кадровых вопросов все хромает 
на обе ноги. Да о чем говорить, если при Леони-
де Федуне за 18 лет сменилось 16 тренеров и куча 
генеральных директоров. Когда такая круговерть, 
ждать стабильных результатов не приходится.

2 Допускаете, что «Зенит»,  
как и «Бавария», выиграет чемпионат 
десять раз подряд?

– Вполне. Думаю, скоро для него и золотой 
дубль станет обыденностью. «Зенит» уже в этом 
году мог бы спокойно взять Кубок России, если бы 
не осечка в серии пенальти с «Аланией». Не по-
везло. Промазали с точки Сутормин и Круговой – 
и все, аут. Но Семак сделает выводы. Уверен, в сле-
дующем сезоне команда выйдет на кубковые мат-
чи с другим настроем. Будет играть так, чтобы до 
лотереи не доводить.

На данный момент у «Зенита» в России нет 
конкурентов. Просто не вижу команды, которая 
могла бы сбросить его с пьедестала. «Динамо» 
и «Краснодар» показывают симпатичный фут-
бол, но до золота пока объективно не дотягива-
ют. ЦСКА, «Локомотив», «Спартак» – тем более.

Хотя подход Сергея Галицкого мне импониру-
ет. Когда легионеры в одночасье разъехались, воз-
никли опасения, что «Краснодар» рухнет. Однако 
он удержался наверху благодаря своим воспитан-
никам, которые доказали, что не хуже хваленых 
иностранцев. Если бы все российские клубы ра-
ботали, как «Зенит» и «Краснодар», у нас был бы 
роскошный чемпионат! Но в России многие ду-
мают не о развитии футбола, а о том, как набить 
свой карман.

3 Лучший тренер  
РПЛ-2021/22?

– Сандро Шварц. Да, Семак – большой моло-
дец, вновь стал чемпионом, но с «Зенитом» это 
уже не подвиг. А Шварц посредственную коман-
ду, которая давно ничего не выигрывала, вывел 
на новый уровень. Сегодня она в шаге от серебря-
ных медалей, пробилась в финал Кубка. На «Ди-
намо» приятно смотреть, радует, что прогресси-
рует молодежь – Захарян, Грулев, Тюкавин… Это 
тоже заслуга Шварца.

4 Лучший игрок  
чемпионата?

– Увы, из российских футболистов выделить 
некого. Яркие матчи были у многих, но стабиль-
но весь сезон никто не провел. Из легионеров же 
на первом месте для меня Клаудиньо. Этот маль-
чик виртуозно владеет мячом, на скорости рас-
правляется с любым соперником, великолепно 
видит поле. Тонко чувствует, когда отдать пас впе-
ред, а когда выдержать паузу. В нем нет вальяжно-
сти, свойственной атакующим полузащитникам, 
особенно из Южной Америки. Наоборот – все вре-
мя в движении, без устали работает на команду.

5 Были в нынешнем чемпионате 
для вас открытия со знаком плюс?

– Из футболистов – Гамид Агаларов. Даже не 
вспомню, когда последний раз лучшим бомбар-
диром чемпионата становился игрок из такой 
слабой команды, как «Уфа». Если уж он там 19 го-
лов наколотил – уверен, и в топ-клубе не затеря-
ется. Купил бы зимой «Зенит» не Сергеева, а Ага-
ларова, сегодня у Гамида было бы еще больше за-
битых мячей! Вообще бы всех переплюнул!

Его козыри – скорость, выбор позиции, голе-
вое чутье. В нужный момент успевает оторваться 
от защитника и пробить так, что не каждый вра-
тарь среагирует. Но в «Уфе» парню приходится за-
трачивать колоссальные усилия, чтобы получить 
мяч на свободном пространстве. В «Зените», где 
изумительная полузащита, легче проявить себя.

Там хватает мастеров, которые могут выдать 
такой пас, что форварду только ногу нужно будет 
подставить. Или голову.

А из тренеров отмечу тандем Березуцких. 
Алексей принял ЦСКА в очень сложный пери-
од. Поначалу армейцы смотрелись неубедитель-
но. Казалось, еще одно поражение – и увольнение 
неизбежно. Честь и хвала руководству, что не ста-
ли пороть горячку. Зимой к брату присоединился 
Василий – и дело пошло. Они слепили хорошую 
команду. Которой после первых весенних туров 
восхищалась вся страна!

Да, потом был неудачный отрезок, выпали из 
борьбы за медали. Но у ЦСКА огромный потен-
циал. За этот сезон братья окрепли, набили ши-
шек. У Алексея и Василия есть все, чтобы вырасти 
в классных тренеров. Своей работой они заслужи-
ли в ЦСКА еще один шанс.

6 Открытия  
со знаком минус?

– А вот здесь обойдемся без фамилий. Не хо-
чу никого обижать.

7 За эти месяцы появилось ощущение, 
что Паоло Ваноли – именно 
тот тренер, который и нужен 
«Спартаку»?

– Ваноли экстравагантен, невероятно эмоцио-
нален. Но это не означает, что он топ-тренер. По-
жалуй, единственное, что можно записать ему 
в плюс за полсезона в «Спартаке», – навел поря-
док в обороне. Раньше команда регулярно пропу-
скала из-за ошибок в центральной зоне. Сейчас 
ребята действуют понадежнее, соблюдают игро-
вую дисциплину. Видно – мотивированы.

Гораздо хуже обстоит дело с атакой. Но тут 
нельзя во всем винить тренера. Надо учитывать, 
что сегодня в его распоряжении нет таких класс-
ных исполнителей, как в том же «Зените».

Вспомните последний матч. В середине вто-
рого тайма футболисты «Зенита», пытаясь срав-
нять счет, большими силами пошли вперед, ого-
лили зоны, начались провалы в защите. У «Спар-
така» было минимум пять «дохлых» моментов! 
И что? Ни одного не реализовали! Вот такой под-
бор игроков…

В чемпионате с приходом Ваноли прорыва 
у команды не случилось. 10-е место для «Спарта-
ка» – катастрофа! Зато в Кубке до финала дошли. 
Если возьмут трофей – тренер наверняка продол-
жит работу. Хотя победить «Динамо» будет очень 
сложно. Команда молодая, быстрая, дерзкая. Ес-
ли же «Спартак» проиграет – думаю, с итальян-
цем попрощаются.

8 Евгений Ловчев считает, 
что Николсон, Мартинс и Кофрие 
не должны играть за «Спартак». 
Согласны?

– Да, Ловчев прав – уровню «Спартака» эти 
футболисты не соответствуют, хотя за Николсона 
и Мартинса заплатили приличные деньги. Мне 
трудно понять, почему «Зенит» покупает легио-

неров, которые выделяются, ведут всю игру, 
а у «Спартака» столько селекционных просчетов.

Взять хотя бы Промеса. Пять лет назад он был 
одним из лучших в лиге. Бежал, отдавал, забивал. 
Его вклад в спартаковское чемпионство неоце-
ним. Уехал в Европу, вернулся и… Ексель-моксель, 
это уже совсем другой Промес! Играет ниже своих 
возможностей, вспыхивает эпизодами. Ну а Ни-
колсон, Мартинс, Кофрие вообще игроки средне-
го уровня. Таких и в России можно было найти.

9 Как полагаете, что выберет 
Артем Дзюба – продлит контракт 
с «Зенитом», перейдет в другой 
клуб РПЛ или отправится 
в «Црвену Звезду»?

– Я же не колдун и не экстрасенс, залезть в го-
лову Дзюбе не могу. Не знаю, какое он примет ре-
шение. То, что в стартовом составе «Зенита» ему 
уже нет места, думаю, Артем и сам прекрасно по-
нимает. Скоро 34, возраст начинает сказываться 
на игре. Вот вышел на полчаса со «Спартаком» – 
и ничем не выделялся.

На мой взгляд, сейчас оптимальный вари-
ант для Дзюбы – отправиться в Китай. Его ведь 
в свое время туда приглашали. Если интерес со-
хранился – почему бы не уехать? Деньги в тех кра-
ях платят большие, а чемпионат поспокойнее, 
чем в России и даже в Сербии, где с Дзюбой точ-
но никто церемониться не станет. Это в России 
его оберегают, а там соперники будут буцкать так, 
что мало не покажется.

10 Последняя футбольная новость, 
которая вас удивила?

– Когда дело касается футбола, меня очень 
трудно удивить. Но Ашоту Хачатурянцу это уда-
лось. Когда он стал руководителем судейского 
корпуса, я был поражен. Не мог понять – как на 
такую должность назначили человека, который 

не работал арбитром и вообще не играл в фут-
бол?! Да и зачем ему, успешному бизнесмену, 
портить реноме? Судейство не его уровень. Мел-
ковато.

Затем Ашот Рафаилович стал президентом 
РПЛ. Но я убежден, что лигу должен возглав-
лять человек, знающий футбол изнутри – как 
игрок, тренер или функционер. У нас таких лю-
дей много. К сожалению, они не востребованы. 
Если ты добился успеха в финансовом секторе – 
пожалуйста, занимай пост первого заместите-
ля или вице-президента. Помогай связями, ин-
вестициями, да чем угодно! А непосредственно 
футбольные вопросы пусть решают професси-
оналы.

11 Нужно ли расширять  
РПЛ?

– Страна у нас огромная, поэтому в лиге может 
быть и 18 команд, и 20. Но при одном условии – 
если они прочно стоят на ногах. Не сидят на шее 
у государства, не побираются, а имеют за спиной 
структуру, которая обеспечивает бесперебойное 
финансирование. Много ли таких клубов сегод-
ня в России? Ответ на поверхности.

Даже в РПЛ хватает команд, которые едва сво-
дят концы с концами. Ну и какой смысл искус-
ственно добавлять в лигу еще два клуба, если че-
рез год они все равно вылетят, потому что денег 
не будет? Неужели пример «Тамбова» ничему не 
научил?

12 Над чем вы смеялись  
последний раз?

– Я обожаю собак. У меня их четыре – добер-
ман, шпиц и две карликовые таксы. Обе молодые, 
игривые, ласковые. Смеюсь до упаду, когда смо-
трю, как они то возятся друг с другом, то носят-
ся по комнате, то залезают мне на грудь и начи-
нают целовать…

13 Если бы вы оказались в горящем 
Лувре, кого бросились бы спасать – 
«Мону Лизу» или приблудную кошку?

– «Мона Лиза» – мировое достояние. Но бро-
сить в огне живое существо… Немыслимо! По-
этому первым делом я бы взял кошку, положил 
за пазуху и вынес на улицу. Потом вернулся бы 
за картиной.

14 Жеглов был прав, когда подкинул 
кошелек Кирпичу?

– Да. Бывают в жизни ситуации, когда по-дру-
гому вопрос не решить. Жеглов ведь не ради лич-
ной выгоды так поступил. А чтобы расколоть Кир-
пича, выяснить, откуда у него браслет. В итоге 
повязали всю банду. Так что для меня в этой исто-
рии правота Жеглова очевидна.

15 Три «не люблю»  
на ваш выбор.

– Из еды – рыбу. От одного запаха воротит. 
В детстве мама затолкала в рот столовую лож-
ку рыбьего жира. Меня тут же вырвало. С тех пор 
к рыбе не прикасаюсь. Когда ее начинают гото-
вить, всегда убегаю.

Еще ненавижу вранье, неискренность. Я не 
умею копить, постоянно всем помогаю. Неко-
торые этим пользуются, берут в долг и не воз-
вращают.

Ну а третье… Жестокое отношение к живот-
ным. Если увижу, что кто-то на улице обижает 
кошку или собаку, сразу вмешаюсь. Или был у ме-
ня приятель. Однажды на моих глазах попытал-
ся ударить своего пса металлическим прутом. Го-
споди, как я орал! А потом сказал: «Все, на этом 
наша дружба закончилась!»

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ
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ВОЛЕЙБОЛ

Воронков жестко наказан в свой день рождения
Дисциплинарная комиссия Федерации волейбола России преподнесла тренеру калининградского «Локомотива» худший подарок в его жизни

Даты вроде дня рождения или юби-
лея обычно объединяют людей – 
принято собираться семьей или 

с друзьями, прощаются старые ссоры, 
дарятся подарки, звенят бокалы. Случай 
российского тренера Андрея Воронко-
ва, так совпало, иной. Поздравляем его, 
конечно, с круглой датой. Вчера специ-
алисту стукнуло 55 лет – красиво. За по-
следние два сезона в калининградском 
«Локомотиве» он действительно может 
поставить себе две «пятерки». Казалось – 
несмываемым маркером. Но смылось 
все очень быстро. И если какой-то звон 
и раздавался на его дне рождения, то ко-
локола. И гремел колокольчик абсолютно 
однозвучно – и совсем не по-празднич-
ному. Всему виной инцидент в финаль-
ной серии суперлиги.

Итог таков: «Признать Воронкова А.Г. 
виновным в совершении дисциплинар-
ного нарушения, выразившегося в оскор-
бительных выражениях по отношению 
к члену команды соперника во время фи-
нального матча чемпионата России по 
волейболу среди женских команд, прохо-
дившего 12 мая 2022 года в Калинингра-
де. Дисциплинарная комиссия посчитала 
целесообразным применить к Воронко-
ву А.Г. санкцию в виде спортивной дис-
квалификации сроком до двух лет. В свя-
зи с широким общественным резонансом 
вопрос о конкретном сроке и условиях 
дисквалификации вынести на ближай-
шее заседание исполкома ВФВ».

КАК ПРОХОДИЛО  
ЗАСЕДАНИЕ

По информации, изложенной на сай-
те Всероссийской федерации волейбо-
ла, заседание прошло в офисе органи-

зации, Воронков и гендиректор «Локо-
мотива» Александр Косырьков на нем 
присутствовали. Члены комиссии «про-
анализировали видеозаписи игры, вы-
слушали мнения сторон, независимых 
экспертов, а также приняли во внима-
ние широкий общественный резонанс со 
стороны прессы, государственных и об-
щественных деятелей». Особо отмече-
но, что «Локомотив» пошел на принцип 
и решил не приносить извинения ку-
бинке из «Уралочки» Айламе Монталво, 
в отношении которой предположитель-
но была допущена реплика.

«Со стороны клуба в адрес ВФВ было 
направлено письмо, которое было изло-
жено в юридической стилистике и сме-
щало фокус внимания в сторону беспоч-
венных обвинений в адрес главного тре-
нера», – говорится в заявлении.

Исполком федерации может скоррек-
тировать наказание. Но для этого «Локо-
мотиву» нужно что-то предпринимать. 
Неделю, минувшую с завершения фи-
нала, в клубе не хотели признавать нару-
шение. Ситуация абсолютно необъясни-
мая, учитывая и заслуженность тренера, 
и современный вектор развития клуба.

ВЫВЕЛ В СВЕТ НОВОСИБИРСК 
И ПРИНЕС РОССИИ  
ЗОЛОТО ЕВРОПЫ

Воронков, безусловно, один из самых 
трудолюбивых тренеров в российском 
волейболе. У него получилось с малоиз-
вестным на тот момент мужским «Ло-
комотивом» из Новосибирска – чудес-
ным образом железнодорожники вы-
играли в 2012 году Лигу чемпионов. Ну 
это, представьте, как если бы футболь-
ный «Вильярреал» дошел сейчас до фи-

нала, грохнув «Ливерпуль», и там бы от-
топтался на «Реале» мадридском.

Были Кубки России, серебро чемпи-
оната. За власть не держался – ушел по-
сле первых неудач. И со сборной кам-
пания в целом успешная, если смотреть 
ретроспективно первый за всю историю 
независимой России чемпионат Евро-
пы. Пришел в женский волейбол – и то-
же с ходу получилось. Родная для него 
Калининградская область с «Локомоти-
вом» стала брать в суперлиге медаль за 
медалью. Восстановился тандем Косырь-
ков (гендиректор) – Воронков (тренер), 
который в свое время эффективно ра-
ботал в Новосибирске. Если по цифрам, 
пожалуй, более успешного тренера в Рос-

сии сейчас нет. Так что в трудолюбии не 
откажешь, да.

Труд, как известно, сделал из обезья-
ны человека. А характерная особенность 
человека – свод моральных ценностей, 
социальные и этические нормы.

ПОЧЕМУ БЫ ПРОСТО 
НЕ ИЗВИНИТЬСЯ  
И ПРИСЛАТЬ БУКЕТ?

Давайте выдвинем даже крамоль-
ную гипотезу, которую защищали кали-
нинградцы, – мол, нет ничего трагично-
го в том, что сказал Андрей Геннадьевич 
в том тайм-ауте. Плохо, конечно, но мало 

кто из нас оказывался в ситуации макси-
мального напряжения пятого матча фи-
нальной серии.

Тут из глубины человека может про-
рваться самое первобытное. Вне камер, 
на тренировках наставники могут себе 
и не такое позволить. Прорвалось, бы-
вает. Тут даже не важно, какого цвета 
кожи имелся в виду человек. Как мне 
юридически справедливо сказал один 
работающий в нашем волейболе чело-
век – он же не упомянул Монтальво, не 
указал на нее! Может, он всех так назы-
вает? Но белая обезьяна ничуть не луч-
ше черной, уж простите.

Вопрос в другом. Ведь прошло время, 
за которое можно было все обдумать. Ес-
ли не помнишь тайм-аут из-за состояния 
аффекта и выброса адреналина – пере-
смотреть, что там опять эти журнали-
сты-хайпожоры на меня накопали? Что 
там «Уралочка» возмущается? С чего бы 
в мой юбилей мое дело решила рассма-
тривать дисциплинарная комиссия Все-
российской федерации волейбола? Не 
для такой компании хотел накрыть по-
ляну Андрей Геннадьевич.

Пересмотреть – и ужаснуться. Хо-
тя бы немного. А дальше ведь дело тех-
ники, в пиаре, который уже давно стал 
наукой, такие моменты отрабатывают-
ся на раз-два. Извинился, послал букет, 
сказал, что бес попутал. Опять же, вы-
брос адреналина. Да и вообще, обезьян 
люблю – готов поддержать финансово 
братьев меньших из калининградского 
зоопарка (очень классный, кстати, реко-
мендую!). В назидание, так сказать. Ну 
да, придется закусить удила. Но в кон-
це концов, министр спорта даже вы-
сказался: «Министерство спорта счи-
тает неприемлемыми любые проявле-
ния расизма. Необходимо принять меры 

дисциплинарного характера». Можно, 
конечно, отбиваться, искать юридиче-
ские казуистические объяснения. Мол, 
расисты те, кто подумал про Монтальво 
(а такое мнение бытует, поверьте).

ПУСТЯКОВЫЙ ИНЦИДЕНТ?

И это правда, что за одной репликой 
забыли и потеряли красивейшую фи-
нальную серию, один из лучших сезо-
нов в истории нашего женского волей-
бола, камбэк Карполя – жить надо так, 
чтобы в твоей команде играла жена тво-
его внука, работающего тренером в ней 
же. Но таково информационное обще-
ство. И сейчас минули те времена, ког-
да принято разделять человека и спор-
тсмена. Личностные качества идут рука 
об руку со спортивными результатами. 
И это нормально, иначе не из чего бы-
ло бы лепить героев.

И конечно, в Калининграде совеща-
лись, взвешивали за и против. И я пред-
лагал поговорить, и другие журналисты. 
Но сделали (на данный момент) такой 
выбор. Может, еще передумают. «Локо-
мотив» действительно был примером 
успешного европейского клуба в нашем 
волейболе. И остается явлением даже 
в масштабах российского спорта. 

Надо развивать маркетинг, а не на 
бюджете сидеть, развивать академию – 
и действительно развивается, лично ви-
дел в Зеленоградске. Тем удивительнее 
происходящее. Будет очень обидно, ес-
ли этот современный стиль споткнет-
ся о такой пустяковый, казалось, инци-
дент. Пока еще время отыграть есть, но 
его все меньше.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Андрей Воронков ВК «Локомотив» (Калининградская обл)

15 мая. Москва. Тушино. «Спартак» – «Зенит» – 1:1. Артем Дзюба (слева) и Данил Круговой перед выходом на замену Дарья Исаева «СЭ»
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Илья Воробьев: «Нам не хватило 
шести минут, чтобы поднять кубок»
Интервью главного тренера «Магнитки» – о поражении от ЦСКА в финале плей-офф КХЛ,  
предложениях от других клубов, деталях комплектования нового состава и талантливой молодежи

ИЩЕМ ИНОСТРАННОГО 
ВРАТАРЯ

– Вы проиграли ЦСКА в финале, хотя 
вели в серии 3–1. Что бы сейчас исправи-
ли, если б была возможность?

– Я разговаривал с ребятами после ка-
ждой игры, видел, что мы идем не в том 
направлении. Может быть, где-то звенья 
поменял, но по большому счету все в го-
лове сидело. В пятом матче нам не хва-
тило шести минут, чтобы поднять кубок. 

– То есть дело в  психологии каждого 
отдельно взятого спортсмена?

– На мой взгляд, да. Мы не прошли 
до конца еще этот путь, чтобы быть мен-
тально готовыми. Хотя по ходу плей-офф 
были моменты, когда ребята очень силь-
но поднялись и в своей игре, и в муже-
ственности, и в психологии. В большей 
степени это проявилось в серии с «Аван-
гардом». А в серии с ЦСКА немного не 
хватило.

– Вы говорили, что хотите сохранить 
команду, но уже есть потери. Вы увере-
ны, что сможете сохранить игровой стиль?

– Да, Миша Пашнин ушел. Но я все-та-
ки надеюсь, что 80–90 процентов состава 
мы сохраним.  У многих ребят был хоро-
ший сезон, и логично, что они просят по-
вышения зарплат. Но у нас есть потолок, 
в рамках которого мы должны работать.

– Что известно по поводу вратарей?
– Мы ищем иностранца, сейчас это 

непросто. 
– Насколько сильно вас подкосил отъезд 

помощника Виктора Игнатьева?
– Подкосил. Мы были на связи, об-

щались. У нас самый небольшой тренер-
ский состав. Поставили на лавку тренера 
вратарей, потому что без него нас было 
бы вообще двое – смешновато для фина-
ла КХЛ. Ищем специалистов ему на сме-
ну. Как говорил Генри Форд: «Категория 
людей В набирает людей уровня С, что-
бы казаться лучше. А категория уровня 
А – набирает людей уровня А+, чтобы ста-
новиться сильнее».

– А  с  Френчем (ассистент Воробье-
ва. – Прим. «СЭ») ведете переговоры?

– У  него на руках контракт, кото-
рый он увез с собой. Будет советовать-
ся с семьей. 

– Что чувствуете спустя две недели 
после окончания финала?

– Боль.
– До сих пор? Все-таки вы дошли до 

финала, некоторые клубы вообще не попа-
ли в плей-офф.

– Если бы в начале сезона нам ска-
зали, что в  финале мы проиграем 
в седьмой игре, были бы довольны. Но 
учитывая, что мы вели 3–1 и были в не-
скольких минутах от кубка, – это очень 
обидно.

– Голдобин и  Дронов рассматривают 
предложения из НХЛ. Есть ли дедлайн по 
времени принятия решения?

– Дедлайна нет, права принадлежат 
нам. Естественно, мы хотим видеть их 
в составе. Сергей Гомоляко (генеральный 
менеджер «Магнитки». – Прим. «СЭ») бу-
дет с ними разговаривать, я тоже под-
ключусь. 

– Говорят, что Гомоляко был недоволен 
тем, что вы мало подключаете молодежь.

– У нас много играют Дронов, Ми-
нулин, Коробкин – пусть они не так мо-
лоды, но это воспитанники «Металлур-
га». Я с ними работал еще в первый при-
ход в клуб. Конфликта с руководством 
на эту тему не было. Тот же Юров прохо-
дит свой путь. Парень родился 22 дека-
бря 2003 года – то есть это почти 2004 год. 
В одной игре я его поставил на 10 минут, 
и он травмировал плечо. Ему надо массу 
набирать, чтобы играть и толкаться с му-
жиками. Нет молодых и старых, важно, 
готов ты или нет.

– Планируете ли подключать кого-то из 
«Стальных Лисов»?

– Если они берут эту высоту, то я толь-
ко за. На этой предсезонке у нас специ-
ально будет три турнира, чтобы посмо-
треть молодежь. Мы рассчитываем на ре-
бят и будем их привлекать.

– Кто-то из иностранцев сказал, что точ-
но не вернется?

– Олкинуора. Канадцы – нет. У Кар-
ри и Лайпсика есть контракты, Майе го-
тов приехать.

– А Виделль?
– Мы думаем, но ищем и другие ва-

рианты.
– Будете ли вы активно работать над 

трансфером Жафярова?
– Пару месяцев был вариант, но мы 

рассчитываем, что у нас на эту роль есть 
Голдобин.

– Вы подписали новый контракт с «Маг-
ниткой». Что было ключевым при перего-
ворах?

– Агент занимался этим. Во время 
плей-офф у меня было несколько пред-
ложений из других команд. Неправиль-
но было бы вести переговоры в то время, 
как мы боролись за кубок.  И после окон-
чания плей-офф мы уже быстро догово-
рились с «Магниткой».

– Насколько вероятно возвращение 
Самсонова из «Вашингтона»?

– Маловероятно. Контракт заканчива-
ется, но, по нашей информации, он хочет 
там остаться.

У МЕНЯ НА ЛАВКЕ НИКТО 
ПРОСТО ТАК НЕ СИДИТ

– Что вас подтолкнуло к смене игрово-
го стиля?

– Мы знали, что лига будет менять 
правила. Идея эта была давно, вопрос 
был в качестве игроков. Это стало легче 
реализовать в силу правил. Я разгова-
ривал с Полом Морисом, работавшим 
в «Металлурге» и «Виннипеге», – все 

идет из НХЛ, где во главу угла ставит-
ся скорость. Там игроки не только бы-
стрые, но высокие и мощные, способ-
ные при этом действовать на больших 
скоростях. Необходимы три составляю-
щие: техника, движение и умение бы-
стро мыслить.

– Почему из российских тренеров риску-
ете только вы, например, снимая вратаря, 
когда уступаете в три шайбы?

– Это был плей-офф. Надо хотя бы по-
стараться вытащить матч. Бороться надо 
до конца и в регулярном чемпионате. Но 
у нас в клубах есть некоторые руководи-
тели, которые запрещают это делать. Для 
них лучше проиграть 0:1, чем 0:3. Хотя 
какая разница? Мне непонятно.

– «Металлург» разгромно уступил в пер-
вых матчах серии против «Авангарда». Что 
нужно было сделать, чтобы вернуть уверен-
ность своей команде?

– В той серии вопрос был в самоотда-
че. Я перед первой игрой говорил ребя-
там, что надо выйти на другой уровень, 
и после нее. «Авангард» блокирует очень 
много бросков. После двух поражений 
до них дошло, сколько надо приложить 
усилий, чтобы обыграть такого соперни-
ка. Это чемпионская команда, у которой 
есть характер. Она не ломается. Собрания 
внутри «Металлурга» до начала и по ходу 
серии помимо тактики были посвящены 
именно этому. Мы не выжимаем из себя 
силы на 120 процентов.

– Почему у вас в команде во время тре-
нировки нельзя стоять с мобильным теле-
фоном возле площадки?

– Что за бардак? Люди у меня потеют, 
работают, тренируются, а кто-то рядом 
стоит с мобильным телефоном и шлет 
любовные эсэмэски. Меня это тоже каса-
ется. У меня на лавке во время трениров-
ки никто просто так не сидит. Это мелочи 
и детали, которые имеют значение. Если 
вы посмотрите на НХЛ, то там персонал 
стоит подтянутый, в резиновых перчат-
ках, если надо, и готов ко всему.

– В НХЛ главные тренеры почти никог-
да не радуются заброшенным шайбам. Вы 
же иногда устраиваете праздник из каждо-
го гола на потеху всем.

– Не все золото, что блестит. Не стоит 
брать из НХЛ все подряд. Радоваться го-
лам – это мое правило.

– Нам это нравится. Вы пересматри-
ваете эпизоды из игр, когда эмоциональ-
но реагируете?

– Первый раз смех начался, ког-
да я постучал Голдобина по голове. Я 
не должен был этого делать, но сей-
час объясню ситуацию. Мы перед тем 
матчем играли со «Спартаком», ког-
да он сделал удар ногой, как в футбо-
ле, теперь против «Сибири» попытал-
ся нанести сопернику колющий удар 
клюшкой. Я это на видео смотрю и по-
казываю ему: что ты делаешь?! Полу-
чишь удаление до конца матча. Может, 
играть не хочешь? «Ой, нет, я все по-
нял», – отвечает Николай. Поэтому я 
и постучал ему по голове, чтобы до-
шло. Сработало же. Это был первый 
мем, который мне начали присылать 
отовсюду. 

Остальное я никогда не анализи-
ровал и не буду. Ты проживаешь 60 
минут или больше на скамейке. Это 
отдельная жизнь, в которой ты все 
ставишь на карту, чтобы выиграть. 
Какими методами, кого заводишь – 
уже другой момент. С нынешней ко-
мандой, которая на эти вещи правиль-
но реагирует, работает. Были разные 
случаи с другими командами. Стара-
ешься их завести, а они закрепощают-
ся, начинают бояться играть и сделать 
ошибку. Все начинает рушиться. А тут 
сделал что-то неординарное для тре-
нера, ребята завелись, и мы вытащили 
матч. Но никогда специально приемы 
не разрабатывал, они приходят в голо-
ву мимолетно.

В игре с Омском, когда ударили в го-
лову Кошелеву, у меня до этого внутри 
сидело, что зрители должны нас больше 
поддерживать, а не сидеть академично 
и смотреть хоккей. Не дали нарушение, 
и я попытался болельщиков взбодрить, 
чтобы не только мы, но и арена немно-
го завелась.

– Жест с удочкой, показанный на каме-
ру, для чего был предназначен?

– Для «рыбки», чтобы народ просто 
так на лед не падал. Тут была легкая им-
провизация.

К ГОЛДОБИНУ  
НУЖЕН ПОДХОД

– Тяжело пришлось вам работать 
с Николаем Голдобиным, который считает-
ся необычным человеком из-за своей мане-
ры одеваться?

– Он ярко одевается – есть в нем та-
кая черта. Тут надо сказать о двух ве-
щах. Когда мы его подписывали, то со-

бирали информацию о нем из ЦСКА 
и  Северной Америки. Нам сказали, 
что к нему нужен подход. Особенный 
парень. С ним надо много общаться 
и иногда аккуратно подталкивать. Ис-
пользовать кнут и пряник. Слава богу, 
что удалось найти ключ к этому игроку.

– Леонид Вайсфельд считает, что Голдо-
бин может вытащить матч, а когда именно 
он это сделает в следующий раз – никто не 
знает. Но в этом сезоне у Николая ярких игр 
было больше, чем проходных.

– Да, он вышел на другой уровень 
и провел сезон ровно. Хотя был матч 
с «Динамо», когда он забил три, и Леонид 
Владленович высказал свое мнение. Если 
бы Голдобин в каждой игре по хет-три-
ку делал, я был бы не против. Реальность 
другая. При этом он один из лучших бом-
бардиров команды и по лиге в целом хо-
рошо себя проявил. 

– В бойцовских качествах и игре в обо-
роне прибавил?

– Не скажу, что Николай стал форвар-
дом оборонительного плана, но в этом 
компоненте он добавляет, так же как 
и в ментальной жесткости.

– Вы обрадовались, когда легко полу-
чили из ЦСКА Лайпсика?

– Команды строятся немного по-раз-
ному. Под наш стиль он подходит, под 
ЦСКА – скорее нет. То же самое и про Гол-
ди можно сказать.

– Почему вы не показывали «удочку», 
когда Голдобин в финале валялся?

– Пусть пришлют видео, я с ним по-
говорю обязательно, чтобы больше та-
кого не было.

– Чего не хватило Коростелеву, кото-
рый ярко начал сезон, но под конец пере-
стал в состав проходить?

– Работаем над тем, чтобы он играл 
стабильнее. Этот сезон у него уже вышел 
приличнее, чем раньше. Еще у него трав-
ма голеностопа была, которая немного 
помешала.

– Юрова, у которого еще год контракта, 
могут выбрать на ближайшем драфте НХЛ 
в первом раунде. Не думали о том, что его 
можно отпустить в Северную Америку, раз 
ему мало доверяете?

– Хорошо там, где нас нет. Все за-
висит от него – возьмет он высоту, не-
обходимую для того, чтобы выходить 
в основном составе, будет играть. Мне 
звонил его агент, интересовался. А я 

дал Юрову десять минут отыграть, а в 
следующем матче он столько уже не 
может. Говорил с ним о том, что ему 
надо делать летом – немного подка-
чаться. Буду рад, если он все правиль-
но сделает. Мы планируем, что в следу-
ющем сезоне Юров будет играть в ос-
новном составе.

– Вам доставляет проблемы, что 
у  «Металлурга» снова не будет чистого 
фарм-клуба в ВХЛ?

– В связи с текущей ситуацией по-
нятно, почему его не будет. Но ребя-
та 2003–2004 годов рождения, кото-
рые у нас есть в МХЛ, растут очень 
интересные. В этой связи было бы 
неплохо иметь свой фарм-клуб, ког-
да ты можешь сам ставить ему за-
дачи. Пока же работаем как рань-
ше – отправляем игроков в клуб ВХЛ, 
с которым есть договор о сотрудни-
честве. 

– Какой была роль в успехе команды 
спортивного директора Сергея Гомоляко?

– У нас появилась полноценная 
скаутская служба, которой раньше не 
было. До этого работал только Пост-
ников и еще я ночами смотрел хок-
кей. Теперь ребята просматривают 
игроков и собирают о них всю инфор-
мацию. У нас работают три человека – 
один из них только по школе. Сергей 
Юрьевич тоже ищет игроков, обща-
ется с агентами, а потом мы все вме-
сте принимаем решение по конкрет-
ной кандидатуре.

– Голосованием?
– В этом сезоне у нас не было явного 

несогласия по отдельным игрокам. Сна-
чала скауты подбирают кандидатов, по-
том Гомоляко вместе с ними оценивает 
потенциальных новичков. Мы же, в свою 
очередь, обсуждаем предложенные вари-
анты внутри тренерского штаба. Потом 
уже идет разговор один на один с Серге-
ем Юрьевичем и принимается финаль-
ное решение.

– У  вас нет проблем с  тем, что  Гомо-
ляко может зайти в раздевалку и «напи-
хать» какому-то хоккеисту?

– С этим проблем нет. Он сам играл 
в хоккей, видит какие-то вещи, поэтому 
и «пихает». Если бы это был посторонний 
человек, то другое дело.

– Как смотрите на массовую закупку 
«Ак Барса»?

– Как тренер ты пытаешься собрать 
лучшую команду и лучших игроков, ко-
торых можешь. Шипачев и Войнов – от-
личное пополнение. Это мастеровитые 
игроки с опытом.

Но что из этого получится? Это уже 
проблема «Ак Барса», ведь вырастают 
давление и ожидания.

МИХАИЛ ЗИСЛИС,  
АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Миша Пашнин ушел. Но я все-таки надеюсь, 
что 80–90 процентов состава  
мы сохраним.

Ты проживаешь 60 минут или больше  
на скамейке. Это отдельная жизнь, 
в которой ты все ставишь на карту,  
чтобы выиграть. Какими методами,  
кого заводишь – уже другой момент.

ВЧЕРА
Германия – Дания – 1:0
Великобритания – США – 0:3
Чехия – Латвия – 5:1
Канада  – Казахстан – завершился но-

чью.

СЕГОДНЯ 
16.20 Германия – Италия
16.20 Великобритания – Финляндия
20.20 Казахстан – Словакия
20.20 Латвия – Австрия

ЗАВТРА
12.20 Дания – Франция
12.20 США – Швеция
16.20 Австрия – Финляндия
16.20 Канада – Швейцария
20.20 Италия – Словакия
20.20 Норвегия – США

ВОСКРЕСЕНЬЕ
16.20 Великобритания – Латвия
16.20 Казахстан – Германия
20.20 Швеция – Норвегия
20.20 Швейцария – Франция 

Илья Воробьев
Родился 16 марта 1975 года в Риге.
Во время игровой карьеры выступал на позиции 

нападающего. В возрасте 18 лет вместе с от-
цом, известным российским тренером Пе-
тром Воробьевым, переехал в Германию, где 
выступал за «Франкфурт» (1993–1999, 2007–
2010), «Крефельд» (1999–2001) и «Адлер» 
(2001–2003). В России играл за «Ладу» (2003–
2006), магнитогорский «Металлург» (2006–
2007) и «Химик» (2007).

Чемпион России (2007).
Тренерскую карьеру начинал в Германии в каче-

стве ассистента в клубе четвертого дивизио-
на «Левен Франкфурт». Работал ассистентом 
главного тренера в «Локо» (МХЛ, 2011/12), 
«Локомотиве» (ВХЛ, 2011/12), «Металлурге» 
(2012 – 2015). 

На должности главного тренера работал в «Ме-
таллурге» (2015–2017, 2019 –  н.в) и  СКА 
(2018/19). 

Обладатель Кубка Гагарина (2016).
Бронзовый призер ЧМ (2019).

Начало матча ЧМ-2022 Германия – Дания от-
ложено из-за пожара на арене в Хельсинки, 
где должна состояться игра, сообщает фин-

ское издание Ilta-Sanomat.
Всех болельщиков и хоккеистов эвакуировали на 

улицу, к стадиону прибыли машины спецслужб для 
устранения возгорания.

Утверждается, что никто не получил серьезных 
травм из-за инцидента.

Встреча Германия – Дания должна была начать-
ся в 16.20 (мск), но ее перенесли на 18.00. Из-за 
этого позже началась и игра Канады против Ка-
захстана.

Группа А
 И В ВО ПО П Ш О
1. Швейцария 4 4 0 0 0 19–7 12
2. Канада 3 3 0 0 0 16–5 9
3. Германия 4 3 0 0 1 9–8 9
4. Дания 4 2 0 0 2 11–9 6
5. Франция 4 1 1 0 2 8–9 5
6. Словакия 4 1 0 0 3 9–14 3
7. Италия 4 0 0 1 3 5–15 1
8. Казахстан 3 0 0 0 3 4–14 0

Группа В
 И В ВО ПО П Ш О
1. Швеция 4 3 1 0 0 17–6 11
2. Финляндия 4 3 0 1 0 13–5 10
3. США 4 2 1 0 1 11–7 8
4. Чехия 4 2 0 1 1 14–9 7
5. Норвегия 4 1 1 0 2 11–14 5
6. Австрия 4 0 1 1 2 8–12 3
7. Латвия 4 1 0 0 3 6–13 3
8. Великобритания 4 0 0 1 3 4–18 1

Третьяк единогласно переизбран  
президентом ФХР

Владислав Третьяк был переизбран на пост президента Федерации хок-
кея России. Это его пятый срок, рассчитанный на четыре года. Должность 
президента ФХР Владислав Александрович занимает с 2006 года.

Отчетно-выборная конференция ФХР прошла в Москве, в Музее хоккея. Кан-
дидатура Третьяка была единственной на выборах.

ХОККЕЙ // Чемпионат мира-2022. Групповой этап

Начало матча ЧМ-2022 Германия – Дания  
перенесли из-за пожара на арене

Чемпионат мира-2022:  
самые результативные
Бомбардиры: Червенка (Чехия) – 9 (2+7), Мальгин (Швейцария) – 8 (4+4), Блумель (Чехия), Россели 

Ольсен (Норвегия) – 6 (3+3), Лехтонен (Финляндия) – 6 (2+4), Андерсон (Канада) – 6 (1+5), Дюбуа 
(Канада) – 5 (4+1), Бенгтссон – 5 (3+2), Келльман (оба – Швеция), Маннинен (Финляндия), Фе-
дерль (Германия) – 5 (2+3), Бау Хансен (Дания), Крейчи (Чехия), Сутер (Швейцария) – 5 (1+4)…

Снайперы: Асплунд (Швеция), Дюбуа, Мальгин – 4, Беллоуз (США), Бенгтссон, Блихфельд (Да-
ния), Блумель, Россели Ольсен, Такач (Словакия), Херцог (Швейцария) – 3…

Ассистенты: Червенка – 7, Андерсон – 5, Бау Хансен, Грейвз (Канада), Густафссон (Швеция), Крей-
чи, Лауридсен (Дания), Лехтонен, Зигентхалер (Швейцария), Мальгин, Сутер, К-А. Улимб (Нор-
вегия) – 4…

Илья Воробьев и его команда Владимир Беззубов photo.khl.ru С шайбой – один из лидеров нападения «Магнитки» Николай Голдобин Дарья Исаева «СЭ»

Время московское.
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«Питтсбург» хочет  
снизить контракт Малкина
Евгений намерен остаться в клубе, но недоволен предложением

«РАССТАВАЛИСЬ» МНОГО РАЗ

Современный «Питтсбург» попросту нереально 
представить без Евгения Малкина. Мы говорим 

«Пингвинз» и подразумеваем Малкина. Говорим 
«Малкин» и подразумеваем «Пингвинз». За 16 
лет в Пенсильвании магнитогорский гигант вы-
играл три Кубка Стэнли, собрал внушительную 
коллекцию индивидуальных наград и никог-
да не давал реальных поводов для расставания 
с «Пингвинами».

Тем не менее это не мешало журналистам и бо-
лельщикам постоянно делать из него крайнего при по-

явлении серьезных проблем в команде. Шарманка под 
названием «Питтсбург» расстается с Малкиным» заво-
дилась столько раз, что и сосчитать сложно. Но, кажет-
ся, Джино, у которого заканчивается контракт этим ле-
том, никогда не был так близок к уходу из «Питтсбур-
га», как сейчас.

По действующему соглашению, подписанному еще 
в 2014-м Рэйем Шеро, Малкин получает больше всех 
в «Пингвинз» – 9,5 миллиона долларов за сезон без уче-
та различных бонусов. Меньше среднегодовой оклад да-
же у Сидни Кросби, которому все тот же Шеро выдал ши-
карный с позиции клуба 12-летний контракт с кэпхитом 
8,7 миллиона долларов. Однако из-за более длительно-
го срока в совокупности капитан «Питсбурга» заработа-
ет на 28 миллионов больше россиянина. Сейчас очевид-
но, что прежние цифры уральский центр уже не полу-
чит. Сам Евгений прекрасно это понимает и готов пойти 
на понижение ради продолжения карьеры в клубе всей 

своей жизни. Вот только, похоже, новый генменеджер 
«Пингвинов» Рон Хекстолл просит россиянина сде-

лать слишком большую скидку.
Как сообщает инсайдер The Athletic Роб Росси, 

«Питтсбург» предложил Малкину и Летангу анало-
гичные контракты на три года с зарплатой 5 мил-
лионов долларов за сезон. И с позиции клуба этот 

шаг выглядит более чем адекватным. Как ми-
нимум потому, что Хекстоллу нужно будет ис-

кать деньги на опытного кубкового вингера 
Брайана Раста, выдавшего лучший сезон 

в карьере и сносный плей-офф, а также 
его шведского коллегу по амплуа Ри-

карда Ракелля, которого «Пингвины» 

выменяли у «Анахайма» незадолго до дедлайна. Не забывай-
те и про трудолюбивого Эвана Родригеса, который после пя-
ти лет тлена в «Баффало» по-настоящему расцвел у Майка 
Салливана, – играть за 1 миллион долларов после такого се-
зона 28-летний канадец уже вряд ли согласится.

ДЖИНО ПО-ПРЕЖНЕМУ ХОРОШ

Однако и у живых легенд «Питтсбурга» есть свои аргу-
менты. Имеет ли Летанг, установивший в минувшей ре-
гулярке свой новый рекорд результативности (68 очков) 
и ставший третьим бомбардиром команды, право стоять 
на своем? Пожалуй, что да. Но давать 35-летнему защитни-
ку, перенесшему инсульт и подверженному частым травмам, 
желаемый им пятилетний контракт с прежней зарплатой – 
значит сознательно идти на огромный риск и лишать себя 
пространства на рынке.

Вот и не менее травматичный Малкин без особых угры-
зений совести может требовать больше. В прошлом июне 
Евгений сделал операцию на колене, после которой мно-
гие поспешили отправить его в утиль, и пропустил полови-
ну чемпионата. Но мало кто мог представить, что вернув-
шись, Джино будет идти по графику «очко за игру», забросит 
дежурные 20 шайб и наберет 42 (20+22) очка в 41-м матче. 
Пусть 71-й номер «Питтсбурга» и не выглядит доминирую-
щим игроком на площадке, но он по-прежнему способен ре-
шать результат отдельно взятых матчей. Играет на руку Мал-
кину и ситуация на рынке свободных агентов, где потенци-
ально заменить второго центра «Пингвинов» способен разве 
что Патрис Бержерон. Однако вероятность того, что 36-лет-
ний франкофон покинет «Бостон», практически равна нулю.

Но куда интереснее, что укрепить позиции ветеранов 
в переговорах может не только последняя статистика, а еще 
и поддержка со стороны их старого друга Сидни Кросби:

«Контракты Малкина и Летанга не то, о чем меня обяза-
тельно должны спрашивать. Не думаю, что я когда-либо был 
одним из тех, кто действительно пытался повлиять на со-
став команды. Думаю, что достижения игроков говорят са-
ми за себя, особенно в случае с Летангом и Малкиным. То, 
что они сделали и что они продолжают делать, тоже гово-
рит само за себя.

Так что это решения, которые должно принимать ру-
ководство», – попытался отвести от себя внимание Кросби 
в интервью Pens Inside Scoop.

Вот только если верить другому североамериканскому ин-
сайдеру Эндрю Филлиппони, первый человек «Питтсбурга» 

остался недоволен условиями, которые клуб предложил его 
давним партнерам, и считает, что они заслуживают больше-
го. Представить, что рок-н-ролльщик Хекстолл понесет кон-
тракты Малкина и Летанга на утверждение капитану, можно 
лишь в параллельной реальности. Но учитывать мнение само-
го влиятельного игрока франшизы боссу «Пингвинов» все-та-
ки придется. Впрочем, куда важнее другое – потенциальных 
замен второму центру и первому защитнику на рынке попро-
сту нет. Кем менять того же Летанга? Неужто бедолагой Пи-Ке-
ем Суббаном? Тот самый случай, когда скупой платит дважды.

В «МАГНИТКЕ» ЗАСУЕТИЛИСЬ

Играет на руку звездам «Пингвинам» и другой факт. Но-
вый владелец «Питтсбурга» консорциум Fenway Sports Group 
после покупки обещал болельщикам отсутствие потрясений 
и пролонгацию контрактов с многолетними лицами клу-
ба. И нарушение неформальных договоренностей в пер-
вое же межсезонье может серьезно подорвать авторитет 
новых хозяев.

«Питтсбург – мой второй родной город. Я живу здесь 16 
лет. Трудно понять, что сейчас происходит, – мы только про-
играли пару дней назад. Надеюсь, мы найдем способ, чтобы 
все были счастливы. Я считаю, что я по-прежнему хороший 
игрок, и считаю, что хорошие игроки подписывают хорошие 
контракты. Надеюсь, мы подпишем хорошее соглашение.

Прямо сейчас я могу сказать только то, что хочу играть 
года три или четыре. Деньги не имеют большого значения, 
но у меня есть семья, у меня есть родители, я хочу для них 
хорошего будущего.

Я люблю этот город и очень люблю этих болельщиков. Ес-
ли эта команда хочет свежей крови и молодых парней и они 
говорят мне двигаться дальше, посмотрим... Я верю в своего 
агента и доверяю ему. Я хочу остаться здесь. Я хочу играть 
в НХЛ... Надеюсь, я останусь здесь. Надеюсь, что уйду на пен-
сию здесь», – намекнул на сложности в переговорах Малкин 
на итоговой пресс-конференции «Питтсбурга».

Сейчас где-то на Южном Урале до сих пор теплится наде-
жда, что Малкин бросит Пенсильванию и вернется доигры-
вать в родную «Магнитку». Вот и руководство «Металлурга» 
мгновенно отреагировало на новости о затыке с новым эн-
хаэловским контрактом своего воспитанника.

«Металлург» найдет деньги на контракт форварда Евге-
ния Малкина, если он захочет вернуться в КХЛ. Женька сам 
должен определиться, чего он хочет. Чего ему диктовать 
правила? Я думаю, что он в порядке. Какой клуб КХЛ смо-
жет заплатить такие деньги? Права у нас, но Женька с нами 
на связь не выходил. Если он выйдет на связь и изъявит же-
лание вернуться, то деньги на него найдем», – выступил се-
годня в прессе вице-президент «Магнитки» Сергей Ласьков.

Как бы сам Малкин вместе со своей семьей ни мечтал за-
вершить карьеру в родном клубе, свой североамериканский 
ресурс он еще не израсходовал. Сокращенная травмой ре-
гулярка и неплохой плей-офф, закончившийся для «Пинг-
вингз» максимально печально, это доказали. Три года в за-
пасе у Джино еще есть. И, несмотря на стартовые разногла-
сия за столом, его новый контракт с «Питтсбургом» – дело 
времени, а предложенные 5 миллионов за сезон – лишь от-
правная точка в переговорах.

ИВАН БОГУН

По действующему соглашению, 
подписанному еще в 2014-м  
Рэйем Шеро, Малкин получает 
больше всех в «Пингвинз» – 
9,5 миллиона долларов 
за сезон без учета  
различных бонусов

ХОККЕЙ // КХЛ

ЦСКА: второй Кубок Гагарина 
и россыпь индивидуальных наград
Московские армейцы триумфально завершили олимпийский сезон

В четверг на торжественной церемонии закрытия сезо-
на КХЛ, по традиции прошедшей в Барвихе, свежеис-
печенные обладатели Кубка Гагарина собрали богатый 

урожай индивидуальных призов: лучшему руководителю 
клуба, тренеру, защитнику и вратарю. Еще один – самому 
ценному игроку плей-офф – по горячим следам седьмого 
матча финальной серии получил Александр Попов.

ПОПОВ ПОВТОРИЛ СПОРТИВНЫЙ ПОДВИГ 
ЛЕГЕНДЫ МИХАЙЛОВА

41-летний форвард получал приз MVP плей-офф не сам. 
Серьезная травма в третьем матче серии заставила ветерана 
пропустить три игры, но он сумел выйти на решающую, седь-
мую, забил оказавшийся золотым второй гол, потом успел за-
светиться в бригаде меньшинства, но все-таки покинул лед за-
долго до финальной сирены, усугубив повреждение. В миг три-
умфа армейцев на «Арене Металлург» над Сан Санычем – так 
называют ветерана в команде – в раздевалке колдовал доктор. 

Такую же травму получил в первом же матче Олимпиа-
ды-1972 с финнами легендарный форвард ЦСКА Борис Ми-
хайлов. Из-за нее он пропустил встречи со шведами и амери-
канцами. Тренер Анатолий Тарасов убедил Михайлова выйти 
против сборных Польши и Чехословакии, которым тот забил 
по голу. Особенно ценной стала шайба, заброшенная в воро-
та одного из сильнейших голкиперов Европы Владо Дзуриллы. 

А еще в 2019-м КХЛ отметила Попова призом «За верность 
хоккею», вручаемым ветерану за максимальный вклад в успех 
его команды. Тогда Александр также стал обладателем Кубка 
Гагарина. Ответив на вопрос портала КХЛ «Правильную ли ко-
манду выбрал Попов?».

Теперь рядом с ним расцвели молодые партнеры по звену – 
Максим Соркин и Андрей Светлаков. Эта тройка наводила ужас 
на соперников в плей-офф. А Сан Саныч отметился наиважней-
шими голами – московскому «Динамо», СКА, «Магнитке». По-
следний из них вошел в историю лиги как самый возрастной 
в финале, забитый в 41 год 7 месяцев и 30 дней.

Год назад Александр получал куда меньше игрового време-
ни, теперь ветеран был незаменимым.

СКАЗОЧНЫЙ ДЕБЮТ ФЕДОРОВА

Приз лучшему тренеру получил Сергей Федоров. Сколько же 
скепсиса выплеснули после его назначения на эту расстрельную 
должность! Дебютант был обречен на сравнение со своим пред-
шественником Игорем Никитиным, выигравшим за четыре се-
зона во главе ЦСКА Кубок Гагарина, три регулярных чемпиона-
та, завоевавшим золотые медали в ковидном сезоне-2019/20 
и еще дважды выходившим в финал плей-офф.

Новый тренер объявил курс на атакующий хоккей. И слово 
свое сдержал. В противном случае армейцы вряд ли бы пере-
ломили ход финальной серии. 

Перед стартом сезона ЦСКА никто фаворитом не называл. 
Кубок Гагарина вручали то «Локомотиву», то СКА, то «Метал-
лургу», то «Ак Барсу», да и московское «Динамо» с Вадимом 
Шипачевым и Вячеславом Войновым котировалось выше сто-
личных армейцев. 

Тяжелый старт не заставил тренерский штаб свернуть 
с избранного пути. В этом Федорову помогли его помощ-

ники – Равиль Якубов, Евгений Корешков, Владимир Че-
батуркин, тренер вратарей Сергей Наумов. Первый из них 
руководил подготовкой команды в олимпийской паузе. 
А вернувшийся в ЦСКА по ходу регулярного чемпионата 
Чебатуркин помог стабилизировать оборону, которая по-
началу хромала. 

Сам Федоров после триумфа признался, что во время 
игровой карьеры даже не думал о тренерской работе. В него 
поверил и убедил принять штурвал глава наблюдательного 
совета ЦСКА, главный исполнительный директор генераль-
ного спонсора клуба – компании «Роснефть» – Игорь Сечин.

«Огромное спасибо нашему руководителю Игорю Ива-
новичу Сечину, который доверил, поверил, дал эту возмож-
ность и поддерживал меня в течение всего сезона, делился 
мудростью, придавал уверенность, подсказывал. Он доверил 
мне быть тренером такого великого клуба, как ЦСКА», – го-
ворит главный тренер красно-синих.

Федорову не помешала двухмесячная отлучка в сборную 
для подготовки и участия в Олимпиаде в Пекине. Его отцу 
Виктору Александровичу, заслуженному тренеру России, не 
посчастливилось поработать в сборной России на Кубке ми-
ра-1996, в последний момент его вывели из штаба. Думает-
ся, он был бы горд за своего сына, с первого захода добив-
шегося неслыханного успеха.

Журналисты отмечают, что новоиспеченный лучший тренер 
КХЛ искренне отвечает на их вопросы, вкладывая в каждое сло-
во глубокий смысл, а не отделывается формальными формули-
ровками, как иные его коллеги.

На льду же способен не только рассказать, но и показать. Не-
случайно у него сделали шаг вперед центрфорварды Соркин, 
Светлаков, пришедший в команду по ходу сезона Владислав 
Каменев, обрастает мясом молодой Матвей Гуськов.

ПЯТЬ СЕЗОНОВ ЕСМАНТОВИЧА

Однако без грамотного общего руководства московские ар-
мейцы вряд ли пили бы шампанское из Кубка Гагарина. С мо-
мента прихода компании «Роснефть» в клуб в 2011 году ЦСКА 
вернул лидирующие позиции в отечественном хоккее. Этот се-
зон юбилейный, пятый, для Игоря Есмантовича в качестве пре-
зидента клуба ЦСКА. Результат отменный: четыре финала, два 
Кубка Гагарина и три золота чемпионов России.

Неслучайно в этом сезоне Есмантович вновь получил приз 
лучшему руководителю клуба. Лига не могла не отметить такую 
эффективность. При этом он успешно работал на благо сбор-
ной, завоевавшей серебро на Олимпиаде в Пекине, в должно-
сти советника главного тренера.

Одна из важных предстоящих задач не только защитить ти-
тул, но и вернуться на историческую родину на Ленинградском 
проспекте: «Намоленное место у нас одно – на Ленинградском 
проспекте. Столько медалей там было выиграно в советское 
время. Дворец будет строиться на прежнем месте, заплани-
рована и детская школа, и хороший стадион с базой. Компа-
ния «Роснефть» в этом плане озабочена и постарается сде-
лать, чтобы стадион был изюминкой. Буду счастлив вернуть-
ся в родные места».

На скепсис относительно перспектив команды клуб ответил 
большими победами. А значит, президент клуба был прав, при-
нимая много непростых решений. При этом ЦСКА делегировал 
в сборные для Пекина десять игроков. Стоит отметить, что ба-
зовый клуб российской национальной команды после Олим-
пиады заиграл куда увереннее и стабильнее, чем до паузы. Не-
смотря на усталость олимпийцев.

Теперь руководителю клуба предстоит сохранить костяк 
чемпионской команды и сделать точечные усиления.

ФЕДОТОВ ИДЕТ ДОРОГОЙ СОРОКИНА

Лучшим вратарем чемпионата лига назвала Ивана Федото-
ва. В этом сезоне новичок ЦСКА совершил вертикальный взлет. 
Он с ходу пробился в сборную на Олимпиаду в Пекин и усадил 
на скамейку запасных опытного шведа Адама Рейдеборна, ко-
торого приглашали на роль первого номера.

Работа у Наумова вывела Федотова на новый уровень. 
В Пекине вратаря ЦСКА признали лучшим в российской 
сборной. Он приятно удивил способностью не рассыпать-
ся под гнетом локальных неудач. Проиграв в полуфинале 
со шведами два буллитных противостояния своим одно-
клубникам, Федотов мобилизовался и больше не позволил 
переиграть себя.

А в финале с «Магниткой» после трех поражений подряд 
и массы критических стрел в свой адрес голкипер армейцев 
превратился в непробиваемую стену.

По примеру Ильи Сорокина, признававшегося лучшим вра-
тарем сезона (2016) и MVP плей-офф (2019), а теперь надежного 
голкипера «Айлендерс», Иван продолжит карьеру в НХЛ. Клуб, 
где он сделал себе имя, желает ему успехов.

ЦЕЛЬ – НОВЫЙ КОНТРАКТ ДЛЯ НЕСТЕРОВА

Лучшим защитником чемпионата стал Никита Нестеров, 
теперь двукратный обладатель Кубка Гагарина и трехкрат-
ный чемпион России. Два года назад он неожиданно уехал за 
океан. После возвращения из «Калгари» его игра приобрела 
баланс между любимым созиданием и разрушением. Имен-
но Нестеров в стартовом матче финальной серии не позво-
лил пропасть голевому моменту, когда шайбу после броска 
Константина Окулова по пустым воротам вынес с ленточки 
проезжавший вдоль нее Каменев. А в овертайме пятой игры 
лихой проход Никиты через всю площадку увенчал точным 
броском Клас Дальбек. Эта шайба оказалась не только побед-
ной, но и переломной.

Ныне одна из приоритетных задач Есмантовича – сохра-
нить Нестерова в чемпионской команде.

ВИКТОР КОНЕВ

Вчера. Москва. Заместитель председателя правительства Российской Федерации Дмитрий Чернышенко  
вручает приз президенту ХК ЦСКА Игорю Есмантовичу (справа)

Пресс-служба ХК ЦСКА

Евгений Малкин Reuters
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Голевое безумие!
«Калгари» и «Эдмонтон» забросили 15 шайб в первом матче второго раунда Кубка Стэнли

Шестеркину все испортил нелепый рикошет
24 сейва россиянина не спасли «Рейнджерс» от поражения в матче с «Каролиной»

КАЛГАРИ 9 
ЭДМОНТОН 6

3:1, 3:4, 3:1 
Счет в серии: 1-0

Голы: Линдхольм – 4 (Андерссон, Годро), 0:26 – 1:0. Манджа-
пане – 2 (Баклунд), 0:51 – 2:0. Ритчи – 1, 6:05 – 3:0. Мак-
дэвид – 5, 7:41 – 3:1. Коулмэн – 1 (Манджапане, Андерс-
сон), 20:45 – 4:1. Коулмэн – 2 (Хэнифин, Льюис), 26:10 – 5:1. 
Бушар – 1 (Макдэвид, Драйзайтль), 27:10 – 5:2. Ткачак – 
2 (бол., Годро, Тоффоли), 28:24 – 6:2. Хаймэн – 3 (Нюд-
жент-Хопкинс), 29:38 – 6:3. Хаймэн – 4 (Нюджент-Хоп-
кинс, Ямамото), 34:06 – 6:4. Драйзайтль – 6 (Макдэвид), 
39:21 – 6:5. Ямамото – 2 (Макдэвид, Драйзайтль), 41:28 – 
6:6. Андерссон – 2 (Манджапане, Ярнкрок), 42:57 – 7:6. 
Ткачак – 3, 48:55 – 8:6. Ткачак – 4 (п.в., Линдхольм, Го-
дро), 57:49 – 9:6.

Вратари: Маркстрем – Смит (Коскинен, 6:05, 56:39 – 57:19, 
57:41 – 57:49).

Штраф: 16 – 12.
Броски: 48 (19+21+8) – 28 (7+11+10).
19 мая. Калгари. Scotiabank Saddledome. 19 282 зрителя.

Серию «Калгари» и «Эдмонтона» у нас об-
суждали мало. По понятным причинам 
Битва за Альберту менее интересна рос-

сийской аудитории, чем остальные пары плей- 
офф. На две команды только один наш человек – 
защитник Никита Задоров из «Флэймз». Однако 
первая же дуэль соседей по провинции привела 
в восторг захватывающим сценарием. «Калга-
ри» повел, но какой ценой далась банде Дэрри-
ла Саттера эта победа!

«Флэймз» вылетели на матч, как гориллы 
из клетки, и за 51 секунду забросили две шайбы. 
Голы Элиаса Линдхольма и Эндрю Манджапане 
разбудили сонных «Ойлерз» и заставили тренера 
Джея Вудкрофта исправлять критическое поло-
жение тайм-аутом. Большой пользы 30-секунд-
ный перерыв не принес. Бретт Ритчи на 7-й ми-
нуте забил третий и отправил на скамейку воз-
растного голкипера «Эдмонтона» Майка Смита, 
пропустившего три шайбы с 10 бросков. Поз-
же выяснится, что над экстренно вступившим 
в игру Микко Коскиненом «Флэймз» поиздева-
ются ничуть не хуже.

Над гениальным Коннором Макдэвидом, 
год за  годом буксующим в  плей-офф, сме-
ялись, когда шли разговоры о кубковых пер-
спективах. Все изменил нынешний плей-офф. 
Без сладкой парочки канадца с Леоном Драй-
зайтлем «Эдмонтон» закончил бы сезон в пер-
вом раунде и не прошел более сбалансирован-
ный «Лос-Анджелес». Против «Кингз» Макдэвид 
проявил себя как настоящий вожак: органи-
зовывал важные голы, переворачивал матчи 

и вселял надежду, когда казалось, что «Эдмон-
тон» рассыпается.

Вчера Коннор начал сумасшедший камбэк 
«Ойлерз», отыграв одну шайбу в первом периоде. 
Все бы ничего, но после перерыва команда Вуд-
крофта снова завалила начало отрезка, пропустив 
на 45-й секунде четвертый гол от Блэйка Коулмэ-
на. А через шесть минут двукратный обладатель 
Кубка Стэнли в составе «Тампы» оформил дубль 
и довел преимущество до неприличного. «Кал-
гари» повел 5:1 – и по развитию событий ничего 
не предвещало беды для Саттера. «Ойлерз» кош-
марно оборонялись и почти не бросали по воро-
там по сравнению с соперником. Оказалось, с се-
редины второго периода все только начиналось.

Когда на старте третьего периода Кайлер Яма-
мото сравнял счет (6:6), итоговый успех пой-
мавшего кураж «Эдмонтона» казался логичным 
следствием качельного матча. Как бы не так. 
«Флэймз» хоть и разбазарили преимущество, 
но не поникли и вырвали победу в концовке, от-
личившись еще трижды. Хет-триком разразил-
ся Мэттью Ткачак, закольцевавший матч-трил-

лер шайбой в пустые ворота. На трибунах аме-
риканского форварда поддерживали брат Брэди 
из завершившей сезон «Оттавы» и знаменитый 
папа Кит. Хоккейная семья не ошиблась, купив 
билеты на игру с «Эдмонтоном». Не каждый день 
увидишь, как команды забивают на двоих 15 го-
лов, а твой сын делает хет-трик.

Бессмысленно в деталях разбирать моменты 
и искать объяснения такому карнавалу. Все по-
нимали, что счастье «Эдмонтона» в атаке. Осто-
рожный и оборонительный хоккей не подходит 
«Ойлерз» по духу и подбору состава. Оставалось 
загадкой, какую тактику на первый матч выберет 
Саттер. С «Далласом» «Калгари» ввязался в плот-
ное и унылое болото. А теперь «Флэймз» ото-
рвались, почувствовав, что соперник позволя-
ет наслаждаться игрой. Чего больше в голевой 
феерии – тренерских указаний или импровиза-
ции на льду, не так важно. Команды подарили 
праздник и побили рекорд по результативности 
в истории Битв за Альберту!

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

КАРОЛИНА 2 
РЕЙНДЖЕРС 1 ОТ

0:1, 0:0, 1:0, 1:0 
Счет в серии: 1-0

Голы: Хытил – 2 (Лафренье), 7:07 – 0:1. Ахо – 3 (Джарвис, 
Терявяйнен), 57:37 – 1:1. Коул – 1 (Б. Смит, Котка-
ниеми), 63:12 – 2:1.

Вратари: Раанта – Шестеркин.
Штраф: 2 – 2.
Броски: 26 (8+6+10+2) – 28 (12+11+4+1).
19 мая. Роли. PNC Arena. 18 705 зрителей.

«Каролине» и «Рейнджерс» потре-
бовалось по семь матчей, чтобы 
пройти первый раунд. Оба клуба 

выбили из плей-офф признанных кубковых 
бойцов: «Бостон» и «Питтсбург». Соперни-
ков по второму кругу роднит поступательный 
прогресс в последних сезонах. Команды раз-
виваются и дозревают для больших дел в Куб-
ке Стэнли. Более целостные «Харрикейнз» 
считались фаворитом перед вторым раун-
дом, но первый матч перевернул ожидания.

Событийный стартовый период подтвер-
дил, что соперники отсиживаться в обороне 
и тратить время на разведку не собирают-
ся. С первых смен игроки со всех ног понес-
лись вперед, да так, что меньше чем за две 
минуты обменялись необязательными уда-
лениями. «Рейнджерс» подстроились к тем-
пу «Каролины», дорожили шайбой и созда-
ли больше голевых моментов. Открыть счет 
ньюйоркцам помог бывший защитник То-
ни Деанджело, покинувший клуб со сканда-
лом в прошлом сезоне. Американец неудач-
но скинул шайбу назад, и вместо партнера 
ее принял Алексис Лафренье. Первый номер 
драфта-2020 вошел в зону и зрячей переда-
чей нашел Филипа Хытила.

Номинальная третья тройка Лафренье – 
Хытил – Какко атаковала опаснее, чем зве-
нья Зибанежада и Строума. The Kid Line, как 
их прозвали в Северной Америке, в конце 

первого периода могла удвоить преимуще-
ство. Хытил оказался близок к дублю, когда 
Каапо вывел партнера на убойную позицию. 
Знакомый болельщикам «Рейнджерс» вра-
тарь Антти Раанта, который провел два се-
зона на Бродвее, спас свою команду, вытя-
нув щиток. У Игоря Шестеркина работы бы-
ло меньше. Россиянина проверяли бросками 
издали, которые не несли серьезных угроз.

«Каролина» вышла на лед не похожей са-
ма на себя в атаке. 14 бросков в створ за два 
периода – печальный показатель, подтверж-
дающий проблемы «Харрикейнз» в чужой 
зоне. Для того чтобы пробить номинанта 
на «Везину» Шестеркина, этого ничтожно 
мало. Ньюйоркцы высоко встречали сопер-
ника, разбивая раскаты прессингом. Редкие 
позиционные атаки сводились к борьбе в уг-
лах и потерям шайбы. А опасные моменты 
у ворот скорее становились следствием оши-
бок защитников, нежели продуманных ком-
бинаций хозяев.

«Рейнджерс» начинали атаки с места от-
бора шайбы, за счет чего оперативно про-
ходили среднюю зону. «Харрикейнз» так 
и не придумали, как справиться с The Kid 
Line ньюйоркцев. Пока Артемий Пана-
рин и остальные лидеры пребывали в те-
ни, тройка Хытила продолжала кошмарить 
защиту. При большем везении Филип за-
писал бы в актив дубль, а Лафренье забро-
сил бы третью шайбу в плей-офф – Раанту 
подстраховала перекладина.

После второго перерыва главный тренер 
«Харрикейнз» Род Бриндамор внес напра-
шивавшиеся перестановки в звенья. Андрея 
Свечникова убрали из первой тройки и пе-
ревели к Винсу Трочеку и Мартину Нечасу, 
а Терявяйнена подняли к Ахо и Джарвису. 
Изменения помогли «Каролине» взорвать-
ся и заставить Шестеркина как следует по-
трудиться. За семь минут Игорь справился 
с семью бросками – это больше, чем за весь 
второй период. Ньюйоркцы успокоили игру 
ближе к середине отрезка, но вся конструк-
ция держалась на спасениях монументаль-
ного Шестеркина.

Гол «Каролины» назревал, но «Рейнд- 
жерс» выручал вратарь, а эпизодами гостям 
везло. Например, когда один на один вы-
рвался Нино Нидеррайтер. Швейцарец по-
лучил свободный лед и хлестко приложился 
с кистей в верхний угол, но попал в перекла-
дину. А буквально в следующей атаке удача 
помогла Раанте: Каапо Какко простил «Хар-
рикейнз» и промахнулся из убойной пози-
ции по пустым воротам.

Как бы Шестеркин ни заговаривал штан-
ги и перекладины, «Харрикейнз» воспользо-
вались одним из моментов в конце основно-
го времени. Себастьян Ахо выстрадал спаси-
тельный гол и перевел матч в овертайм за 143 
секунды до сирены. Шестеркин справился 
с первым броском финна, но партнеры не по-
могли вратарю при добивании. Шайба «Ка-
ролины» – справедливый итог третьего пе-

риода. Ньюйоркцы рано уверовали в успех. 
Сворачиваться, ведя в одну шайбу, против 
«Харрикейнз» слишком опрометчиво.

Качественные 40 минут ньюйоркцы об-
нулили за третий период и овертайм. «Ка-
ролина» почувствовала уверенность, спасла 
неудачно складывающийся матч и вырва-
ла победу. Овертайм продлился чуть боль-
ше трех минут. Шестеркину испортил вечер 
нелепый рикошет от своего же защитника: 
Райан Линдгрен скорректировал траекто-
рию броска Иэна Коула, на который Игорь 
готовился реагировать блином. «Рейнджерс» 
снова начали серию с поражения в овертай-
ме, но вы же помните, чем завершилось про-
шлое противостояние с «Питтсбургом»?

МИХАИЛ СКРЫЛЬ

1/2 финала конференций 
Восток

Флорида (1) – Тампа-Бэй (5) – 0–1
Первый матч – 1:4, второй – завершился ночью, третий – 

22 мая, четвертый – 24 мая.

Каролина (2) – Рейнджерс (4) – 1-0
Первый матч – 2:1 ОТ, второй – завтра, третий – 22 мая, 

четвертый – 25 мая.

Запад

Колорадо (1) – Сент-Луис (4) – 1-0
Первый матч – 3:2 ОТ, второй – завершился ночью, тре-

тий – 22 мая, четвертый – 24 мая.

Калгари (3) – Эдмонтон (5) – 1-0
Первый матч – 9:6, второй – завтра, третий – 23 мая, чет-

вертый – 25 мая.

ВЧЕРА
Каролина – Рейнджерс – 2:1 ОТ
Калгари – Эдмонтон – 9:6

ЗАВТРА
3.00 Каролина – Рейнджерс
5.30 Калгари – Эдмонтон

ВОСКРЕСЕНЬЕ
3.00 Сент-Луис – Колорадо
20.30 Тампа-Бэй – Флорида
22.30 Рейнджерс – Каролина

ПОНЕДЕЛЬНИК
3.00 Эдмонтон – Калгари

Время московское.

Наши легионеры в НХЛ
  И Г П О +/- Ш Б ИВ
 1*. н. 86**. Никита Кучеров Тампа-Бэй 8 3 7 10 -5 4 25 20.41
 2. н. 97. Кирилл Капризов Миннесота 6 7 1 8 +1 2 27 19.26
 3. н. 10. Артемий Панарин Рейнджерс 8 3 4 7 0 4 24 21.59
 4. н. 61. Владимир Тарасенко Сент-Луис 7 5 1 6 -3 0 16 16.29
 5. н. 71. Евгений Малкин Питтсбург 7 3 3 6 +2 6 22 20.39
 6. н. 8. Александр Овечкин Вашингтон 6 1 5 6 -3 0 19 18.33
 7. н. 92. Евгений Кузнецов Вашингтон 6 2 3 5 -3 2 16 19.05
 8. н. 13. Валерий Ничушкин Колорадо 5 3 1 4 +3 2 24 20.06
 9. н. 37. Андрей Свечников Каролина 8 3 1 4 0 6 19 16.45
10. н. 65. Илья Михеев Торонто 7 2 2 4 0 6 16 16.46
11. н. 89. Павел Бучневич Сент-Луис 7 0 4 4 -2 2 15 17.46
12. н. 13. Яков Тренин Нэшвилл 4 3 0 3 -1 4 10 15.12
13. з. 98. Михаил Сергачев Тампа-Бэй 8 0 3 3 -2 6 6 22.37
14. н. 92. Владислав Наместников Даллас 7 1 1 2 -3 16 12 14.45
15. з. 16. Никита Задоров Калгари 8 0 2 2 +3 20 9 18.47
16. з. 29. Дмитрий Куликов Миннесота 2 0 1 1 -4 2 1 15.33
17. з. 9. Дмитрий Орлов Вашингтон 6 0 1 1 -4 2 3 22.02
18. н. 49. Иван Барбашев Сент-Луис 7 0 1 1 -3 4 11 14.15
   з. 26. Илья Любушкин Торонто 7 0 1 1 -1 18 3 13.55
   н. 65. Алексей Торопченко Сент-Луис 7 0 1 1 +3 2 4 7.57
21. н. 98. Максим Мамин Флорида 2 0 0 0 -2 0 3 8.41
22. н. 47. Александр Радулов Даллас 3 0 0 0 -1 0 2 9.44
23. н. 34. Денис Гурьянов Даллас 5 0 0 0 +1 0 3 11.20

Вратари И В Б Г «0» КН % ОБ  Ш
24*. 88**. Андрей Василевский Тампа-Бэй 8 5 248 23 0 2,79 90,7 0
25. 72. Сергей Бобровский Флорида 7 4 216 21 0 2,98 90,3 2
26. 31. Игорь Шестеркин Рейнджерс 8 4 303 27 0 3,42 91,1 0
27. 52. Петр Кочетков Каролина 2 1 60 6 0 3,31 90,0 0
28. 30. Илья Самсонов Вашингтон 5 1 148 13 0 2,97 91,2 0
29. 40. Александр Георгиев Рейнджерс 2 0 31 2 0 2,04 93,5 0

Для полевых игроков указаны игры, голы, передачи, очки, плюс/минус, штраф, 
броски в створ и игровое время, для вратарей – игры, победы, поражения, броски 
по воротам, пропущенные голы, матчи на ноль, коэффициент надежности и процент 
отраженных бросков.
* Номер по порядку. ** Игровой номер.

Кубок Стэнли-2022:  
самые результативные
Бомбардиры: Макдэвид – 18 (5+13), Драйзайт-

ль (оба – Эдмонтон), Верхэге (Флорида) – 12 
(6+6), Маршан (Бостон) – 11 (4+7), Зибане-
жад (Рейнджерс) – 11 (3+8), Годро (Калгари) – 
11 (2+9), Гюнцель (Питтсбург) – 10 (8+2), КУ-
ЧЕРОВ (Тампа-Бэй), Макар (Колорадо), Фокс 
(Рейнджерс) – 10 (3+7), Кросби (Питтсбург) – 
10 (2+8)…

Снайперы: Гюнцель – 8, КАПРИЗОВ (Миннесота), Э.
Кейн (Эдмонтон) – 7, Верхэге, Драйзайтль, Оши 
(Вашингтон), О’Райлли – 6, Перрон, ТАРАСЕНКО 
(все – Сент-Луис), Крайдер (Рейнджерс), Мак-
дэвид, Маккиннон (Колорадо) – 5…

Ассистенты: Макдэвид – 13, Годро – 9, Зибанежад, 
Кросби – 8, Деанджело (Каролина), КУЧЕРОВ, 
Макар, Маршан, Фокс – 7, Верхэге, Драйзайт-
ль, Марнер (Торонто), Рантанен (Колорадо), Раст 
(Питтсбург), Слэйвин, Терявайнен (оба – Каро-
лина), Хедман (Тампа-Бэй) – 6…

Наши в плей-офф НХЛ: 19 мая
Игрок Клуб Матч О (Г+П) ИВ +/- Б

ВРАТАРЬ
Шестеркин Рейнджерс Каролина (г) – 1:2 ОТ 0 63.12 24/26 92,3

ЗАЩИТНИК
Задоров Калгари Эдмонтон (д) – 9:6 0 23.01 +1 1

НАПАДАЮЩИЕ
Панарин Рейнджерс Каролина (г) – 1:2 ОТ 0 18.01 -1 2
А.Свечников Каролина Рейнджерс (д) – 2:1 ОТ 0 17.35 +1 0

Указаны набранные очки, игровое время, плюс/минус (сейвы/броски – для вратарей) 
и броски в створ (%ОБ – для вратарей).

Над гениальным 
Коннором Макдэвидом, 
год за годом 
буксующим в плей-офф, 
смеялись, когда шли 
разговоры о кубковых 
перспективах.  
Все изменил нынешний 
розыгрыш  Вчера. Калгари. «Калгари» – «Эдмонтон» – 9:6. Коннор Макдэвид угрожает воротам Якоба Маркстрема Reuters

14 бросков в створ 
за два периода – 
печальный 
показатель, 
подтверждающий 
проблемы 
«Харрикейнз» 
в чужой зоне

Вчера. Роли. «Каролина» – «Рейнджерс» – 2:1 ОТ. В игре – Игорь Шестеркин Reuters

Хет-триком  
разразился  
Мэттью Ткачак, 
закольцевавший 
матч-триллер шайбой 
в пустые ворота.  
На трибунах 
американского 
форварда 
поддерживали  
брат Брэди  
из завершившей  
сезон «Оттавы» 
и знаменитый  
папа Кит
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Ободчук и Герасимова  
выиграли чемпионат мира IPCA
В Ашдоде (Израиль) завершил-

ся 21‑й чемпионат мира IPCA 
среди лиц с поражением опор-

но‑двигательного аппарата. Участие 
в соревнованиях приняли 24 шахма-
тиста.

Набрав семь с половиной очков 
из девяти, чистое первое место занял 
российский международный мастер 
Андрей Ободчук, игравший на тур-
нире под флагом ФИДЕ. На пол‑очка 
отстал международный мастер Ста-
нислав Михеев (Сербия). По шесть 
с половиной очков в активе у грос-
смейстера Якова Зильбермана и меж-
дународного мастера Андрея Гурба-
нова (оба – Израиль); более высокие 
дополнительные показатели вывели 
Зильбермана на третье место.

Лучший результат среди жен-
щин показала российский женский 
мастер ФИДЕ Светлана Герасимо-
ва, также выступавшая под флагом 
Международной шахматной феде-
рации. В ее активе четыре с полови-
ной очка.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ Гроссмейстер Андрей Ободчук Марк Лившиц

Дворкович выдвинул свою кандидатуру 
на пост президента ФИДЕ

Президент Международной шах-
матной федерации (ФИДЕ) 
Аркадий Дворкович объявил 

о том, что выдвигает свою кандидатуру 
на выборах главы организации, и пред-
ставил свою команду. Ее состав выгля-
дит следующим образом: россиянин 
Аркадий Дворкович (президент), ин-
диец экс‑чемпион мира гроссмейстер 
Вишванатан Ананд (заместитель пре-
зидента), катарец экс‑чемпионка ми-
ра гроссмейстер Чжу Чэнь (казначей), 
экс‑председатель Норвежской шахмат-
ной федерации Йоран Аулин‑Янссон 
(вице‑президент), президент Шахмат-
ной федерации Азербайджана Маир 
Мамедов (вице‑президент).

«В декабре прошлого года наблюда-
тельный совет ФШР единогласно под-
держал кандидатуру Аркадия Двор-
ковича на выборах президента ФИДЕ 
в 2022 году, если он примет решение 
баллотироваться, – отметил президент 

Федерации шахмат России Андрей Фи-
латов. – Члены набсовета высоко оце-
нили работу Аркадия Владимировича 
на посту главы Международной шах-
матной федерации, отметили положи-
тельные преобразования в ее структу-
ре и деятельности, а также выход на 
качественно новый уровень в проведе-
нии соревнований в 2018–2021 годах, 
включая трудный период пандемии. 
Аркадий Дворкович объявил о том, что 
будет переизбираться на новый срок, 
и Федерация шахмат России поддер-
живает его кандидатуру. Желаем по-
беды и новых успехов! Развитие шах-
мат – наше общее дело». 

Выборы президента ФИДЕ пройдут 
на конгрессе федерации в Ченнаи (Ин-
дия) в августе 2022 года. Крайний срок 
подачи заявок от кандидатов в прези-
денты – 7 июня.

ЭТЕРИ КУБЛАШВИЛИ

Высшую лигу 
чемпионата России 
примет Обнинск

Соревнования Высшей лиги чемпио-
ната России среди мужчин и женщин 
состоятся с 25 июня по 6 июля в Об-

нинске (Калужская область). Местом про-
ведения турнира станет СШОР по волей-
болу Александра Савина. Соревнования 
пройдут по швейцарской системе в девять 
туров. Игровыми днями станут 26–30 июня, 
2–5 июля. Выходной – 1 июля. Все туры бу-
дут начинаться в 15.00.

Контроль времени в обоих турнирах – по 
90 минут на 40 ходов и 30 минут до конца 
партии с добавлением 30 секунд на каждый 
ход, начиная с первого. Спортсмены, заняв-
шие первое – пятое места, получат право 
участия в суперфиналах 75‑го чемпионата 
России среди мужчин и 72‑го чемпионата 
России среди женщин соответственно. Об-
щий призовой фонд соревнований – 5 мил-
лионов рублей.

ЭЛЬДАР МУХАМЕТОВ

БАСКЕТБОЛ // Единая лига ВТБФОРМУЛА-1 // Гран-при Испании

Никола Милутинов: 
«Надо одержать 

две победы и ехать 
в Петербург 

в приподнятом 
настроении»

В Испании 
ждут от Сайнса 
только успеха

Накануне финальной серии 
центровой ЦСКА поделился 
мнением о лучших игроках 

«Зенита», Шведе и Мартюке

В этом году Кубок Белова разыгры-
вают первая и вторая команды 
регулярки. ЦСКА и «Зенит» будут 

выяснять отношения в серии до четы-
рех побед. Петербургский клуб впер-
вые вышел в финал турнира, но счи-
тается фаворитом. Сине‑бело‑голубые 
сохранили практически всех лидеров. 
ЦСКА же потерял большинство ино-
странных звезд, но тренерский штаб во 
главе с Димитрисом Итудисом быстро 
перестроил игру команды, выдвинув 
на первый план трио Швед – Милути-
нов – Клайберн. Именно сербский цен-
тровой вполне способен стать Х‑фак-
тором серии. Перед финалом он пого-
ворил с «СЭ».

НАСЛАЖДАЮСЬ ИГРОЙ 
СО ШВЕДОМ

– Ты наконец-то стал главной удар-
ной силой команды. Как ощущаешь себя 
в  статусе игрока, который определяет 
результат?

– Чувствую себя прекрасно, но я бы 
не сказал, что являюсь единоличным ли-
дером команды. У нас есть группа ли-
деров. Выделять кого‑то одного непра-
вильно. В топ‑клубе важен каждый член 
коллектива.

– Ваша связка с  Алексеем Шведом 
в каждом матче радует отличными взаимо-
действиями. Как сложилась ваша «химия»? 
Можешь назвать Алекса одним из лучших 
партнеров в жизни?

– Счастлив играть с таким мастером, 
как Швед. У нас действительно класс-
ная связка. Он всегда отдает идеальные, 
свое временные передачи, прекрасно 
чувствует игру, обладает невероятным 

набором атакующих качеств. Наслажда-
юсь игрой с ним.

– В матче с «Локо» тебе часто проти-
востоял Андрей Мартюк, которого назы-
вают одним из главных талантов россий-
ского баскетбола. Что скажешь про парня?

– Это талантливый, энергичный 
форвард, который всегда нацелен на 
кольцо. Играть с ним было непросто. 
Считаю, что у Мартюка есть потенциал 
в будущем стать топ‑игроком.

– Серия с «Локомотивом» была энер-
гозатратной? К финалу подходишь в опти-
мальной форме?

– Все игры с «Локо» были сложными. 
Соперники старались навязать нам свой 
агрессивный стиль, постоянно создавать 
проблемы. Нам не было легко, пришлось 
выложиться на максимуме. Плюс ска-
зался долгий перелет в Краснодар, свя-
занный с закрытием аэропорта. Но па-
ра дней на восстановление, и мы смогли 
вернуться в свой ритм. К финалу полно-
стью готовы физически.

У «ЗЕНИТА» ОЧЕНЬ СИЛЬНАЯ 
ЗАДНЯЯ ЛИНИЯ

– Как чувствуешь себя в режиме, когда 
надо больше тренироваться, чем играть?

– Тренировки в ЦСКА как официаль-
ные игры. Такие же сложные и напря-
женные. Мы адаптируемся к сложив-
шейся ситуации и делаем это хорошо.

– В  финальной серии тебе придется 
чаще всего противостоять Джордану Мики 
и Алексу Пойтрессу – подвижным центро-
вым, но заметно уступающим тебе в росте. 
Тяжело будет обороняться против них?

– Они оба обладают большим атаку-
ющим арсеналом. Будет сложно им про-

тивостоять. Но проблема не только в них 
двоих. У «Зенита» очень сильная задняя 
линия. Надо всегда помогать партнерам, 
которые будут защищаться против ма-
леньких игроков соперника. Так что мне 
и другим большим придется показать 
свои лучшие качества, чтобы сдержать 
атакующий потенциал «Зенита».

– Кого  бы назвал самым опасным 
в составе соперника?

– Выделю Бэрона, Лойда, Пойтрес-
са и Мики.

– У  ЦСКА будет преимущество своей 
площадки. Это дает психологическое пре-
имущество? Насколько важно выиграть два 
первых домашних матча?

– Очень важно всегда побеждать до-
ма. Мы заработали преимущество сво-
ей площадки во всех раундах плей‑офф 
своей победой в регулярном чемпиона-
те. С «Нижним Новгородом» и «Локо» 
нам удалось защитить преимущество 
своей площадки, с «Зенитом» тоже на-
до взять две победы в Москве и отпра-
виться в Санкт‑Петербург в приподня-
том настроении.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Шестой раунд нынешнего сезона 
«Формулы‑1» пройдет в Испа-
нии, где с особым трепетом от-

носятся к своим гонщикам. Впервые за 
девять лет у местного пилота появляется 
возможность сразиться за победу в Бар-
селоне. Если раньше вся Испания возла-
гала надежды только на Фернандо Алон-
со, то теперь Карлос Сайнс постепенно 
начинает затмевать двукратного чем-
пиона мира «Ф‑1».

СРАЖЕНИЕ ЗА ЛЮБОВЬ 
МЕСТНОЙ ПУБЛИКИ 

После дебютной гонки на новой трас-
се в Майами чемпионат отправляется 
в более привычную для «Ф‑1» Испанию. 
Все внимание зрителей будет прикова-
но к двум местным гонщикам, которым 
триумф в этот уик‑энд поможет выбрать-
ся из кризиса. Фернандо Алонсо, бесспор-
но, уже является легендарной личностью, 
но возвращение в чемпионат после двух 
лет отсутствия пока что не принесло яр-
ких успехов пилоту «Альпин». Фернан-
до нередко проигрывает собственному 
напарнику по команде Эстебану Окону, 
а в нынешнем году заработал лишь два 
балла и занимает 16‑ю строчку в чемпи-
онате. Алонсо все еще является люби-
мым гонщиком испанцев, поэтому стоит 
ожидать большей поддержки домашних 
трибун. Победа Фернандо у себя на ро-
дине маловероятна, но при определен-
ных обстоятельствах он вполне способен 
зацепиться за подиум. Высокий резуль-
тат поможет Алонсо переломить ситуа-
цию в чемпионате и найти дополнитель-
ную мотивацию на продолжение карьеры 
в «Формуле‑1». 

Однако главные надежды испанцев 
на этот уик‑энд возложены на Карлоса 
Сайнса. Перед сезоном гонщик Скуде-
рии намеревался стать полноправным 
участником битвы за титул, однако пер-
вые гонки года показали, что Карлос яв-
но уступает по темпу своему партнеру 
Шарлю Леклеру и лидеру «быков» Максу 
Ферстаппену. Более того, невынужден-
ные ошибки в Австралии и Имоле отбро-
сили Сайнса на пятую строчку в чемпио-
нате. Испанский уик‑энд станет решаю-

щим для Карлоса, так как шанс угнаться 
за лидерами еще остается, но пораже-
ние у себя на родине вычеркнет пило-
та «Феррари» из претендентов на титул. 
В Барселоне испанец всегда финиширо-
вал в очках, однако выше шестого места 
никогда не поднимался. Первая победа 
в карьере для Карлоса на «Барселоне‑Ка-
талунье» станет красивой историей, бла-
годаря которой он сможет выйти из те-
ни своего кумира детства Алонсо и стать 
главным гонщиком Испании на данный 
момент. 

КОНЕЦ ЭКСПЕРИМЕНТАМ 
В «МЕРСЕДЕС»?

Команды и пилоты досконально зна-
ют трек в Испании, так как трасса часто 
использовалась для различных тестов. 
Более того, революционные болиды ны-
нешнего года впервые были опробованы 
в феврале именно в Барселоне. Уже тог-

да выделялась тройка фаворитов сезо-
на: «Феррари», «Ред Булл» и «Мерседес». 
Тем не менее в Испании «Серебряные 
стрелы» использовали машину старой 
версии с большими боковыми понтона-
ми. В Бахрейне же команда Тото Вольфа 
представила болид новой концепции, 
убрав понтоны. Пока что техническая 
революция в «Мерседес» не оправдала 
ожиданий, и лидер коллектива Льюис 
Хэмилтон уже в открытую говорит о не-
возможности сражения за титул в этом 
году.

«Гран‑при Испании» должен стать 
ключевым этапом для «Мерседес». То-
то Вольф до сих пор верит в нынешнюю 
концепцию автомобиля, однако после 
Барселоны команда может вернуть-
ся к старой версии. В Барселоне «Сере-

бряные стрелы» не только сравнят по-
казатели машины с февральских тестов 
и нового болида, но и привезут обнов-
ления и доработки. По результатам ше-
стого раунда сезона станет понятно, бу-
дет ли «Мерседес» еще пробовать тягать-
ся с «Феррари» и «Ред Булл» в этом году 
или перекинет все силы на 2023‑й.

ФЕРСТАППЕН И ЛЕКЛЕР 
ПРОДОЛЖАТ БОРЬБУ 
ЗА ТИТУЛ

В Кубке конструкторов «Мерседес» 
пытается подобраться ближе к Скуде-
рии и «быкам», а в личном зачете Макс 
Ферстаппен устроил погоню за Шарлем 
Леклером. После пяти уик‑эндов чем-
пионата монегаск и голландец уже при-
лично оторвались от преследователей, 
а в гонках пилотам нет равных, так что 
сложно представить, кто сможет им на-
вязать борьбу по ходу сезона. 

«Феррари» готовит серьезные обнов-
ления к Испании, но это не гарантирует 
Скудерии статус фаворита в Барселоне. 
Ферстаппен уверенно переиграл Лекле-
ра в Имоле и Майами и сократил отрыв 
от монегаска в чемпионате до 19 очков. 
Макс также имеет перевес в Испании 
по статистическим раскладам. Именно 
здесь голландец одержал свою первую 
победу в «Формуле‑1» в 2016 году. Более 
того, на счету Ферстаппена уже пять фи-
нишей на подиуме в Барселоне, тогда как 
Леклер еще ни разу не заканчивал заезд 
в тройке. Предсказать победителя этого 
противостояния – весьма трудная зада-
ча, поэтому «Гран‑при Испании» обяза-
телен к просмотру в эти выходные.  

ДАНИЛА СЛЕСАРЕВ

Барселона-Каталунья Расписание уик-энда
СЕГОДНЯ
15.00 Первая тренировка
18.00 Вторая тренировка

ЗАВТРА
14.00 Третья тренировка
17.00 Квалификация

22 МАЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
16.00 Гонка

Время московское.

Длина круга – 4,675 км
Количество кругов – 66
Дистанция гонки – 308,424 км

Испанский уик-энд станет решающим 
для Карлоса, так как шанс угнаться 
за лидерами еще остается, но поражение 
у себя на родине вычеркнет пилота 
«Феррари» из претендентов на титул

Болид пилота «Феррари» Карлоса Сайнса Reuters

Получится ли 
у пилота «Феррари» 

выйти из тени 
Фернандо Алонсо?

Расписание финальной 
серии до четырех побед
Сегодня, 20.00 ЦСКА – Зенит
22 мая, 14.00    ЦСКА – Зенит
25 мая, 19.30    Зенит – ЦСКА
27 мая, 20.00    Зенит – ЦСКА
30 мая, 20.00    ЦСКА – Зенит (если потребуется)
2 июня, 20.00    Зенит – ЦСКА (если потребуется)
5 июня, 14.00    ЦСКА – Зенит (если потребуется)

Дарья Исаева «СЭ»
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Дарья Касаткина: «Приятно,  
что за нас заступились ATP и WTA»
После полуфинала на римском «ма-

стерсе» Дарья Касаткина верну-
лась в топ-20 мирового рейтинга 

WTA и снова стала первой ракеткой Рос-
сии. Из солнечной Барселоны теннисист-
ка рассказала корреспонденту «СЭ» по 
видеосвязи о подготовке к «Ролан Гар-
росу», о реакции на отстранение наших 
спортсменов от Уимблдона и ответила, 
что она думает о российском футболе.

ЭТО НЕ КОНЕЦ СВЕТА,  
ЕСЛИ ТЫ ПРОИГРАЕШЬ 
В ПЕРВОМ КРУГЕ  
«БОЛЬШОГО ШЛЕМА»

– Сначала я бы хотела подвести итоги 
турнира в Риме. С этим «мастерсом» у вас 
наконец-то стали складываться отношения.

– Действительно, раньше с этим го-
родом и турниром были связаны не луч-
шие воспоминания, потому что два раза 
я там травмировалась. Мой лучший ре-
зультат до этого был третий круг, но при 
этом я всегда знала, что условия там мне 
в принципе подходят. Поэтому я рада, 
что в этом году у меня получилось рас-
крыться и показать хороший теннис на 
итальянском «мастерсе».

– Нереализованный матчбол в  полу-
финале с  Онс Жабер  – самый обидный 
в жизни?

– Нет, были моменты и пообиднее. 
Не хватило буквально пары миллимет-
ров на обратном кроссе справа, но это 
часть игры. Конечно, очень обидно про-
игрывать с матчболов, но после матча 
я не чувствовала суперразочарования. 
У меня было больше позитива после по-
луфинала, чем негатива, что в общем-то 
меня обрадовало. Потому что раньше 
после таких матчей я еще два-три дня 
убивалась в истериках. А сейчас очень 
по-взрослому профессионально отнес-
лась.

– Это работа со спортивным психоло-
гом? Или просто повзрослела?

– Думаю, все вместе. И работа с пси-
хологом, и то, что с возрастом, со време-
нем, проходя через похожие ситуации, 
начинаешь уже по-разному к ним отно-
ситься. Можно сказать, что это опыт. Ра-
да, что он ко мне пришел. Потому что, 
как я раньше проходила через подобные 
поражения, – это, конечно, было убий-
ственно.

– Да, помню эпизод с  расцарапан-
ной шеей.

– Да, поэтому я и рада, что есть про-
гресс.

– Какое самочувствие перед «Ролан 
Гаррос»? Есть рецепт, как перенести успех 
из Италии во Францию?

– Самое лучшее соображение – за-
быть то, что произошло в Риме, при ехать 
в Париж, начать с чистого листа. Потому 
что, да, я сыграла хорошо в Риме, отлич-
но там себя чувствовала, но это не дает 
мне никаких гарантий. Самое лучшее, 
что я подчерпнула на «мастерсе», – это 
уверенность. Все-таки я обыграла хоро-
ших игроков, дошла далеко. С этим ба-
гажом надо двигаться в Париж, но без 
особого давления. Мол, вот я неделю на-
зад сыграла отлично, значит, я долж-
на сыграть так же на следующей неде-
ле. Нет, это вовсе ничего не значит. По-
нимаю подсознательно, что следующий 
турнир – «мейджор». Это важно, но это 
не конец света, даже если ты проигра-
ешь в первом круге.

– Планируешь ли играть пару на «Ролан 
Гаррос»?

– В этот раз нет. Вообще как-то с па-
рой у меня не особо клеится. Не то чтобы 
я страдаю во время парных матчей, но 
не понимаю, зачем мне это. Из-за это-
го много дурацких мыслей лезет в голо-
ву. Поэтому пока я приостановила свою 
парную карьеру.

НАДЕЮСЬ, ПАВЛЮЧЕНКОВА 
СКОРО ВЕРНЕТСЯ В ТУР

– Анастасия Павлюченкова досроч-
но завершила сезон. Обсуждала  ли ты 
с ней это?

– Да, конечно, мы с Настей общались 
на эту тему. Грустно слышать, что ее все 
еще беспокоит травма колена, но я счи-
таю, что она приняла правильное реше-
ние в пользу здоровья. Нужно на сто про-
центов восстановиться и уже с новыми 
силами выходить и играть. Постоянно 
играть на обезболивающих, на силе воли 

и чуть ли не на грани – это хорошим не 
заканчивается. Я, конечно, желаю ей ско-
рейшего восстановления. Она это знает. 
Надеюсь, Настюха вернется в тур и сно-
ва будет весело на турнирах.

– Ига Свентек показывает невероятную 
статистику – 28 побед подряд, три выигран-
ных «мастерса» в сезоне. Считаешь ли ее 
основной фавориткой на «Ролан Гарросе»?

– Это очевидно, учитывая ее послед-
ние результаты, особенно на грунте. 
Она – первая ракетка мира, естествен-
но, она – главный фаворит.

– Кто способен остановить Свентек?
– Любой теннисист может проиграть 

следующий матч, тут никогда не зна-
ешь. Не знаю, как на ней это сказыва-
ется, но у нее длинная беспроигрышная 
серия, в какой-то момент она, наверное, 
должна прерваться. Все хотят победить, 
на турнирах «Большого шлема» высокая 
конкуренция. То, что она сделала, уже 
очень круто, но посмотрим, как у нее 
сложится в Париже. У Джоковича тоже 
была очень длинная победная серия, ко-
торая в итоге прервалась.

– Немного заглянем на мужскую поло-
вину турнира. Здесь кто тебе видится 
основным фаворитом сетки? Многие гово-
рят о том, что это точно будет испанец. Аль-
карас, Надаль, Давидович-Фокина...

– Я всегда буду говорить – Надаль, 
но неизвестно, как сейчас скажется на 

нем травма. Все мы знаем, что Рафа даже 
с травмами выходил и выигрывал турни-
ры. Он покажет максимум, это очевид-
но, но Алькарас сейчас большая сила. Все 
очень impressed (впечатлены. – Прим. 
«СЭ») по поводу того, как он выступа-
ет. Как я вижу, он –теннисист без слабых 
мест. Ему всего 18 лет, посмотрим, как 
он выдержит матчи в пятисетовом фор-
мате. Считаю, что он – один из главных 
фаворитов. Алькарас, если не брать ба-
зовых Джокович – Надаль.

– Нигде не пересекалась с ним в Испа-
нии?

– Нет, мы тренируемся в разных ме-
стах, но несколько раз виделись на тур-
нирах. Общаемся ли? Поверхностно: 
«привет-пока». Но, насколько я знаю, 
и по нему это видно, он – хороший па-
рень, достаточно простой. Это на самом 
деле хорошо, учитывая то, каких успехов 
он уже добился, и то, что ему пророчат. 
Очень важно не зазнаваться.

ДУМАЛА О ЗАВЕРШЕНИИ 
КАРЬЕРЫ

– В  2016 году ты говорила, что твое 
любимое покрытие – грунт. За шесть лет 
мнение не изменилось? Вот Андрей Рублев 
говорит, что именно на грунте ты пока-
зываешь настоящий теннис. На нем нуж-
но быть физически подготовленным, надо 
быть умным.

– Я в принципе с Андреем согласна. 
На грунте чисто европейский теннис: 
на жаре, трехсетовые, пятисетовые мат-
чи, грязно, пыльно. У меня лучшие ре-
зультаты все-таки на харде, но, навер-
ное, грунт по-прежнему мое любимое 
покрытие, особенно в последнее время, 
потому что он ассоциируется с Европой, 
а я ее очень люблю. Хард больше все-та-
ки про Америку, про Австралию, где-то 
далеко, а грунт породнее в плане того, 
что ближе к Европе.

– Не могу не спросить об Эшли Барти. 
Удивилась, что она так внезапно заверши-
ла карьеру?

– Это была, безусловно, неожидан-
ность для большинства игроков, пото-
му что сейчас нечасто встретишь чело-
века, который является первой ракет-
кой мира, которому остается выиграть 
один «Шлем» до карьерного «Шлема». 
Это интересно, потому что Эшли пока-
зала: а можно поступить и так. Крутость 
в том, что она делает то, что чувствует. 
Добилась всего в теннисе, пора перевер-
нуть страницу. Респект ей за смелость.

– Был ли в твоей карьере период, ког-
да возникали мысли закончить с теннисом?

– Да, было в 2019 году. Думаю, у всех 
были такие мысли в той или иной сте-
пени. Я задумалась об этом, когда у ме-
ня был ужасный сезон, когда мне не хо-
телось вообще ничего, не то что в тен-
нис играть, я вообще не знала, чего мне 
хотелось в жизни. Рада, что этот пери-
од позади, потому что было сложно. Ра-
да, что все-таки не закончила в тот мо-
мент, потому что это было больше что-
то эмоциональное. Хотелось какого-то 
отдыха, паузы, поэтому подумала, что 
хотела закончить, а оказалось, что это 
не так. Рада, что заставила себя крутить 
педали дальше.

– Ты вернулась в  мировую двадцат-
ку, снова стала первой ракеткой России. 
Следишь ли за рейтингом? Важное ли для 
тебя событие?

– Думаю, практически все следят за 
рейтингом. Это часть игры. Конечно, 
у меня были цели. После 2019-го вер-
нулась в топ-30, в топ-25, а топ-20 – это 
как еще один важный шаг, хотелось его 
сделать. Была очень рада, когда поняла 
в Риме, что я снова в топ-20. У меня бы-
ла цель быть чуть выше к старту «Ролан 
Гаррос», но все равно я в принципе до-
вольна тем, как складывается мой грун-
товый сезон и вообще сезон в целом. Ко-
нечно, всегда хочется лучше, но рада то-
му, как улучшается моя игра.

ОТ НАС МАЛО ЧТО ЗАВИСИТ

– Была удивлена новостям, что ATP 
и  WTA могут сделать Уимблдон просто 
выставочным турниром из-за нежелания 

допускать на него российских и белорус-
ских теннисистов?

– Приятно, что за нас заступились. 
Ситуация непростая, даже рассуждать 
на эту тему сейчас очень сложно. Мы не 
хотим лишаться работы, это очевидно. 
И мы рады, что наш условный работо-
датель нас поддерживает. Сейчас слож-
ные времена для всех.

– Как думаешь, приведут ли эти слова 
к конкретным действиям или все останет-
ся так, как есть?

– Очень сложно сказать. ATP и WTA 
ведут все эти разговоры, и пока еще нет 

четкого понимания. На этой неделе бы-
ла новость, что турниры под эгидой WTA 
проходят в Англии без снятия очков, по 
Уимблдону пока неизвестно. Мы тоже 
все ждем, пока не очень понимаем, что 
происходит. От нас мало что зависит.

– Как все те новости, которые выходят 
в последнее время, влияют на тебя в пси-
хологическом плане? Можешь абстрагиро-
ваться или следишь за ними каждый день?

– Вообще какое-то время я следила 
каждый день, читала прям очень мно-
го. Потом поняла, что меня все это как-
то очень сильно грузит, чувствовала, что 
для меня это было too much (слишком 
много. – Прим. «СЭ»). Немножко отре-
зала поток информации, сфокусирова-
лась больше на том, что зависит от ме-
ня, на том, в чем я разбираюсь. Это тен-
нис, мои родные, моя семья. Но вообще 
от новостей отгородиться сейчас невоз-
можно. Делать вид, что все хорошо, то-
же не стоит.

– В прошлом году тебя 21 раз проверяли 
на допинг. Больше только Блинкову, Собо-
ленко, Свентек и Крейчикову. Не надоеда-
ет ли вся эта процедура? Сколько времени 
в день уделяешь системе ADAMS, где надо 
постоянно расписывать время и место сво-
его нахождения?

– Все говорят, что это часть нашей 
работы, и это действительно часть на-
шей работы. Но это такая часть тенни-

са, про которую, когда ты только на-
чинаешь в него играть, ты не особо 
в курсе. Когда начинаешь играть про-
фессионально, добавляется приложе-
ние, где постоянно указываешь свое 
месторасположение, чтобы к тебе мог-
ли прийти допинг-офицеры. Сама про-
цедура не супер. Ты сидишь дома, к те-
бе приходят незнакомые люди, они 
берут у тебя кровь, а потом ты при не-
знакомой девушке должна сдать мочу. 
Сидишь, переливаешь все из баночки 
в баночку. Вы все делаете втроем. При-
выкаешь, понятно, но, если со сторо-
ны вдуматься в процесс, это немножко 
странно. Иногда, когда это происходит 
после проигранных матчей, я чувствую 
себя так себе...

– Хочется всех послать?
– Честно скажу, что я пару раз прак-

тически это сделала, но потом, есте-
ственно, извинялась, потому что это 
происходило на эмоциях. Последнее, что 
я хочу видеть после поражения, – это как 
ко мне подходят с папочкой и говорят: 
«Сегодня я буду вас сопровождать, пока 
вы не зайдете в туалет», а в туалет после 
матча не хочется – все это происходит не 
слишком быстро. Со временем привыка-
ешь, но бывают моменты, когда это здо-
рово напрягает.

САМОЕ ИНТЕРЕСНОЕ 
В РОССИЙСКОМ ФУТБОЛЕ – 
ЭТО ЗАРЕМА

– «Барселона» в  этом сезоне идет 
в  чемпионате Испании на втором месте. 
Как тебе Хави и клуб при нем?

– Хави – молодец! Даже если бы он 
делал очень плохую работу, я бы все 
равно сказала, что он молодец (смеет-
ся). На самом деле после ухода Кумана 
и с приходом Хави улучшения в игре 
очевидны. Понятно, что с бюджетом 
у клуба не все так гладко, поэтому с тем 
ресурсом, что есть, Хави справляется 
отлично. Плюс играет большое количе-
ство воспитанников. Так что, возмож-
но, финансовые проблемы пойдут клу-
бу на пользу.

– После ухода Месси в ПСЖ кто твой 
любимчик в «Барселоне»?

– Мне, как и всем, нравится Педри. Он 
очень классно играет. Сейчас он много 
времени проводит на поле. В прошлом 
сезоне он сыграл все что можно. Же-
лаю ему, чтобы не было травм и было 
все хорошо со здоровьем. За ним буду-
щее «Барселоны».

– Основным кандидатом на «Золотой 
мяч» сейчас является Карим Бензема. Он 
заслужил награду?

– Сердцем, конечно, я не согласна, но 
если подумать логически, то он заслужи-
вает этой награды. Самое трагичное бы-
ло, когда Левандовски не получил «Золо-
той мяч» в прошлом году. Конечно, уже 
ничего не вернешь. Роберт невероятно 
крутой, но сейчас уже не тянет на эту на-
граду. Если честно, то я не особо слежу, 
как там все подсчитывается. Отошло на 
второй план. Эксперты говорят, что Бен-
зема, поэтому пусть будет он.

– Левандовски из «Баварии» собира-
ется уйти.

– Ну да, поговаривают, что в «Бар-
селону». Будет интересно за ним пона-
блюдать.

– Скоро состоится финал Кубка России 
между «Спартаком» и «Динамо». Будешь 
смотреть?

– Мне интереснее иногда читать вы-
сказывания Заремы (супруга владель-
ца «Спартака» Леонида Федуна. – Прим. 
«СЭ»). Ее мысли – это самое интересное, 
что происходит в российском чемпио-
нате. А сам российский футбол я не осо-
бо смотрю, он не вызывает никаких эмо-
ций. Очень медленный, мало техничных 
игроков.

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

Дарья Касаткина
Родилась 7 мая 1997 года в Тольятти.
Победительница четырех турниров WTA в одиноч-

ном разряде.
Обладательница Кубка Билли Джин Кинг (2021) 

в составе сборной России.
Наивысший рейтинг WTA – 10-е место (2018).

Вообще как-то с парой у меня не особо клеится. 
Не то чтобы я страдаю во время парных  
матчей, но не понимаю, зачем мне это.

Мне, как и всем, нравится Педри.  
Он очень классно играет. Сейчас он много 
времени проводит на поле.

Медведев и Рублев получили шанс на русский четвертьфинал
Участники парижского турнира «Большого шлема» узнали своих первых соперников

Вчера в Париже прошла жеребьевка 
основной сетки на «Ролан Гаррос». 
По ее итогам можно предсказать 

потенциальные четвертьфинальные по-
единки, где традиционно фигурируют 
имена сильнейших теннисистов. Даниил 
Медведев вовсю восстанавливается по-
сле операции и уже начал играть на не-
любимом грунте, Новак Джокович и Ра-
фаэль Надаль продолжают претендовать 
на звание величайшего в истории, Кар-
лос Алькарас приехал за первым «Шле-
мом», а Ига Свентек планирует продол-
жить свою огромную цепочку побед.

МЕДВЕДЕВА НЕТ В ЧИСЛЕ 
ФАВОРИТОВ

Возглавляет верхнюю часть сетки Но-
вак Джокович, для которого «Ролан Гар-
рос» станет первым турниром «Большо-
го шлема» в этом сезоне. На Australian 
Open серб не попал, так что в битве за 
звание величайшего его опередил Рафа-
эль Надаль. Но во Франции либо Надаль 
уйдет в отрыв, либо Джокович сравняет 
счет. Есть и третий вариант – все оста-
нется как есть, потому что не выигра-
ет ни одна из легенд. У испанца и серба 
есть шанс встретиться в четвертьфина-

ле – помешать им постараются Ботик ван 
де Зандшульп, Григор Димитров и Дие-
го Шварцман. Новаку точно нужно защи-
щать свои очки – при неудачном раскла-
де можно снова остаться второй ракет-
кой мира и отдать это звание Даниилу 
Медведеву.

Другими четвертьфиналистами мо-
гут стать Александр Зверев и новая звез-
да тенниса Карлос Алькарас. Испанца на-
зывают вторым Рафой – в этом сезоне он 
уже выиграл два «тысячника», а в Ма-
дриде стал первым игроком, кто побе-
дил на грунте на одном и том же турни-
ре и Джоковича, и Надаля. Так что Кар-
лос – очень опасный соперник. Если 
в прошлом году он еще был восходящей 
звездой, то теперь самая настоящая. На 
пути к четвертьфиналу ему могут встре-
титься Себастьян Корда и Карен Хачанов, 
а Звереву – Джон Изнер и Алехандро Да-
видович-Фокина. Кроме того, в этой чет-
верти сетки стартует Доминик Тим, у ко-
торого пока дела в туре идут не так уж 
и хорошо, – он попытается для начала 
пробиться во второй круг.

В нижней части сетки высшим номе-
ром «посева» обладает Даниил Медве-
дев, которого пресс-служба Открытого 
чемпионата Франции даже не включи-
ла в число фаворитов. Россиянин, конеч-

но, лучше играет на харде, но в прошлом 
году дошел в Париже до четвертьфинала, 
где уступил Стефаносу Циципасу. Мед-
ведев недавно провел первый матч по-
сле операции по удалению грыжи, где 
про играл французу Ришару Гаске. Но 
это еще не признак того, что Даня выле-
тит в первом же круге – сетка для него не 
такая уж и сложная. Четвертьфинал, ес-
ли Медведев не вылетит раньше от ис-
панца Пабло Карреньо-Бусты или еще 
от кого-то более неожиданного, при-
дется играть с Андреем Рублевым. Тому, 
в свою очередь, надо опасаться Янника 
Синнера из Италии. Если же Медведев 
пройдет 1/4, а из другой четверти сетки 
в полуфинале окажется Стефанос Цици-
пас, то они и сыграют 1/2. У грека на пути 

самый грозный соперник – Денис Шапо-
валов из Канады, а в четвертьфинале – 
Каспер Рууд из Норвегии. Нижняя часть 
сетки опять же оказывается чуть легче.

СВЕНТЕК ПРЕТЕНДУЕТ 
НА НЕСКОЛЬКО РЕКОРДОВ

Фаворитом в женском турнире еще 
до публикации результатов жеребьев-
ки была полька Ига Свентек. До «Ро-
лан Гаррос» она выиграла пять турни-
ров подряд – целых 28 матчей. Если она 
победит и во Франции, то у нее будет 
35 выигранных матчей подряд. Столь-
ко же было у Винус Уильямс в 2000 го-
ду. А еще титул в Париже будет озна-

чать, что Свентек станет первой жен-
щиной, которая смогла выиграть шесть 
турниров подряд.

В четвертьфинале Ига может встре-
титься с чешкой Каролиной Плишковой, 
а далее возможна новая встреча с Люд-
милой Самсоновой. Россиянка стала бук-
вально единственной за последнее вре-
мя, кому удалось взять у полячки хотя бы 
сет. В этой же части сетки будут Тама-
ра Зиданшек из Словении, прошлогод-
няя полуфиналистка «Ролан Гаррос», Си-
мона Халеп, Елена Остапенко и Джесси-
ка Пегула.

В качестве соперниц по полуфина-
лу для Свентек можно рассмотреть де-
вушек из второй четверти сетки – там 
«главными» по «посеву» стали Паула Ба-
доса и Арина Соболенко. Там же сыгра-
ют и Дарья Касаткина, недавно вернув-
шая себе звание первой ракетки России, 
и Вероника Кудерметова, выигравшая 
римский турнир в паре с Анастасией 
Павлюченковой. Сама Настя снялась со 
всех соревнований до конца года и фи-
нал французского «Большого шлема» за-
щищать не будет.

Онс Жабер из Туниса и Мария Сак-
кари могут схлестнуться в третьем чет-
вертьфинале, как они это сделали недав-
но в Италии. Туниска оказалась силь-

нее – отыграла несколько матчболов 
и выиграла. Гречанка же в прошлом го-
ду дошла до полуфинала во Франции, 
где в драматичном матче проиграла бу-
дущей победительнице Барборе Крейчи-
ковой. Здесь же начнут и Анжелика Кер-
бер, и Эмма Радукану, неожиданно взяв-
шая «Шлем» в Америке, и ее соперница 
по финалу Лейла Фернандес, и экс-пер-
вая ракетка мира Наоми Осака.

Второй номер «посева» имеет чешка 
Барбора Крейчикова, которой придется 
защищать победу в Париже. Для начала 
ей стоит дойти до четвертьфинала и вы-
играть у сильной эстонки Аннет Конта-
вейт, пятого номера рейтинга WTA. Ка-
жется, что эта часть менее сложная, чем 
три другие четверти, – звездных имен 
здесь меньше. Варвара Грачева из Рос-
сии начнет свой путь в этой же четверти 
сетки. Самой Барборе тоже придется не-
легко – она с февраля не выступала в ту-
ре из-за травмы локтя, но уже приехала 
в Париж и вовсю тренируется.

Сейчас еще проходят квалификаци-
онные матчи на «Ролан Гаррос», а вот 
игры первого круга начнутся 22 мая. 
Тогда же пройдет жеребьевка в парных 
видах.

АНАСТАСИЯ ПЛЕТНЕВА

Соперники россиян в первом круге
МУЖЧИНЫ
МЕДВЕДЕВ (2) – Багнис (Аргентина)
РУБЛЕВ (7) – Квоном Сон У (Корея)
ХАЧАНОВ (21) – квалифаер
КАРАЦЕВ – квалифаер

ЖЕНЩИНЫ
КАСАТКИНА (20) – Петерсон (Швеция)
КАЛИНСКАЯ –  Киз (США, 22)
САМСОНОВА (25) – Ковинич (Черногория)
КУДЕРМЕТОВА (29) – квалифаер
АЛЕКСАНДРОВА (30) – Миннен (Бельгия)
РАХИМОВА – квалифаер
ГРАЧЕВА – Шарма (Австралия)

Первая ракетка страны рассказала 
о возможном завершении карьеры, 
о своих фаворитах на предстоящем 
«Большом шлеме» и немного 
о футболе

Reuters

ТЕННИС // Ролан Гаррос
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